
Александр Цыбульский,  
губернатор Архангельской области:

– Память о наших героических предках – победителях Вели-
кой Отечественной войны мы, сегодняшнее поколение защит-
ников Отечества, храним на протяжении всей жизни. С малых 
лет с мальчишеским любопытством мы расспрашивали своих 
дедов и прадедов об их боевых походах 1941–1945 годов, пред-
ставляя, как всегда будем соответствовать их подвигу.

Эта память сегодня – самое главное наше оружие против 
любого врага, она сплачивает весь российский народ, чтобы 
не дать никому переписать нашу историю.

Наши ветераны отстояли мир не только для своих совре-
менников. Они победили фашизм и заложили прочную ос-
нову для мира для будущих поколений. И сегодня наш долг 

– сделать все, чтобы в мире не было места фашизму – этому 
страшному, беспощадному по своей жестокости явлению, 
которое подрывает всю систему человеческих ценностей.
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Жители столицы Поморья  
и региона потрудились  
на всероссийском субботнике

С 1 мая авиаперелеты  
из Архангельска осуществляются  
из аэропорта Васьково

«Единая Россия» в пятый раз провела 
Международную патриотическую 
акцию «Диктант Победы» 

7212

С Днем Победы, северяне!
Вечная слава героям! Низкий поклон победителям!

Дмитрий Морев, 
глава Архангельска:

– Май 1945 года – вечный символ общей Победы нашего 
народа. Одной на всех – фронтовиков, тружеников тыла, 
блокадников, узников концлагерей, осиротевших детей. 

Наши деды и прадеды ценой здоровья и жизни дали отпор 
фашизму, защитили право многих народов на свободу и раз-
витие. Спустя многие десятилетия мы видим, что у нацист-
ского мировоззрения находятся новые поклонники. Не толь-
ко оружием, но и силой памяти, сплоченностью мы сегодня 
можем отстоять ценности поколения победителей, которые 
бережно пронесли сквозь годы.

Звание города воинской славы наш город получил как вы-
сокую награду – за свой военный и трудовой подвиг. Сего- 
дня этот статус помогает на высоком уровне продолжать па-
триотическое воспитание детей и молодежи, идти в ногу со 
временем.
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АлександрÎниколАев,Î
фото:ÎиванÎМАлыгин

Несмотря на достаточно про-
хладную, ветреную и до-
ждливую погоду, жители Ар-
хангельской области активно 
включились в работу: взяв в 
руки грабли, метлы и лопа-
ты, они наводили порядок на 
улицах поселков и городов.

Напомним, что в этом году мас-
штабная экологическая акция при-
урочена к рейтинговому онлайн-
голосованию за объекты благо- 
устройства по национальному про-
екту «Жилье и городская среда», 
инициированному Президентом 
России.

Архангелогородка станислава 
суховерхова в субботниках уча-
ствует всегда. По словам женщины, 
от каждого жителя зависит, каким 
чистым и ухоженным будет город.

– Начинаю с уборки территории 
возле подъезда. Здесь я обустрои-
ла клумбу. Природа просыпается, 
скоро начнут распускаться цветы,  
поэтому кругом должны быть чи-
стота и порядок, – сказала она.

По словам женщины, за послед-
ние годы Архангельск значитель-
но преобразился. В городе появи-
лось много мест, где приятно по-
гулять, отдохнуть с детьми. Свой 
выбор очередной территории 
для благоустройства Станислава  
Суховерхова уже сделала.

Еще одна участница субботни-
ка, кристина Шапран, считает, 
что голосование помогает принять 
во внимание мнение людей, а со-
вместное участие горожан в суб-
ботнике – проводить уборку весе-
лее и продуктивнее.

– Такие мероприятия не только 
делают наш город красивее и чище, 
но и объединяют людей, – уверена 
Кристина Шапран.

К всероссийскому субботнику 
присоединились сотрудники пра-
вительства Архангельской области 
и подведомственных учреждений.

Так, представители министер-
ства строительства и архитекту-
ры наводили порядок на улице 
Свободы в Архангельске. Ком-
панию им составили коллеги из 
подведомственного учреждения 

– главного управления капстрои-
тельства области: вооружившись 
лопатами, граблями, ведрами, 
метлами и другим инвентарем, 
они занялись уборкой улицы от 
отеля «Пур-Наволок» до Троицко-
го проспекта.

В числе участников марафона 
чистоты – заместитель председате-
ля правительства Архангельской 
области иван Дементьев и гла-
ва минстроя региона владимир  
Полежаев.

– На субботники я начал ходить 
со школьной скамьи. С тех пор ста-
раюсь участвовать в уборке города 
постоянно, – рассказал Владимир 
Полежаев. – Такие мероприятия 
нужны не для галочки или отчетов. 
Они говорят об активной граждан-

Апрель. Субботник. Архангельск
ЖителиÎстолицыÎПоморьяÎиÎрегионаÎпотрудилисьÎнаÎвсероссийскомÎсубботнике

ской позиции северян, это проявле-
ние любви и заботы к городу, в ко-
тором мы живем.

Сотрудники министерства ТЭК 
и ЖКХ региона, проектной дирек-
ции министерства и регионального 
Фонда капитального ремонта при-
водили в порядок газоны на ули-
це Попова, сквер у здания област-
ного телевидения и территорию от 
дома № 96 на Троицком проспекте 
до улицы Карла Маркса.

– Такие мероприятия помогают 
северянам не только проявить за-
боту о чистоте, экологии наших по-
селков и городов, но и объединить 
коллективы, создать добрую се-
мейную традицию. Многие сотруд-
ники пришли с детьми. Это позво-
ляет привить подрастающему по-
колению правильное экологиче-
ское поведение, – отметил министр 
ТЭК и ЖКХ Архангельской обла-
сти Дмитрий Поташев.

Глава Архангельска Дмитрий 
Морев, который также вышел на суб-
ботник, поблагодарил горожан за уча-
стие в наведении порядка в городе.

– Сердечно благодарю каждого, 
кто принял участие в сегодняшнем 
субботнике! Горожан, готовых при-
ложить усилия для наведения по-
рядка, было очень много!

В этом году самое активное уча-
стие в весенней уборке принимают 
члены окружных общественных со-
ветов. Вместе со мной на улице Фе-
дора Абрамова сегодня трудились 
ветераны и молодежь, ученики 
35-й школы, жители квартала, а от 
окружного совета – директор шко-
лы № 7 илья иванкин, заведую-
щая детсадом «Веснушка» елена  
Ануфриева и директор школы  
№ 35 елена сидорук.

Субботники не заканчиваются – 
приглашаю всех на ударную убор-
ку перед Днем Победы 6 мая! – со-

общил на своей странице в соцсе-
ти «ВКонтакте» градоначальник  
Дмитрий Морев.

Сделаем наш город чистым и 
красивым! Принимайте участие в 
субботниках и голосуйте за терри-
тории для благоустройства в сле-
дующем году до 31 мая на портале 
29.gorodsreda.ru. Победившие в го-
лосовании общественные простран-
ства преобразятся в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда».

Уважаемые  
читатели!

В связи  
с праздничными 

днями 
следующий 

номер газеты 
(информационный 

выпуск) 

выйдет 
17 мая

Муниципали-
теты Поморья 

подготовили для 
отбора 65 обществен-
ных территорий.  
В Архангельске таких 
территорий – 20
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екатерина ПрокоПьевА, 
председатель  
Архангельского 
областного собрания  
депутатов:  

– Сегодня нас 
объединяет чув-
ство бесконеч-
ной благодар-
ности к поко-
лению победи-
телей, которое 
отстояло наше 
право на свобо-
ду. 

Дорогие ветераны и труженики 
тыла! Мы в неоплатном долгу пе-
ред вами за жизнь, за страну, кото-
рую вы для нас сохранили.

На вас равняются сегодняшние 
защитники Отечества, все, кто лю-
бит Родину и приближает ее побе-
ду, как и десятки лет назад. Кто ве-
рит, что Россия всегда будет сво-
бодной, сильной, непобедимой дер-
жавой.

Пусть эти праздничные дни бу-
дут по-настоящему светлыми и ра-
достными! Здоровья вам, бодрости 
духа, счастья и благополучия!

валентина сыровА,  
председатель Архангельской 
городской Думы:

– Великий под-
виг нашего на-
рода в годы Ве-
ликой Отече-
ственной войны 
был и остается 
для нас ярким 
примером геро-
изма, чести и 
духовного вели-

чия. Пусть наша благодарная па-
мять объединяет всех людей про-
тив новых войн и жестокости, во 
имя добра и человечности!

Особые слова благодарности вы-
ражаю участникам специальной 
военной операции по защите но-
вых регионов России за их безза-
ветный подвиг. Вы делаете все воз-
можное и невозможное, чтобы от-
стоять великие ценности России: 
родной язык, традиции, свободу. 
Спасибо вам за ваш воинский по-
рыв, за то, что, рискуя своей жиз-
нью, вы заслонили собой каждого 
гражданина нашей великой стра-
ны. Низкий вам поклон за мирное 
небо над головой!

елена вторыгинА,  
депутат государственной  
Думы рФ:

– День 9 мая 
1945 года – неру-
шимый символ 
человеческого 
достоинства, ге-
роизма и самоот-
верженности, яр-
кий пример на-
родного сплоче-
ния и единства.

События последнего времени со 
всей очевидностью дают понять, 
что борьба с нацизмом не заверше-
на. Для нашего народа это не толь-
ко исторический долг, но и ответ-
ственность перед миллионами во-
инов и мирных жителей, погибших 
в годы самой кровопролитной и 
страшной войны.

Безмерна наша благодарность 
защитникам Родины и тем, кто 
нес тяжелую трудовую вахту в за-
водских цехах и на колхозных по-
лях, лечил раненых в госпиталях, 
детям, чье детство опалила вой-
на. Вы всегда будете для нас при-
мером беззаветной любви и пре-
данности своему народу, своему  
Отечеству!

георгийÎгУдиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтора

Гуманитарная миссия ор-
ганизована при поддерж-
ке Губернаторского цен-
тра «Вместе мы сильнее», 
регионального отделения 
партии «Единая Россия», 
центра «Патриот», САФУ 
имени М. В. Ломоносова, 
Архангельского областного 
Собрания депутатов и лич-
но депутата облсобрания 
Александра Фролова. Глав-
ные информационные парт- 
неры миссии – газета «Ар-
хангельск – город воинской 
славы и ГТРК «Поморье».

В составе делегации артисты, ко-
торые накануне Дня Победы да-
дут концерты в госпиталях для 
раненых бойцов, а также в дет-
ских домах Донецка и Луганска.

Помимо выступлений в соци-
альных учреждениях члены мис-
сии помогают в доставке разно- 
образной гуманитарной помощи.

– Разгрузили первую машину 
с гуманитарным грузом, вторая 
поедет в Донецк. Уже завтра при-
ступаем к выполнению главной 
части нашей программы – будем 
выступать с концертами в госпи-
талях и детских домах. Также 
планируем встретиться с наши-
ми бойцами, – рассказал руково-
дитель Губернаторского центра 
«Вместе мы сильнее» Максим 
Арбузов.

Один из участников делегации 
– начальник отдела обеспечения 
массовых мероприятий центра 
«Патриот» Алексей карпов.

– На Донбасской земле прозву-
чат песни Великой Победы. Мы 
планируем выступать в Луганске 
и Донецке, в военных госпиталях 
и детских домах, образователь-
ных учреждениях. Предполагаем 
давать до трех концертов в день, 

– сказал Алексей Карпов. – Когда 
мне предложили принять уча-
стие в творческой миссии, сразу 
согласился. Для меня это боль-
шая честь – выступить перед на-
шими бойцами подобно тому, как 
это делали артисты во времена 
Великой Отечественной, в том 
числе и на передовой.

Об организации концертов 
наша делегация договорилась с 
местными властями. Детали об-
судили на встрече министр куль-
туры, спорта и молодежи ЛНР 
Дмитрий сидоров и Максим  
Арбузов.

 – Мы бы очень хотели, чтобы 
накануне Дня Победы наши ар-
тисты порадовали жителей Лу-
ганска своими выступлениями, – 
сказал Максим Арбузов.

 – У нас как раз проходит обще-
городской фестиваль фронтовой 
песни, поэтому ваши ребята смо-
гут принять в нем участие, – сооб-
щил Дмитрий Сидоров.

 В учреждениях здравоохране-
ния Луганска сейчас карантин. 
Поэтому первый концерт состо-
ялся в общежитии Луганского 
государственного университета 
имени Владимира Даля.

Патриотические песни про-
звучали в исполнении артистов 
из столицы Поморья Алексея  
Карпова и Алексея елфимова. 
Студенты очень тепло приняли 
их выступление.

В Луганске архангелогородцы 
встретились сразу с несколькими 
волонтерскими группами, при-
чем не только из России. Идей-
ного вдохновителя нашей мис-
сии владислава ивановича  
Жгилева здесь все называют 
просто – Дед Мороз. Его новые 
знакомые приехали из далекого 
Вьетнама.

Мы привезли сюда гумани-
тарную помощь для ваших воен-

ных, для детей и жителей Дон-
басса. Мы сделали свой выбор, и 
я думаю, что каждый должен сде-
лать правильный шаг, правиль-
ный выбор в это время. Вместе 
мы сильнее! – сказал член Цен-
трального правления Общества 
российско-вьетнамской дружбы 
Фам Дык Хаи.

А с виталием Щербининым 
Владислав Жгилев – старые зна-
комые.

– Я очень рад, что мы в очеред-
ной раз проводим акцию по ока-
занию гуманитарной помощи 
Донбассу совместно с северяна-
ми. Это очень надежные люди.  
И нынешний гуманитарный кон-
вой, конечно, не последний, мы 
будем возить грузы постоянно и 
помогать нашим бойцам и жите-
лям Донбасса до тех пор, пока не 
победим, – рассказал председа-
тель Федерального комитета по 
борьбе с коррупцией и террориз-
мом Виталий Щербинин.

– Мы привезли груз для наших 
бойцов, для жителей Донбасса от 
жителей Архангельской области, 
который собирали всем миром. 
Это продукты питания, необхо-
димые вещи для госпиталей, бе-
лье, гигиенические средства, ме-
дикаменты. Приятно, что здесь 
наши вьетнамские друзья, очень 
неожиданно было их увидеть. 
Это действительно доказывает, 
что вместе мы сильнее, – говорит 
Максим Арбузов.

Только в рамках нынешней 
поездки Губернаторский центр 
«Вместе мы сильнее», Федераль-
ный комитет по борьбе с корруп-
цией и терроризмом, благотвори-
тельный фонд «Идея», Общество 
российско-вьетнамской дружбы 
совместными усилиями достави-
ли в Донбасс более 20 тонн гума-
нитарной помощи.

Первые партии груза, достав-
ленного нашими волонтерами в 
Луганск, начали развозить в со-
циальные учреждения столицы 
ЛНР. А одна из машин совсем 
скоро отправится в Лисичанск –  
к линии фронта.

Культурная миссия дружбы
АрхангельскиеÎволонтерыÎдалиÎпервыйÎконцертÎвÎлуганске



4
Городская Газета
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№47 (1241)
3 маяÎ2023Îгода

глебÎсиницкий,ÎÎ
синицкаяÎшкола,ÎÎ
УстьянскийÎрайон

О моем прапрадеде Михаиле 
Егоровиче Паршине я знаю 
совсем немного (с моей точ-
ки зрения). Всю информа-
цию о нем собирала и запи-
сывала моя бабушка Елена 
Владимировна Синицкая. 

Я очень горжусь моим предком! 
Постараюсь сохранить и передать 
своим потомкам светлую память 
о герое нашей семьи! Я его счи-
таю именно героем! Для меня мой 
прапрадед Михаил егорович  
Паршин является символом геро-
изма и патриотом России! 

Вот рассказ моей бабушки:  
«В трудные годы, когда наша стра-
на возрождалась из руин после ре-
волюции и Гражданской войны, в 
деревне Обильской Починок в про-
стой крестьянской семье егора  
Флегантовича и Парасковьи  
Дмитриевны Паршиных 27 ок-
тября 1921 года родился четвертый 
сын Михаил. И кто бы мог пред-
ставить, что именно он, один из че-
тырех братьев, пройдет через бои 
Великой Отечественной войны и 
останется жив! 

Сам он говорил: «Если б я на Ле-
нинградском фронте сказал, что 
проживу после войны больше 50 
лет, меня бы назвали сумасшед-
шим!» Но именно благодаря вере 
и надежде на будущее он выжил, 
воспитал замечательных дочерей 
и дожил до глубокой старости. Ви-
димо, благодаря этому же наш на-
род сумел пережить все тяготы и 
невзгоды революции, Граждан-
ской войны и Великой Отечествен-
ной. Именно эти события в исто-
рии России сформировали и воспи-
тали то поколение русских людей, 
к которому и относится Михаил  
Егорович Паршин. 

Трудное, тяжелое и порой го-
лодное детство закалило характер 
юноши, и в положенный срок Ро-
дина призвала Михаила исполнить 
свой гражданский и воинский долг 

– служение Отечеству. 9 апреля 1941 
года он был призван Черевков-
ским РВК в ряды Красной армии.  

Служить начал в 193-й дивизии, в 
4-м отдельном саперном батальоне, 
который дислоцировался в городе 
Коростень Житомирской области 
на Украине. Прошел курс молодого 
бойца и получил звание ефрейто-
ра, а вместе с ним и специальность  
сапера. 

Первый раз Михаила ранило  
13 июля 1941 года в левую руку. Го-
спиталь, куда его привезли, был 
в городе Коростень, той же ночью 
отправили в Чернигов, где он на-
ходился двое суток. Дальше – в 
Новгород Северский, а оттуда – на 
станцию Ромоданы. Но и это еще 
не все. Из Ромодан его, раненого, 
отправляют в Донбасс (госпиталь 
находился недалеко от шахты име-
ни Карла Маркса). А фронт все от-
катывался на восток, и переезды 
продолжались: сначала госпиталь 
в Анакиево, затем в середине сен-
тября перевезли в Артемовск. По-
следним был эвакгоспиталь № 1418 
в Тбилиси, где Михаил Егорович 
находился до 10 октября 1941 года. 

После лечения на основании  
ст. 53 «расписания болезней» при-
каза НКО СССР от 1 июля 1941 года 
№ 184 он был признан негодным к 
службе с исключением на шесть 
месяцев. Причина – ограничение 
движения кисти и функций всей 
левой руки после огнестрельного 
ранения. Дали отпуск 45 суток, но 

дома был только 9 ноября 1941 года. 
По истечении отпуска 12 января 
1942 года его сняли с военного уче-
та и дали инвалидность II группы. 
Но в ноябре 1942 года Михаил снова 
был призван в армию и через пять 
дней оказался на Волховском фрон-
те, где вновь был ранен, но уже лег-
ко, и после ранения в марте 1943 
года отправлен на Ленинградский 
фронт. Скупые сведения в виде уст-
ных рассказов позволяют нам уз-
нать, что на самом деле происходи-
ло в жизни молодого, но уже опыт-
ного бойца. 

Вот что рассказывает жена  
Михаила Егоровича Евдокия  
Петровна: «Воспоминания о вой-
не в большей степени он связывал 
с Синявинскими болотами, бло-
кадой Ленинграда и Дорогой жиз-
ни по Ладожскому озеру. Миниро-
вали и разминировали сотни мин. 
Специфика службы предопределя-
ла особое отношение, ведь сапер 
мог ошибиться только один раз! 

Муж рассказывал, что, когда шла 
колонна машин в окруженный го-
род, почти на всей протяженности 
дороги по Ладожскому озеру ни 
разу не обходилось без бомбежек. 
Уходило под воду по несколько ма-
шин сразу: груженные сахаром, му-
кой, хлебом, лекарствами. Для по-
стоянно недоедающих солдат это 
было кошмаром наяву. Но сделать 
что-либо они были не в силах».

Первая и самая дорогая медаль 
Михаила Егоровича – «За оборону 
Ленинграда». Представление к на-
граде было 22 декабря 1942 года, а 
вручена была лишь 27 июля 1943 
года. 

Со слов Евдокии Петровны: 
«Почти неделю немцы держали ба-
тальон в болоте, окружили со всех 
сторон. Через болото шли по гор-
ло в воде, вонючей и холодной. Но 
едва бойцы доходили до края бо-
лота, немцы опять устраивали об-
стрел, и приходилось уходить в 
самую топкую часть болота. Нем-
цы стянули тогда большие силы 
на этот участок. Но наши войска 
нашли брешь в линии фронта и 
разорвали окружение Ленинграда. 
Именно тогда муж обморозился и 
на всю жизнь получил хрониче-
ское воспаление легких». 

В жизни любого солдата, вое-
вавшего и испытавшего на себе 
все «прелести» походной жизни, 
случались неожиданные поворо-
ты. Произошло это и с Михаилом  
Егоровичем. В конце 1944-го – на-
чале 1945-го уже ни для кого не 
была секретом приближающаяся 
Победа. В январе 1945-го в составе 
920-го отдельного корпусного са-
перного Катовицкого ордена Крас-
ной Звезды батальона Михаила 
передислоцировали на II Укра-
инский фронт. Там шли очень тя-
желые бои. За участие в военных 
действиях на Украинском фрон-
те за Домбровский угольный бас-

сейн ему была объявлена благо-
дарность.

Из рассказа Евдокии Петровны: 
«В апреле 1945-го был дан приказ 
о форсировании реки Одер. Нем-
цы усилили левый берег очень хо-
рошо, да и позиции занимали удоб-
ные – все было видно как на ладо-
ни. Но раз дан приказ, значит, надо 
выполнять! И началось! Солдаты 
переправлялись кто на чем мог – 
на лодке, на плотах, а кто просто 
вплавь, держась за борт. Вода в 
реке была бордовая от крови. Пря-
мо на его глазах гибли друзья и со-
служивцы. Их как будто косили пу-
леметные очереди! И все равно на-
ступали! Несмотря на потери, все-
таки форсировали Одер и перешли 
в наступление. Приказ главноко-
мандующего был выполнен!»

Победу Михаил Паршин встре-
тил в Варшаве. Весть об окончании 
войны все без исключения встреча-
ли криками «Ура!» и автоматными 
очередями в воздух. Стрелять во-
обще было запрещено. Но в тот мо-
мент казалось, что это был первый 
салют в честь Победы.

Израненный, измотанный, де-
мобилизовался Михаил из ря-
дов Красной армии 25 сентября 
1945 года. Почти все свои пла-
ны он претворил в жизнь, гово-
рил: «Много еще не успел, но 
даже то, что имею за плечами, 
вполне меня устраивает». Умер  
Михаил Егорович Паршин 23 мар-
та 1997 года. Но память о нем жи-
вет в его детях и внуках. Завет 
для всех детей одинаков: «Рас-
скажите, чтобы знали, что такое  
война, и никогда не допустили 
повторения! Живите и радуйтесь 
миру – ради него погибли миллио-
ны русских, а такой цены нет и не 
должно быть ничему на свете!»

Мы помним!
нашаÎгазетаÎприÎсодействииÎгруппыÎАквилонÎпродолжаетÎпубликоватьÎрассказыÎÎ
оÎподвигахÎучастниковÎвеликойÎотечественнойÎвойны,ÎнаписанныеÎихÎправнуками
Цель акции «Мы пом-
ним!» – собрать воспо-
минания внуков, прав-
нуков и других близких 
родственников участни-
ков и ветеранов Великой 
Отечественной войны о 
боевом пути и интерес-
ных для нынешнего по-
коления историях из их 
послевоенной жизни.

сегодня особенно важно со-
хранить истории реальных 
судеб и подвигов людей той 
эпохи.

к участию в акции при-
глашаются ребята в воз-
расте от 5 до 20 лет. нуж-
но написать короткое эссе 
об истории жизни и боевом 
опыте участника великой 
отечественной войны, тру-
женика тыла из своей семьи.

Дошкольники могут на-
писать эссе с помощью ро-
дителей. Затем необходи-
мо заполнить специальную 
форму по ссылке, что позво-
лит рассказать свою исто-
рию всем подписчикам и 
пользователям сети.

Наш герой
кириллÎсилинский,ÎÎ
школаÎ№Î35,Î6Î«М»ÎклассÎ

Мой прадедушка Сергей  
Николаевич Бельков родил-
ся 19 октября 1924 года на 
острове Кего. 

Из его биографии: «…В соста-
ве 707-го стрелкового полка 215-й 
стрелковой дивизии на западном 
направлении участвовал во взятии 
города Ржева (март 1943 года). В ав-
густе 1943 года участвовал в про-
рыве сильно укрепленной обороны 
немцев на реке Царевич в Смолен-
ской области. В составе отдельного 
лыжного батальона участвовал в 
удержании плацдарма на реке под 
городом Витебском, где из бата-
льона осталось шесть человек, от-
бивал атаки немцев в течение трех 
суток, пока «соседи» не расширили 
плацдарм. 

19 октября 1943 года (в его день 
рождения, дедушке исполнилось 
19 лет) при прорыве обороны 
немцев под городом Витебском 
получил сквозное пулевое ра-
нение шеи слева с выходом в ле-
вую щеку. 9 февраля 1944 года на 

плацдарме у реки Н. под городом 
Оршей был контужен и получил 
ушиб грудной клетки справа. 20 
апреля 1945 года после форсирова-
ния реки Одер под городом Франк-
фуртом в бою за местечко Лоссов 
был контужен с потерей речи и 
слуха». 

Имеет награды: медаль «За бое-
вые заслуги» (выписка из приказа: 
«Наградить Белькова Сергея Нико-
лаевича за то, что он за период обо-
ронительных боев с 6 мая 1943 года 
в районе деревни Колконичи Ярцев-
ского района Смоленской области, 
проявляя инициативу и сообрази-

тельность, огнем из своего пулеме-
та уничтожил до 20 немецких сол-
дат и офицеров»); орден Славы III 
степени (выписка из приказа: «Това-
рищ Бельков С. Н. отличился в боях  
25 апреля 1944 года за высоту 217,8 
близ деревни Осьмичевичи Воль-
нской области. Одним из первых во-
рвался с пулеметом на позиции вра-
га и, закрепившись на рубеже, стой-
ко отражал атаки немцев, нанося 
им большие потери. Будучи ранен, 
не покинул поля боя»); орден «Крас-
ная Звезда» (выписка из приказа: 
«В ожесточенных боях за железную 
дорогу западнее деревни Лоссов 17 
апреля 1945 года противник пред-
принял пять яростных контратак. 
Взвод товарища Белькова отразил 
все контратаки, уничтожив до 45 
немецких солдат, чем дал возмож-
ность подразделению остановить 
противника и удержать железную 
дорогу. В этом бою был контужен»).

После всего этого дедушка вер-
нулся домой, работал на заводе, 
женился, родил и воспитал двоих 
детей. Много болел, но никогда не 
жаловался. Не любил вспоминать о 
войне. Был справедливым, скром-
ным и благородным человеком. 
Умер 9 ноября 1979 года.

Достойный сын Отечества

Победу Михаил Паршин встретил в Вар-
шаве. Весть об окончании войны все без 

исключения встречали криками «Ура!» и авто-
матными очередями в воздух. Стрелять вообще 
было запрещено. Но в тот момент казалось, что 
это был первый салют в честь Победы

Материалы подготовил Георгий ГУДИМ-ЛЕВКОВИЧ

историческая память

Сам он говорил: 
«Если б я на Ле-

нинградском фронте 
сказал, что проживу 
после войны больше 
50 лет, меня бы назва-
ли сумасшедшим!»
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Мой прадед Николай Сте-
панович Селиверстов – ве-
теран Великой Отечествен-
ной войны. Он родился в 
1926 году в селе Долгоще-
лье Мезенского района Ар-
хангельской области. Когда 
началась война, прадед еще 
учился в школе. 

В 1943 году ему исполнилось 
17 лет, и в сентябре его моби-
лизовали на фронт. Он служил  
в 394-м стрелковом полку мино-
метчиком. В 1944-м их полк был 
переброшен на Дальний Вос-

ток в Маньчжурию. Там в соста-
ве 2-го Дальневосточного фрон-
та он принял участие в разгро-
ме японской Квантунской армии. 
Бойцы находились в тяжелых 
условиях, не хватало продоволь-
ствия, продвигались по пояс в ле-
дяной воде. В одном из боев пра-
деда ранило осколком в ногу, он 
лежал в госпитале, ногу удалось  
сохранить, но потом он прихра-
мывал.

В 1947 году николай  
селиверстов демобилизовался и 
вернулся в родное поморское село. 
Выучился на шофера, пригнал ав-
томашину из Архангельска и был 
первым шофером в селе. Затем 
окончил курсы механиков и долгое 
время ходил в море на рыболовных 
судах. Прадед не любил рассказы-

вать про войну, так как у него оста-
лись очень тяжелые воспоминания. 

За мужество и героизм Николай 
Степанович был награжден медаля-
ми «За отвагу», «За победу над Гер-
манией», «За победу над Японией». 
В нашей семье чтут память об участ-
никах Великой Отечественной вой- 
ны. Кроме прадеда на фронт ушли 
пять его братьев, двое из них погиб-
ли. Мы гордимся своим прадедом!

Мы помним, мы гордимся!

АсяÎлебедевА,ÎÎ
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,Î
группаÎ7б

Когда началась война, 
мой прадедушка учил-
ся в педучилище в горо-
де Нарьян-Маре. Он ушел 
на фронт в июне 1941-го. 
Был разведчиком. Погиб  
в сентябре 1941 года. 

Долгое время наша семья ничего 
не знала о нем, прадедушку счи-
тали пропавшим без вести. На па-
мять осталась лишь эта фотогра-
фия. Однажды, спустя 60 лет, моя 
тетя ехала в поезде и увидела на 
странице газеты одного из пас-
сажиров этот снимок. Это была 
статья ветерана Великой Отече-
ственной войны в газете «Няръя-
на вындер». В ней он рассказывал 
о своей службе и об однополчани-
не и друге василии никитиче  
Хатанзейском. 

Так мы узнали о подвигах пра-
дедушки: «провел через кольцо 
фашистов комиссара полка, уча-
ствовал в рукопашных боях, со-
вершал вылазки за «языком». 

Командиры «держали этого пар-
ня в резерве на что-то непредви-
денное». Так и случилось. Васи-
лию Никитичу дали задание про-
нести к окруженной батарее за-
писку с указанием продержать-
ся до вечера (будет подмога). 
Выполняя приказ, прадедушка 
погиб. Он стал героем своего ар-
тиллерийского полка. История 
жизни Василия Никитича, кото-
рую мы узнали спустя много лет, 
хранится в нашей семье и будет 
передаваться другим... Чтобы 
помнили!

МиланаÎкоршАковА,Î
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,Î
группаÎ2а

Моя прабабушка Роза  
Федоровна Алсуфьева ро-
дилась 19 ноября 1923 года. 
После школы она хотела 
стать юристом, пошла учить-
ся, но в декабре 1941 года ее 
призвали в армию. 

Бабушка Роза служила на Ка-
рельском фронте. Самым ярким ее 

воспоминанием был марш-бросок 
на целых 500 километров! У ба-
бушки Розы много наград – меда-
ли «За отвагу», «За освобождение 
Советского Заполярья» и другие. 
Еще она участвовала в освобожде-
нии Чехии. О победе СССР в войне 
бабушка узнала, когда находилась  
в  Праге. 

После войны бабушка все-таки 
воплотила свою мечту в жизнь: ста-
ла юристом. Бабушка Роза умерла 
12 сентября 1998 года. Я ее никогда 
не видела, но многое знаю о ней от 
дедушки и от мамы.

Мы нашли его!

Выполняя приказ, прадедушка погиб. 
Он стал героем своего артиллерийско-

го полка. История жизни Василия Никитича, 
которую мы узнали спустя много лет, хранит-
ся в нашей семье и будет передаваться дру-
гим... Чтобы помнили!

В нашей семье чтут память об участниках войны

Прадед не лю-
бил рассказы-

вать про войну, так 
как у него остались 
очень тяжелые воспо-
минания

АннаÎМАкАриковА,Î
детскийÎсадÎ№Î10,ÎÎ
группаÎ«одуванчик»

Наш герой! Мой праде-
душка Михаил Семенович  
Павлов – ветеран Вели-
кой Отечественной  
войны. Он родился  
10 октября 1917 году  
в Ярославской области. 

Был заместителем командира 
отделения 212-го гвардейского 
стрелкового полка, награжден 
орденом Отечественной войны 
I степени приказом от 16 июля 
1943 года. Прошел мужествен-
но и бесстрашно все годы вой-
ны. Попал в окружение на Кур-
ской дуге, был взят плен. Неод-
нократно пытался бежать, за 
что немцы подвергали его не-
человеческим пыткам. 

Однажды изможденному, 
сильно исхудавшему дедушке 
удалось осуществить задуман-
ное, и он сбежал из плена. Обес-
силенному русскому пленному 
помогла чешская семья. 

В то время дедушка весил 
всего 40 кг, пожилые женщи-
на и мужчины откормили его 
и подняли на ноги. Дедушка 
не любил рассказывать о годах 
войны, но о том, как черно-бе-
лая кошка пожилой чешской 
пары лечила его, вылизывая 

его раны, мы знаем. Вся наша 
семья благодарна этим людям 
за их подвиг! 

После войны дедушка вер-
нулся домой. У него было тяже-
лое ранение в живот, переби-
ты сухожилия правой руки. Тя-
желая жизнь у него была в те 
времена. По стечению непри-
ятных обстоятельств его аре-
стовали. Отправили работать 
на Камскую гидроэлектростан-
цию. В начале 1954 года Михаи-
ла Семеновича освободили. Де-
душка наконец-то вернулся с 
войны домой. И жестокие отго-
лоски Великой Отечественной, 
казалось бы, остались в про-
шлом. Но… Людям, которые 
пережили все ужасы войны, 

никогда не забыть всего того, 
что было. 

Прадедушка остался инвали-
дом I группы. Он никогда не по-
казывал, как ему было больно. 
В 1956 году он женился, у них  
с прабабушкой Галиной  
Васильевной родились две 
дочери. Одна из них, Надеж-
да Михайловна, моя люби-
мая бабушка. Весной 1985 года  
Михаил семенович Павлов 
был реабилитирован, ему вер-
нули заслуженную награду и 
все льготы участника Великой 
Отечественной войны. 

Умер дедушка 3 ноября 1997 
года. Наша семья всегда будет 
помнить дедушку и переда-
вать память о нем потомкам.

Он никогда не показывал, как ему было больно Закончил боевой путь в Берлине
МаксимÎТорхов,ÎÎ
детскийÎсадÎ№Î186ÎÎ
«веснушка»,ÎгруппаÎ9а

Мой прапрадедушка 
Андрей Петрович  
Лиханин родился 
в 1901 году. Жил и 
трудился сапожни-
ком в городе Шен-
курске. 

Шил добротные сапо-
ги, ботинки и даже жен-
ские туфли. Жена Луке-
рья Ильинична, моя пра-
прабабушка, во всем ему 
помогала. Они воспиты-
вали четверых детей. На 
фронт моего прапраде-
душку призвали в январе 
1942 года. 

В составе Белорусско-
го фронта он освобождал 
от фашистских захват-
чиков Кавказ, Украину, 
Белоруссию, Прибалти-

ку, Польшу. В марте 1945 
года мой прапрадедуш-
ка в должности повозоч-
ного транспортной роты 
участвовал в ожесточен-
ных боях на подступах 
к городу Гдыня, где, не-
взирая на обстрел про-
тивником путей подвоза, 
бесперебойно доставлял 
боеприпасы подразделе-

ниям, ведущим бой, про 
являя при этом отвагу 
и мужество. За этот по- 
двиг командование на-
градило моего прапраде-
душку медалью «За бое-
вые заслуги». Он закон-
чил свой боевой путь в 
Берлине в победном 1945 
году. 

Вернулся на родину в 
город Шенкурск, к своей 
семье, продолжил тру-
диться в сапожной ма-
стерской, помогая восста-
навливать страну в тяже-
лые послевоенные годы. 
Я безмерно горжусь сво-
им героическим прапра-
дедушкой.

Вернулся на родину  
в город Шенкурск, к своей 

семье, продолжил трудиться  
в сапожной мастерской, помогая 
восстанавливать страну в тяжелые 
послевоенные годы

историческая память
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василисаÎсергеевА,ÎÎ
соломбальскийÎдомÎÎ
детскогоÎтворчества,ÎÎ
творческоеÎобъединениеÎÎ
«радушенька»

ПРАДЕДУШКА – 
ЗАщиТНиК  
РОДиНы МОЕй

Мой прадедушка  
Александр николаевич  
вершинин родился в деревне 
васильевской Шенкурского 
района 23 августа 1910 года. 
в 1920-х годах его семья пе-
реехала в Архангельск. До 
войны прадедушка Шура ра-
ботал помощником рамщи-
ка на лесозаводе в Маймаксе. 
в июне 1941-го прадедушка 
ушел на фронт. 

Был направлен в Мурманск, затем 
под Смоленск. Осенью в ожесто-
ченных боях под Ельней за одни 
сутки получил три ранения и тяже-
лую контузию. Был отправлен в го-
спиталь, где долго лечился. После 
ранений левая рука практически 
не действовала, были перебиты 
сухожилия, пальцы не двигались. 
После контузии был частично по-
терян слух. В связи с этими увечья-
ми прадедушка получил инвалид-
ность и был комиссован. Приехал в 
Архангельск в очень плохом состо-
янии и только благодаря сестрам 
Надежде и Анне, которые ухажи-
вали за ним, прадедушка выжил. 
Как только смог работать, устро-
ился охранником на главпочтамт. 

Имеет медали «За Победу над 
Германией» и «За доблестный 
труд в Великой Отечественной  
войне 1941–1945 годов» Прадедуш-
ка женился на своей землячке и 
ровеснице таисии васильевне  
семаковой родом из деревни Усть-
Паденьги Ровдинского района Ар-

хангельской губернии. В 1949 году 
у них родился сын Виктор, мой де-
душка. 

Семья прадедушки жила в дере-
вянном двухэтажном доме № 60 на 
ул. Володарского на первом этаже в 
комнате площадью 16 кв. м. После 
войны прадедушка освоил сапож-
ное ремесло и на протяжении мно-
гих лет ремонтировал обувь и под-
шивал валенки. После войны все 
жили очень бедно, купить новые ва-
ленки удавалось немногим, поэто-
му к валенкам пришивали подошву, 
как правило, выкроенную из остат-
ков старых валенок. Подошва сна-
шивалась, и валенки подшивали 
снова. Овладев таким мастерством 
с больной, практически не действо-
вавшей рукой, прадедушка работал 

вечерами и в выходные дни. Ему 
приносили валенки в ремонт жите-
ли всех соседних улиц. Это был до-
полнительный заработок. 

Несмотря на инвалидность, пра-
дедушка пилил и колол дрова, вы-
полнял любую тяжелую работу, ле-
том и зимой ходил на рыбалку, осе-
нью собирал грибы, ягоды, заго-
тавливал их на всю зиму не толь-
ко для своей семьи, но и для сестер.  
В 1950-е годы перешел работать в Ар-
хангельский драматический театр 
пожарным, где трудился до выхода 
на пенсию. В 1968 году он овдовел. В 
1970 году прадедушке как участни-
ку и инвалиду войны дали благоу-
строенную двухкомнатную кварти-
ру на проспекте Дзержинского, 9 во 
вновь построенном привокзальном 

микрорайоне Архангельска. Умер 
прадедушка 9 июня 1984 года после 
тяжелой продолжительной болезни.

Похоронен мой прадедушка 
Александр на Жаровихинском 
кладбище Архангельска. Моей 
маме Ирине тогда было 6 лет, они 
жили вместе. Дедушка Витя бе-
режно хранит награды своего отца.  
А еще в нашей семье есть традиция 
каждый год 9 Мая навещать моги-
лы своих родных и близких, в кру-
гу родных отмечать этот праздник, 
ходить на торжество, а потом са-
диться за праздничный стол. В па-
мять о прадедушке Саше и его ге-
роическом прошлом дедушка Витя 
всегда трапезничает его фронто-
вой ложкой. Эту ложку прадедуш-
ка носил в сапоге, чтобы не поте-
рять во время боевых действий. 
Прадедушкина ложка – это его вер-
ная боевая спутница. Она сделана 
из олова, видно, что край ложки не-
ровный. Ложка прадедушки Алек-
сандра имеет его инициалы: «А. В.». 
Фронтовая ложка, награды и пись-
ма прадедушек – главные релик-
вии нашей семьи.

НА ЗАПАДНОМ ФРОНТЕ
еще один мой прадедуш-

ка – Алексей Антонович ко-
белев. родился 28 марта 1926 
года в деревне Юбре Архан-
гельской области. окончил 
обозерскую лесотехниче-
скую школу. в 1943 году был 
призван в армию. воевал на 
Западном фронте в зенитной 
батарее, освобождал Польшу, 
закончил войну в Маньчжу-
рии, сражаясь с японцами. 

Получил 10 наград, в том числе «За 
оборону Заполярья», «За боевые за-
слуги», «За Победу над Германией». 

После войны работал в лес- 
промхозе деревни Сюзьмы и по-
селка Широкое Пинежского рай-
она Архангельской области. Был 
женат на Фелицате ивановне  
гладкобородовой, воспитал сына 
и трех дочерей, пятерых внуков и 
четырех внучек. Последние годы 
жизни прадедушка проживал в Ар-
хангельске и в 1994 году умер в боль-
нице. Похоронен в Маймаксе.

Фронтовая ложка, награды и письма прадедушек

В память о прадедушке Саше и его геро-
ическом прошлом дедушка Витя всег-

да трапезничает его фронтовой ложкой. Эту 
ложку прадедушка носил в сапоге, чтобы не 
потерять во время боевых действий

За доблестный труд
софияÎЧУркинА,Î
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»

Мой прадедушка Валентин иванович Томилов родом из 
деревни Керьги Церковнического сельсовета Плесецкого 
района. 

В годы войны был ребенком, но, несмотря на свой юный возраст, 
награжден медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов». В послевоенные годы работал ветеринарным  
фельдшером Кочмасского, а затем Кирилловского ветпунктов Плесец-
кого МТС, а в 1958 году – в управлении сельского хозяйства Плесецко-
го райисполкома. 

С 1961 года заведовал Турчасовским ветучастком. В апреле 1962-го 
был избран председателем колхоза «Дружба» Посадного сельсовета 
Плесецкого района. В апреле 1964 года был назначен и восемь лет про-
работал директором совхоза «Федоровский». В ноябре 1972-го был на-
значен заместителем начальника Плесецкого межрайонного объеди-
нения совхозов.

Одновременно окончил заочно Ленинградскую высшую партийную 
школу при ЦК КПСС. В 1975 году был назначен начальником Онежско-
го районного управления сельского хозяйства – заместителем предсе-
дателя исполкома районного Совета, с 1982-го по июль 1991 года являл-
ся председателем Онежского районного агропромобъединения. На-
гражден юбилейными медалями к годовщинам Победы в Великой 
Отечественной войне, медалью «За преобразование Нечерноземья 
РСФСР» и медалью «Ветеран труда».

Сердечно поздравляю вас с Днем Победы!
Для Архангельска – города воинской сла-

вы – этот праздник имеет особое зна-
чение. Невозможно переоценить вклад 
нашего города в Великую Победу. Архан-
гельск по праву гордится подвигами сво-
их жителей.

В эти дни мы вспоминаем погибших и 
чествуем ныне живущих – всех, кто вое-
вал на фронтах Великой Отечественной 
войны, всех, кто внес свой вклад в Побе-
ду самоотверженным трудом в тылу, кто 
восстанавливал страну из руин в послево-
енные годы.

От души желаю всем ветеранам крепко-
го здоровья, счастья, неиссякаемой энер-
гии и мирного неба над нашей Россией!

Александр ФРОЛОВ,  
депутат Архангельского  

областного Собрания

Уважаемые архангелогородцы – 
жители города воинской славы, 

дорогие ветераны!

историческая память
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АлександрÎгАвзов

Центральной площад-
кой «Диктанта Побе-
ды» традиционно стал 
Музей Победы  
на Поклонной горе  
в Москве.

Участие в «Диктанте Победы» 
является настоящим граж-
данским поступком, также 
это достойный способ отдать 
дань памяти и уважения по-
бедителям в жестокой борь-
бе с опасным врагом – с на-
цистской Германией, отме-
тил председатель Российско-
го исторического общества  
сергей нарышкин в ходе 
торжественного старта акции.

– Подвиг поколения побе-
дителей, мужество, отвага 
наших отцов и дедов напо-
минают нам о непреходящей 
ценности патриотизма, учат 
никогда не отступать перед 
лицом врага и нести ответ-
ственность за настоящее и 
будущее нашего великого 
Отечества, – сказал он.

Сергей Нарышкин выра-
зил глубокую благодарность 
всем ветеранам Великой Оте- 
чественной войны и поже-
лал, чтобы «Диктант Побе-
ды» мотивировал всех его 
участников на дальнейшее 
изучение богатой многове-
ковой истории России.

Секретарь Генсовета 
«Единой России» Андрей  
турчак в ходе телемоста из 
Кингисеппа отметил, что 
«Диктант Победы» – не толь-
ко про знания о Великой  
Отечественной войне.

– Это своеобразный мост 
памяти о беспримерном по- 
двиге наших солдат, которые 
отстояли свободу и независи-
мость нашей Родины в годы 
Великой Отечественной  
войны, о тружениках тыла, о 
работниках народного хозяй-
ства, которые восстанавлива-
ли нашу страну в послевоен-
ные годы, – подчеркнул он.

Координатор партпроек-
та «Единой России» «Истори-
ческая память» Александр 
Хинштейн обратил внима-
ние на то, что с каждым го-
дом число участников ак-
ции растет. В свою очередь 
народный артист России  
владимир Машков на-
помнил о том, что во время  
войны русский народ пока-
зал такой пример любви к 
Родине, самопожертвования 
и твердости духа, которого 
еще не знал мир.

– Спасая себя, русские спас-
ли человечество от нацист-
ской угрозы. И помогло им 
не превосходство их оружия, 
а превосходство их духа. Об 
этом мы все должны помнить, 

– процитировал он политика 
Франклина рузвельта.

– Участникам в течение 45 
минут нужно было выпол-
нить 25 заданий: 20 – на общую 
военно-историческую тему и 
пять – на региональную тема-
тику. В этом году в диктант 
вошли вопросы о Нюрнберг-
ском процессе. Основными 
темами стали победа Крас-
ной армии в Сталинградской 
и Курской битвах, освобожде-
ние Донбасса от немецко-фа-
шистской оккупации и про-
рыв блокады Ленинграда.

Гражданский поступок –  
участие в «Диктанте Победы»
«единаяÎроссия»ÎвÎпятыйÎразÎпровелаÎМеждународнуюÎпатриотическуюÎакциюÎ«диктантÎПобеды».ÎÎ
егоÎнаписалиÎболееÎчемÎнаÎ22ÎтысячахÎплощадокÎпоÎвсейÎроссииÎиÎвÎ46ÎстранахÎмира

Абитуриентам, которые 
ответят правильно на все во-
просы, «Диктант Победы» 
дает дополнительные пре-
ференции при поступлении 
в вузы. А федеральные побе-
дители получают право при-
нять участие и стать свиде-
телями парада Победы 9 Мая 
на Красной площади.

В Архангельской области 
пять лет назад все начиналось 
с трех площадок проведения 
акции. В этом году их более 
400. Школьники, ученые, по-
литики, журналисты диктант 
пишут уже не в первый раз. 

В Архангельске «Диктант 
Победы» написал ветеран 
Великой Отечественной вой-
ны, участник северных кон-
воев Юрий Александрович 
будиев.

В этом году ветерану ис-
полняется 95 лет. За участие в 
патриотической акции его по-
благодарил председатель ре-
гионального отделения Рос-
сийского военно-историческо-
го общества сергей ковалев.

На площадке областного 
Молодежного центра гла-
ва Архангельска Дмитрий  
Морев принял участие в ак-
ции «Диктант Победы».

Проверить свои знания 
по истории Великой Отече-
ственной и Второй мировой 
здесь смогли школьники, 
студенты, преподаватели, 
представители обществен-
ных организаций и патрио-
тических объединений.

Тест состоял из 25 вопро-
сов, ответить на них необхо-
димо было за 45 минут. Не-

сколько человек сдали «Дик-
тант Победы» досрочно.

– Считаю это мероприятие 
важным для общества, для 
сохранения памяти о собы-
тиях и героях Великой Оте-
чественной войны. И с каж-
дым годом эта значимость 
растет, поскольку в силу воз-
раста уходят живые носите-
ли истории – наши дорогие, 
многоуважаемые ветераны, – 
отметил глава Архангельска. 

– Спасибо всем, кто помога-
ет ветеранам и хранит па-
мять о подвиге народа в годы  
войны! Для нашей страны 
это основа противостояния 
распространению нацизма в 
современном мире.

– Задания были сложные 
и самые разные: назвать ав-
тора произведения, вставить 

в текст пропущенные слова, 
угадать по фрагменту текста 
город, событие или участника 
военных действий, – расска-
зал директор школы № 7 Ар-
хангельска илья иванкин.

Непростыми назвал во-
просы диктанта и депу-
тат Госдумы РФ Михаил  
кисляков.

– Это стимулирует к тому, 
чтобы поискать на страни-
цах истории факты: как ко-
валась Победа в Сталин-
градской и Курской битвах, 
как был обеспечен прорыв 
блокады Ленинграда. Век 
живи – век учись! Спасибо 
всем, кто также прошел се-
годня эту интересную и важ-
ную проверку своих знаний, 
и, конечно, организаторам, – 
отметил Михаил Кисляков.

Впервые Архангельский 
городской культурный центр 
стал региональной площад-
кой Международной акции 
«Диктант Победы». Участни-
ками исторического диктан-
та здесь стали 30 человек, сре-
ди них учащиеся школы № 10, 
горожане, сотрудники куль-
турного центра.

Дружная команда органи-
заторов тепло встречала го-
стей, директор АГКЦ ольга 
Абакшина поприветствова-
ла присутствующих, после 
чего все получили понятный 
инструктаж. Перед выполне-
нием работы каждый участ-
ник акции получил в пода-
рок георгиевскую ленточку, 
а после прохождения тести-
рования – именной сертифи-
кат.

– Традиционно принял уча-
стие в Международной исто-
рической акции «Единой Рос-
сии» «Диктант Победы». Мы с 
членом общественного совета 
Северного округа Денисом 
лапиным писали диктант в 
КЦ «Северный» совместно с 
учащимися выпускных клас-
сов школ Северного округа. 
Все вопросы касались исто-
рии Великой Отечественной 
войны. Были задания на зна-
ние имен полководцев, горо-
дов воинской славы, а так-
же авторов картин и художе-
ственных произведений, по-
священных Великой Отече-
ственной войне, – сообщил 
депутат Архангельской го-
родской Думы, руководитель 
фракции «Единая Россия» в 
гордуме иван воронцов.

С каждым годом акция на-
бирает обороты. В первый 
год ее проведения в регионе 
было организовано менее 10 
площадок, в прошлом году 
их количество перевалило за 
300. А сегодня было уже бо-
лее 400 площадок для написа-
ния «Диктанта Победы». Они 
были открыты на базе образо-
вательных и культурных уч-
реждениях, в общественных 
организациях.

Иван Воронцов подчерк- 
нул, что когда писал дик-
тант в прошлый раз, то отме-
тил сложность вопросов и в 
этот раз решил заранее под-
готовиться. Но лишь малая 
часть из всего прочитанного 
материала помогла при на-
писании диктанта. А значит, 
это отличный повод устра-
нить пробелы в знаниях.

«Диктант Победы» – меж-
дународная историческая ак-
ция, которая позволяет граж-
данам России и других госу-
дарств проверить свои зна-
ния о событиях 1941–1945 го-
дов. Для участников диктан-
та в этом году было создано 
более 22 тысяч региональных 
площадок по всей стране.

– День Победы – 9 Мая – свя-
тая для каждого русского че-
ловека дата, и, конечно, она 
объединяет всех нас. И «Дик-
тант Победы» в этом отно-
шении тоже является неким 
объединителем для людей, 
которые чтят память своих 
дедов, прадедов, – подчерк- 
нул координатор партийно-
го проекта «Историческая 
память» Сергей Ковалев.

Промежуточные результа-
ты диктанта будут подведе-
ны в конце мая.

историческая память
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– Для всех нас это был очень 
непростой год. С февраля 
2022-го Россия живет под 
мощным политическим и 
санкционным давлением со 
стороны стран Запада. 
Однако, несмотря на это, в 
2022 году благодаря сла-
женной работе мы смогли не 
просто удержать позиции, но 
и достичь значимых резуль-
татов в развитии города, – 
заявил глава Архангельска 
Дмитрий Морев в ходе еже-
годного отчета перед депу-
татами Архангельской гор-
думы.

Глава областного центра на сес-
сии гордумы рассказал о том, что 
сделано в городе в 2022 году, и поде-
лился планами на ближайшую пер-
спективу:

– Впереди у нас сложное, непред-
сказуемое время, требующее от 
нас принципиально новых реше-
ний для повышения качества жиз-
ни граждан, обеспечения устойчи-
вости городского бюджета, созда-
ния условий для развития бизнеса.

Много важных и ответственных 
дел, планов, которые предстоит 
воплотить в жизнь. Для этого нам 
всем нужно работать согласованно, 
единой командой. Наши действия 
должны быть ответственными и 
взвешенными, должны приносить 
реальный результат.

Несмотря на объективные слож-
ности, я уверен: вместе нам по си-
лам не только преодолеть любые 
испытания, но стать еще сильнее, 
обеспечить социально-экономиче-
скую стабильность и сделать необ-
ходимые шаги вперед в развитии 
нашего города.

Мы справимся, потому что мы 
вместе. Вместе мы сильнее!

ПОДДЕРЖКА 
УчАСТНиКОВ СВО  
и их СЕМЕй

важнейшее направление 
деятельности городской ад-
министрации – оказание со-
циальной поддержки участ-
никам сво и их семьям.

– 24 февраля прошлого года 
Президент России владимир  
владимирович Путин принял 
единственно верное решение о на-
чале проведения специальной во-
енной операции на территории со-
предельного государства.

Мы справимся, потому что вместе. 
Вместе мы сильнее!
дмитрийÎМорев:Î«нашиÎдействияÎдолжныÎбытьÎответственнымиÎиÎвзвешеннымиÎиÎприноситьÎреальныйÎрезультат»

Администрацией города оказы-
вается всесторонняя поддержка на-
шим защитникам и их семьям, ра-
ботает горячая линия для семей 
мобилизованных, проходят акции 
взаимной поддержки и помощи.

В отчетном году в детских садах 
города Архангельска для 369 детей 
участников СВО организовано бес-
платное посещение, 200 школьни-
ков – детей участников СВО полу-
чают бесплатное горячее питание.

Предоставлено 57 комплектов 
гуманитарной помощи, 538 ново-
годних подарков, одной семье пре-
доставили жилье в рамках испол-
нения решения суда и реализации 
программы переселения, две се-

мьи получили маневренное жилье, 
16 семей были обеспечены дрова-
ми.

Кроме того, предоставлена от-
срочка по арендной плате по дого-
ворам аренды недвижимого иму-
щества, находящегося в муници-
пальной собственности, физиче-
ским лицам – участникам СВО.

Реализация мер, в том числе ре-
гиональных, по оказанию социаль-
ной поддержки участникам СВО 
и их семьям находится на моем 
личном контроле. Пользуясь слу-
чаем, хочу поблагодарить всех, в 
том числе присутствующих в этом 
зале, за поддержку, оказанную 
жителям новых территорий, на-

шим военным и членам их семей, –  
подчеркнул Дмитрий Морев.

СТРАТЕГиЯ СОГЛАСиЯ
в 2022 году у Архангельска 

появилась новая стратегия 
социально-экономического 
развития до 2035 года. 

Городским властям удалось  
создать стратегию общественного 
согласия.

– С нами сотрудничали руководи-
тели крупнейших предприятий, об-
щественных объединений и органи-
заций, эксперты из всех наших вузов.

Наша главная стратегическая 
цель на период до 2035 года – фор-
мирование территории развития 
человеческого капитала, научно-
образовательного и транспортно-
логистического центра мирового 
уровня в Российской Арктике.

В настоящее время мы наблю-
даем, как Архангельск планомер-
но трансформируется в крупный 
научно-образовательный центр, 
безусловным атрибутом которого 
будет студенческий кампус «Арк- 
тическая звезда», – рассказал  
Дмитрий Морев.

СТУДЕНчЕСКий 
КАМПУС:  
ВЗГЛЯД ЗА ГОРиЗОНТ

глава города отметил, что 
проект кампуса стоимо-
стью почти 30 млрд рублей 
был поддержан Правитель-
ством рФ благодаря актив-
ным усилиям губернато-
ра Архангельской области  
Александра Цыбульского.

Проект предполагает создание 
лабораторий, объектов спортивной 
инфраструктуры, культурно-досу-
говых пространств, общежития. Об-
щая площадь кампуса составит око-
ло 128 тысяч кв. метров. Кампус дол-
жен стать точкой входа для бизнеса 
ко всем инструментам поддержки и 
институтам развития. Здесь обретут 
свои представительства и ключевые 
резиденты Арктической зоны РФ.

– В настоящее время уже нача-
лась подготовка территории под 
строительство кампуса «Аркти-
ческая звезда». Мы сформирова-
ли и передали земельные участки, 
снесли ветхие постройки, занима-
емся вопросами развития прилега-
ющих территорий.

Уверен, что студенческий кампус 
мирового уровня станет мощным 
магнитом для студентов и препода-
вателей, научного и бизнес-сообще-
ства, еще одним аргументом в поль-
зу того, чтобы молодежь оставалась 
жить и работать в Архангельске, – 
отметил Дмитрий Морев.

БюДЖЕТ 
СТАБиЛьНОСТи  
и УСТОйчиВОСТи

в 2022 году доходы го-
родской казны составили  
15,2 млрд рублей, что на  
13,8% выше поступлений 
2021 года.

Дмитрий МОрЕВ:
–ÎвпередиÎуÎнасÎсложное,ÎнепредсказуемоеÎвремя,ÎтребующееÎотÎнасÎпринципиальноÎновыхÎ

решенийÎдляÎповышенияÎкачестваÎжизниÎграждан,ÎобеспеченияÎустойчивостиÎгородскогоÎбюд-
жета,ÎсозданияÎусловийÎдляÎразвитияÎбизнеса.ÎМногоÎважныхÎиÎответственныхÎдел,Îпланов,Îко-
торыеÎпредстоитÎвоплотитьÎвÎжизнь.ÎдляÎэтогоÎнамÎвсемÎнужноÎработатьÎсогласованно,ÎединойÎ
командой.ÎнашиÎдействияÎдолжныÎбытьÎответственнымиÎиÎвзвешенными,ÎдолжныÎприноситьÎ
реальныйÎрезультат.Î
несмотряÎнаÎобъективныеÎсложности,ÎяÎуверен:ÎвместеÎнамÎпоÎсиламÎнеÎтолькоÎпреодолетьÎÎ
любыеÎиспытания,ÎноÎстатьÎещеÎсильнее,ÎобеспечитьÎсоциально-экономическуюÎстабильностьÎÎ
иÎсделатьÎнеобходимыеÎшагиÎвпередÎвÎразвитииÎнашегоÎгорода.ÎразрешитеÎпоблагодаритьÎÎ
всехÎзаÎпомощьÎиÎподдержкуÎпоÎвсемÎвопросамÎиÎпожелатьÎкрепкогоÎздоровья,ÎуспеховÎÎ
иÎблагополучия.
МыÎсправимся,ÎпотомуÎчтоÎмыÎвместе.ÎвместеÎмыÎсильнее!

отчет главы города
МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАвзов
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Глава Архангельска отметил, 
что благодаря разработанной про-
грамме обеспечения устойчивости 
городского бюджета в 2022 году го-
роду удалось нарастить доходы.

Это произошло за счет собствен-
ных источников доходов, безвоз-
мездных поступлений из иных 
бюджетов, оптимизации расходов 
и повышения качества управления 
муниципальным долгом.

Так, в 2022 году доходы состави-
ли 15,2 млрд рублей (что на 13,8% 
выше 2021 года). Этот рост обеспе-
чен не только поступлениями из 
федерального и областного бюдже-
тов, но и увеличением налоговых и 
неналоговых доходов.

Расходы за отчетный год со-
ставили 14,9 млрд рублей (что  
на 11,9% выше 2021 года). Было со-
хранено финансирование всех обя-
зательств и обеспечено функциони-
рование социальных и иных город-
ских объектов.

Так, расходы городского бюдже-
та на социально-культурную сферу 
составили 66% от общих расходов 
городского бюджета, на городское 
хозяйство – 26%, на прочие расхо-
ды приходится 8% от общих расхо-
дов городского бюджета.

Инвестиционная составляющая 
расходов составила порядка 500 
млн рублей.

По итогам года профицит соста-
вил 245 млн рублей, хотя изначаль-
но прогнозировался дефицит в раз-

мере 937 млн рублей. Муниципаль-
ный долг снизился на 5 млн рублей 
по сравнению с 2021 годом и соста-
вил 1,46 млрд рублей.

Бюджетный эффект от реализа-
ции мероприятий программы обе-
спечения устойчивости городского 
бюджета за два года составил по-
рядка 770 млн рублей.

В пересчете на душу населения 
бюджет постоянно растет, за по-
следние шесть лет он увеличился 
почти в два раза.

ЭКОНОМиКА  
ПОКАЗАЛА 
УСТОйчиВОСТь

на фоне введения санк-
ций и работы в условиях им-
портозамещения техноло-
гий и оборудования эконо-
мика Архангельска в 2022 
году благодаря своевремен-
но принятым мерам показа-
ла свою устойчивость.

Оборот организаций по всем ви-
дам экономической деятельности 
достиг 260 млрд рублей, объем от-
груженных товаров собственного 
производства, выполненных работ 
и услуг составил порядка 143 млрд 
рублей.

Отмечен рост в отрасли рыболов-
ства, в сфере транспортировки и 

хранения, в строительстве. Общее 
количество экономически актив-
ных субъектов, осуществляющих 
свою деятельность на территории 
города Архангельска, составило  
28 012.

Потребительский рынок харак-
теризуется увеличением оборота 
розничной торговли на 5,6% и об-
щественного питания – на 1,9%.

Активно развивается онлайн-
торговля, у потребителя стал 
шире выбор, открываются пункты 
выдачи товаров в шаговой доступ-
ности.

Продолжаются изменения на 
рынке труда – уровень регистри-
руемой безработицы снизился и со-
ставил в 2022 году 0,7% (в 2021 году 

– 0,9%), при этом число вакансий в 
Центре занятости населения горо-
да Архангельска на конец 2022-го 
превышало численность соискате-
лей в два раза.

ПОВыШЕНиЕ 
иНВЕСТиЦиОННОй 
ПРиВЛЕКАТЕЛьНОСТи

в 2022 году общий объем 
инвестиций в основной ка-
питал оценивается в 26,4 
млрд рублей.

По итогам рейтинга муници-
пальных образований в части их 

деятельности по содействию раз-
витию конкуренции и обеспечению 
благоприятного инвестиционного 
климата благодаря работе админи-
страции город занял первое место 
среди муниципальных образова-
ний Архангельской области.

ПРОЕКТы 
АРКТичЕСКих 
РЕЗиДЕНТОВ

Архангельская область 
стала лидером по коли-
честву реализованных  
в Арктике инвестиционных 
проектов.

При этом только в Архангельске 
зарегистрировано 97 резидентов 
Арктической зоны (из 160), которые 
намерены инвестировать в новые 
проекты 40,5 млрд рублей (т. е. поч-
ти три годовых бюджета всего го-
рода) и создать порядка трех тысяч 
новых рабочих мест.

Существенные налоговые по-
слабления, обеспечение земельны-
ми участками для строительства 
объектов привлекательны для но-
вых инвесторов, которые заходят 
в город. Проекты резидентов, а это 
101 проект, в основном связаны 
со строительством морских судов, 
транспортировкой грузов, строи-
тельством производств, гостиниц, 
спортивных и иных объектов.

Городские власти предостави-
ли без торгов 13 земельных участ-
ков для реализации инвестицион-
ных проектов девяти резидентам  
Арктической зоны.

МАСШТАБНыЕ 
иНВЕСТиЦии 
иЗБАВЛЯюТ ГОРОД  
ОТ ВЕТхих 
«ДЕРЕВЯШЕК»

Дмитрий Морев считает, 
что масштабные инвести-
ционные проекты являются 

эффективным механизмом 
привлечения инвестиций в 
экономику города.

Инвестиции избавляют Архан-
гельск от ветхого деревянного жил-
фонда, и город обрастает современ-
ными красивыми домами.

Инвесторы продолжили реализа-
цию пяти масштабных инвестици-
онных проектов. Это «Квартал 152» 
и четыре проекта в трех территори-
альных округах города – Октябрь-
ском, Варавино-Фактории, Май-
ской Горке. Общая площадь строи-
тельства составит порядка 224 ты-
сяч кв. м жилья.

Однако помимо пяти реализуе-
мых масштабных инвестиционных 
проектов появились еще два проек-
та вдоль нового Московского про-
спекта (общая площадь жилых по-
мещений по двум проектам соста-
вит 61 тысячу кв. м).

Всего в рамках реализации ше-
сти масштабных инвестиционных 
проектов предполагается привле-
чение 19 млрд рублей инвестиций, 
один проект находится в стадии со-
гласования.

– В соответствии с областным за-
конодательством о статусе мас-
штабного инвестиционного проек-
та городу планируется передать по-
рядка 13 тыс. кв. м жилой площади, 
которые будут предоставлены де-
тям-сиротам и гражданам, нужда-
ющимся в переселении из аварий-
ного жилищного фонда, – сообщил 
Дмитрий Морев.

ЖиЛищНыЕ 
ПЕРСПЕКТиВы  
ДЛЯ ГОРОЖАН

одним из важнейших при-
оритетов и целей развития 
экономики является жи-
лищное строительство.

Глава Архангельска заявил, 
что строительная отрасль города 
успешно вошла в 2023 год.

Î 10–11

отчет главы города
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Î 8–9

Показатели по вводу жилья в от-
четном году составили 163,7 тысячи 
кв. м (104 дома), что выше показате-
лей 2021-го на 54,4% (в 2021 году вве-
дено 106 тысяч кв. м жилья), в том 
числе жителями города построено 
10,2 тысячи кв. м жилья (82 дома).

В минувшем году утверждено 39 
проектов планировки территории 
и 35 проектов межевания. В насто-
ящее время проекты планировки 
территории разработаны в отноше-
нии 83,5% территории города.

При этом обеспечена полная от-
крытость рассмотрения предложе-
ний по размещению объектов капи-
тального строительства.

– Обеспечение жильем граждан, 
проживающих в аварийном фонде, 
продолжает оставаться одним из 
актуальных и проблемных вопро-
сов, который находится на моем 
постоянном контроле. Ежегодно 
более 200 домов признаются адми-
нистрацией города аварийными.

В рамках федеральной и регио- 
нальной программ переселения 
граждан из аварийного жилья, а 
также за счет средств городско-
го бюджета (приобреталось жилье 
на вторичном рынке, выкупалось 
аварийное жилье у собственников, 
проводились ремонты маневрен-
ного фонда) нам удалось расселить  
4037 человек (или 67,9 тысячи кв. м 
аварийного жилья).

Построено шесть девятиэтаж-
ных социальных домов (ул. Кар-
погорская, 28/1; ул. Карпогорская, 
28/2; ул. Воронина, 28/3; ул. Во-
ронина, 28/4; пр. Ленинградский, 
391/1; пр. Ленинградский, 391/2).

– Первоначально предполагалось 
ввести всего два дома, но совмест-
но с правительством Архангель-
ской области удалось найти меха-
низм ускоренного финансирова-
ния программы переселения, темп 
строительства увеличился практи-
чески в три раза.

В 2023–2024 годах в Архангельске 
в рамках федеральной программы 
переселения планируется построить 
и ввести в эксплуатацию девять жи-
лых домов (шесть домов на ул. Ци-
гломенской, один дом на ул. Карпо-

горской и два дома на ул. Ворони-
на). В эти дома власти расселят 3000 
человек. Ведется проектирование 
участков деревянного домостроения 
в рамках региональной программы, 

– рассказал Дмитрий Морев.

СиСТЕМА  
ДЛЯ КОМФОРТНОй 
ЖиЗНи

– Эффективным методом 
вовлечения в оборот участ-
ков в центре города являет-
ся механизм комплексно-
го развития территорий, –  
заявил Дмитрий Морев.

Глава города подчеркнул, что 
этот метод дает возможность гра-
мотно спроектировать территорию 
с учетом объектов, которые нужны 
людям, создать целостную систему 
для комфортной жизни и работы.

– Так, нами в отчетном году сфор-
мированы 17 участков для ком-
плексного развития территорий 
жилой застройки, результатом ко-
торого будет расселение граждан 
(261 многоквартирный дом общей 
площадью более 138 тысяч кв. м) за 
счет застройщиков.

Будут объявлены аукционы по 
четырем территориям – в границах 
ул. Гагарина, ул. Розинга, проезда 
Бадигина, пр. Дзержинского, в гра-
ницах ул. Серафимовича, пр. Со-
ветских Космонавтов, ул. Выучей-
ского, пр. Обводный канал, две не-
смежные территории в границах 
ул. Розы Люксембург, пр. Совет-
ских Космонавтов, ул. Выучейско-
го, пр. Обводный канал и в грани-
цах ул. Розы Люксембург, пр. Об-
водный канал, ул. Северодвинской, 
пр. Новгородского.

Собственники и наниматели де-
ревянных домов на этих территори-
ях дали свое согласие на участие в 
программе. Кроме того, в рамках ре-
ализации ведомственной целевой 
программы «Обеспечение жильем 
молодых семей Архангельска» 17 
молодых семей (все – многодетные) 
улучшили свои жилищные условия.

Но строительная активность не 
исчерпывается возведением жи-
лья. В 2022 году введен в эксплуата-
цию 21 объект гражданского, соци-
ального назначения общей площа-
дью около 72 тысяч кв. м, – отметил 
Дмитрий Морев.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА
– комфортная городская 

среда имеет приоритетное 
значение для будущего Ар-
хангельска.

Мы стремимся с каждым годом 
делать наш город более уютным, 
безопасным, благоустроенным. 
Наша цель – комфорт для жителей, 
проживающих в разных террито-
риальных округах города, шаговая 
доступность мест отдыха.

Хочу заметить, что приоритеты в 
выборе общественных территорий, 
которые необходимо благоустроить, 
расставляли и будут расставлять 
сами жители города, – сказал в сво-
ем выступлении Дмитрий Морев.

В 2022 году благоустроены 14 об-
щественных территорий – сквер у 
культурного центра «Соломбала-
Арт», монумент у Вечного огня, 
парк имени В. И. Ленина, сквер на 
площади Терехина, набережная 
Северной Двины (за Молодежным 
сквером), сквер имени 12-й брига-
ды Морской пехоты, территория в 
районе домов №№ 8, 10, 12 на ули-
це Воскресенской, территория на 
пересечении проспекта Советских 
Космонавтов и улицы Поморской, 
территория около МКД по адре-
су: улица Силикатчиков, 3, корп. 
1, сквер у здания Сбербанка вдоль 
дома № 99 на улице Воскресенской, 
территория на улице Партизан-
ской, 62–64 и т. д.

На этих территориях появились 
современные малые архитектурные 
формы, проложены пешеходные до-
рожки, обеспечено освещение.

– Администрация города органи-
зовала и провела рейтинговое голо-
сование по отбору общественных 
территорий, подлежащих благо- 
устройству в 2023 году. Победите-

лем признана общественная терри-
тория на пересечении улицы Мали-
новского и улицы 40 лет Великой 
Победы (пляж), набравшая макси-
мальное количество голосов.

В текущем году будут благо- 
устроены 14 общественных тер-
риторий. На эти работы и благо-
устройство площади Профсоюзов 
предусмотрено порядка 714 млн руб- 
лей, – рассказал Дмитрий Морев.

В 2021–2022 годах городские вла-
сти создали МУП «Городское бла-
гоустройство» и МКУ «Чистый го-
род».

– Мало создать такие современ-
ные благоустроенные территории, 
их нужно еще и при необходимо-
сти содержать и ремонтировать, – 
подчеркнул глава Архангельска.

В настоящее время под «опекой» 
МУП «Городское благоустройство» 
находятся 12 объектов. Кроме того, 
администрация приняла решение 
о наборе дворников в штат терри-
ториальных округов и создании 
МКУ «Чистый город». Идея созда-
ния «Чистого города» также полу-
чила поддержку губернатора Ар-
хангельской области Александра 
Цыбульского. 

Правительство региона оказало 
городу финансовую поддержку на 
закупку уборочной и коммуналь-
ной техники. Было приобретено 
130 единиц спецтехники и оборудо-
вания для МУП «Городское благо- 
устройство» и МКУ «Чистый город» 
на общую сумму 40,6 млн рублей.  
В этом году еще около 50 млн  
рублей из областного бюджета вы-
делено на эти цели.

В 2023 году многие скверы, парки, 
общественные территории город-
ские власти передали на содержа-
ние МУП «Городское благоустрой-
ство и МКУ «Чистый город». При 
этом у администраций территори-
альных округов появляется воз-
можность сосредоточить усилия 
подрядчиков и штатных дворни-
ков на уборке других объектов – де-
ревянных тротуаров, территорий 
общего пользования, площадок.  
В дальнейшем власти планируют 
постоянно развивать возможности 
данных организаций, увеличивая 

количество техники, дворников и 
территорий обслуживания.

– Стоит отметить, что, хотя город 
Архангельск по итогам оценки ин-
декса качества городской среды за 
2022 год и не вошел в перечень го-
родов с благоприятной городской 
средой, набрав 180 баллов (против 
150 баллов по итогам 2018 года), уже 
многое сделано в этом направлении.

Я уверен, что наши жители оцени-
вают работу в данном направлении 
по большей части в положительном 
ключе. Мы и дальше продолжим ра-
боту по созданию комфортных усло-
вий для проживания наших граж-
дан, – заявил Дмитрий Морев.

РЕКОНСТРУКЦиЯ  
ПЛОщАДи 
ПРОФСОюЗОВ

в 2022 году был дан старт 
проектированию благо- 
устройства знаковых город-
ских площадей – площади 
Профсоюзов и площади у же-
лезнодорожного вокзала.

– Хочу заметить, что реконструк-
ция площади Профсоюзов – самый 
масштабный проект благоустрой-
ства в областном центре за послед-
ние десятилетия. Инициатива ре-
конструкции площади Профсою-
зов принадлежит губернатору Ар-
хангельской области Александру 
Цыбульскому, – подчеркнул глава 
областного центра.

Предусмотрено три этапа, пер-
вый начнется уже в этом году. Объ-
ем инвестиций в проект составит 
порядка 1,3 млрд рублей. В 2023-м 
на выполнение работ выделено 507 
млн рублей из федерального бюд-
жета.

Благоустройство площади 60-ле-
тия Октября также начнется в теку-
щем году. В основу концепции лег-
ла идея превращения данной терри-
тории в сквер для комфортного ожи-
дания транспорта и отдыха. Стои-
мость работ по благоустройству со-
ставит более 141 млн рублей. В на-
стоящее время контракт заключен.

отчет главы города
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ДОРОГи  
ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА

тема дорожного хозяйства 
является главной по актив-
ности обсуждения жителя-
ми города, считает глава Ар-
хангельска.

– Качество дорог, их ремонт и со-
держание являются традицион-
ным поводом для критики. Хочу 
отметить, что проведению капи-
тального ремонта дорог и содер-
жанию дорожной инфраструктуры 
мы уделяем особенное внимание, – 
сказал Дмитрий Морев.

В 2022 году в рамках националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» был выполнен 
ремонт асфальтобетонного покры-
тия на 13 объектах дорожной ин-
фраструктуры города общей протя-
женностью 13,2 км на сумму более 
450 млн рублей.

Кроме национального проекта 
в рамках дополнительно выделен-
ных финансовых средств из област-
ного бюджета был выполнен ре-
монт еще семь автомобильных до-
рог (общая протяженность – почти 
2 км). Таким образом, в 2022 году от-
ремонтировано 15,2 км автомобиль-
ных дорог на сумму более 500 млн 
рублей.

Кроме того, с целью улучшения 
дорожного полотна производятся 
ремонт асфальтобетонного покры-
тия картами и ямочный ремонт.

Выполнены работы по нанесе-
нию дорожной разметки улично-
дорожной сети на общую сумму 
29,5 млн рублей, работы по ремон-
ту асфальтобетонного покрытия 
тротуаров общей площадью 6,1 ты-
сячи кв. м на сумму 24 млн рублей.

На ремонт мостов и путепрово-
дов направлено 13,7 млн рублей, в 
том числе выполнены частичная 
замена асфальтобетонного покры-
тия Северодвинского моста, ре-
монт понтонного пешеходного мо-
ста в поселке Динамо, текущий ре-
монт моста через реку Повракул-
ку, осуществлена полная замена 
настила и перил на мосту через 

реку Заостровку. Для обеспечения 
транспортной и пешей доступно-
сти обустроен наплавной мост – ав-
тотранспортная ледовая переправа 
на остров Бревенник.

Второй год подряд осуществля-
ется ремонт дворовых проездов, в 
2022-м выполнен ремонт 56 авто-
мобильных проездов на сумму 104 
млн рублей. 

– Мы получаем положительные 
отклики на выполнение данных ра-
бот со стороны наших горожан и 
намерены реализовывать програм-
му планомерно, каждый год, – под-
черкнул глава Архангельска.

На текущий год в рамках нацио- 
нального проекта «БКД» в городе 
запланировано выполнение работ 
по ремонту шести автодорог об-
щей протяженностью 9,1 км на сум-
му порядка 470 млн рублей, а так-
же работ по капитальному ремонту 
двух мостов (через реку Соломбал-
ку и путепровода на ул. Кировской) 
на сумму 318 млн рублей.

На ремонт проездов к дворовым 
территориям многоквартирных 
домов в городском бюджете преду- 
смотрено порядка 62 млн рублей и 
25 млн рублей выделено из област-
ного бюджета.

– Дополнительно хочу отметить, 
что из масштабных проектов в сфе-
ре дорожного хозяйства у нас так-
же реализуются реконструкция 
Краснофлотского моста, рекон-
струкция Окружного шоссе с рас-
ширением до четырех полос, – рас-
сказал Дмитрий Морев.

Глава Архангельска подчеркнул, 
что, участвуя в реализации мас-
штабных инвестиционных проек-
тов, городские власти приступили 
к наиважнейшему проекту – стро-
ительству Московского проспекта 
и реконструкции улицы Ленина. 
Уже в этом году начнется проекти-
рование и строительство дороги на 
улице Карпогорской.

– Эти два больших, серьезных про-
екта позволят нам выйти на неосво-
енные территории в округе Майская 
Горка, на которые у нас большие 
планы в части строительства соци-
альных объектов и жилья, – подчерк- 
нул глава областного центра.

УБОРКА ДОРОГ
с 20 января 2021 года со-

держанием улично-дорож-
ной сети Архангельска зани-
мается Мезенское дорожное 
управление.

По поводу работы в зимний пе-
риод к МДУ было много претензий 
со стороны горожан, властей и над-
зорных органов. 

В основном это касалось убор-
ки тротуаров, передвигаться по 
которым после обильных снего-
падов было проблематично, а так-
же складирования снега в боль-
ших кучах по краям проезжей ча-
сти.

По поводу ненадлежащего со-
держания улично-дорожной сети 
администрация города направля-
ла подрядчику предписания для 
устранения замечаний.

Кроме того, жители города обра-
щали внимание на плохую уборку 
внутриквартальных и внутридво-
ровых проездов.

МДУ оказывало помощь админи-
страциям округов по вывозке снега 
с дворовых территорий.

– Считаю, что в целом МДУ удов-
летворительно справилось с убор-
кой дорог.

Хочется отметить, что с 2021 
года мы вернули практику за-
ключения комплексных контрак-
тов, чтобы синхронизировать со-
держание дорог с ямочным ре-
монтом и нанесением дорожной 
разметки. В контракте теперь  
предусмотрены уборка павильо-
нов на остановках, устройство 
новых пешеходных ограждений, 
покос травы на газонах раздели-
тельных полос и установка до-
рожных знаков.

В дальнейшем нам необходимо 
уделить особое внимание обеспе-
чению реализации полномочий в 
части содержания улично-дорож-
ной сети города, усилить контроль 
за работой подрядчика, качеством 
уборки улично-дорожной сети, – от-
метил глава города.

ТРАНСПОРТНАЯ 
РЕФОРМА

– транспортная реформа 
проводится в интересах жи-
телей областного центра, ко-
торые поставили такую за-
дачу перед властями, – за-
явил глава Архангельска 
Дмитрий Морев.

С 1 марта текущего года на 26 му-
ниципальных маршрутах курсиру-
ют современные вместительные 
автобусы.

– Общественный транспорт – 
актуальная и одна из самых го-
рячо обсуждаемых тем. В 2022 
году благодаря поддержке губер-
натора Архангельской области  
Александра Цыбульского мы за-
пустили транспортную реформу. 
Мы изыскали средства, проведе-
ны конкурсы, и в город пришел но-
вый крупный оператор транспорт-
ной системы – ООО ТК «Рико», 

– сказал в своем выступлении  
Дмитрий Морев.

С 1 марта 2023 года на 26 муни-
ципальных маршрутах курсиру-
ют современные вместительные 
автобусы – ярко-голубые брен-
дированные МАЗы и «Лотосы». 
Лишь на автобусах маршрутов  
№ 5 и № 15 до декабря 2024 года 
останется прежний перевозчик. 
На островах пассажиров также об-
служивают новые автобусы иных 
перевозчиков.

Построена газозаправочная 
станция на Талажском шоссе, от-
лажен процесс заправки работаю-
щих на газомоторном топливе ав-
тобусов. Мощности станции до-
статочно для обслуживания но-
вых автобусов, резервная станция 
будет построена уже этим летом 
на улице Ленина.

– Я благодарю всех, кто оператив-
но информирует нас о проблемах 
с оплатой проезда, кондукторами, 
регулярностью рейсов, нехваткой 
автобусов. Те недочеты, которые 
были выявлены, мы отработали со-
вместно с перевозчиком.

Î 12–13

отчет главы города
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Также мы продолжаем оставать-
ся открытыми для диалога: про-
шу вас и жителей города и в даль-
нейшем участвовать в обсуждении, 
чтобы вместе мы смогли организо-
вать работу общественного транс-
порта на достойном уровне.

Хочу отметить, что все задачи, 
которые были обозначены в стра-
тегии улучшения транспортной си-
стемы города, будут доведены до 
конца, – заявил Дмитрий Морев.

Также в отчетном году осущест-
влялась плановая замена устарев-
ших павильонов ожидания и ос-
нащение остановочных пунктов 
современными автопавильонами. 
Так, в 2022 году были вновь уста-
новлены 17 и отремонтированы 24 
павильона на общую сумму 6,2 млн 
рублей.

На остановочных пунктах уста-
навливаются световые информа-
ционные табло и аншлаги с QR-
кодами, которые уведомляют пас-
сажиров о времени прибытия транс-
портных средств, отражают теку-
щую дату и время. В этом году бу-
дет продолжена установка новых 
павильонов ожидания (17 павильо-
нов).

ПОКАЗАТЕЛь – 
УРОВЕНь КОМФОРТА

– говоря о своей работе, мы 
понимаем, что основной по-
казатель – это уровень ком-
форта жизни граждан. каж-
дому человеку хочется ез-
дить по хорошим дорогам, 
заходить в чистый, светлый 
подъезд, чтобы дома было 
тепло и сухо. именно на это 
обращают внимание люди, 
выбирая место жительства 
и работы. Жилищно-комму-
нальное хозяйство является 
одной из самых сложных и 
проблемных отраслей эконо-
мики, – отметил в своем вы-
ступлении Дмитрий Морев.

Одним из подходов к решению 
задач по модернизации комму-
нальной инфраструктуры являют-
ся инвестиционные программы ре-
сурсоснабжающих организаций.

Так, в рамках инвестпрограм-
мы ООО «РВК-Архангельск» в 2022 
году выполнено мероприятий на 
сумму почти 600 млн рублей.

Это реконструкция аварийных 
участков водопроводов, канализа-
ции, насосного оборудования, водо-
проводных дюкеров.

По результатам реализации ин-
вестиционной программы наблю-
дается улучшение показателей 
надежности и энергетической эф-
фективности. Дмитрий Морев от-
метил снижение количества ава-
рий водопровода на 13%, удель-
ный расход электроэнергии в си-
стеме водоснабжения уменьшился 
на 15%.

В 2023 году на выполнение 
инвестпрограммы ООО «РВК-
Архангельск» предусмотрено уже 
879 млн рублей.

Они будут направлены на окон-
чание строительства II и III очере-
дей кольцевого водопровода, стро-
ительство и реконструкцию сетей 
и сооружений системы водоотве-
дения на острове Краснофлотском, 
продолжение реконструкции Май-
максанского водопровода.

На 2024–2025 годы на выполнение 
мероприятий инвестиционной про-
граммы предусмотрено порядка  
2 млрд рублей.

Речь идет о реконструкции ос-
новного водопровода Д1000, созда-
нии системы автоматического кон-
троля качества воды, автоматизи-
рованной системы учета стоков на 
канализационных сетях, автома-
тизированной системы учета по-
дачи и распределения воды в водо- 
проводных сетях.

МУП «Водоочистка», содержа-
щее сети водоснабжения на окра-
инных территориях и в округах, 
также модернизирует водопрово-
дно-канализационные сети.

Успешно проведены опытно-про-
мышленные испытания по внедре-
нию метода аммонизации в техно-
логию очистки воды на ВОС остро-

ве Хабарка, что позволило снизить 
образование побочных продуктов 
дезинфекции и повысить качество 
питьевой воды.

Разработана проектная докумен-
тация на строительство подающе-
го водопровода и водоочистных со- 
оружений, реконструкцию водо-
проводной сети в Исакогорском 
округе. Это позволит обеспечить 
качественным водоснабжением по-
требителей поселка Лесная Речка и 
Исакогорки.

Кроме того, разрабатывается 
проектная документация на рекон-
струкцию водоочистной станции в 
поселке 29-го Лесозавода.

Положительная динамика разви-
тия наблюдается в отношении си-
стемы теплоснабжения города Ар-
хангельска.

Совместно с надзорными органа-
ми городским властям удалось до-
биться смены собственника тепло-
сетей в Северном округе.

В 2022 году в отношении объек-
тов теплоснабжения и горячего 
водоснабжения Северного округа 
определена эксплуатирующая ор-
ганизация – ООО «Архангельские 
городские тепловые сети».

Организация отремонтировала 
центральные тепловые пункты, те-
пловые сети и сети горячего водо-
снабжения. Это позволило обеспе-
чить качество и надежность пре-
доставления коммунальных услуг 
жителям Северного округа.

В рамках производственной про-
граммы ПАО «ТГК-2» выполнено 
мероприятий на сумму 150 млн 
рублей. Капитально отремонтиро-
ваны теплотрасса в районе пере-
сечения улиц Советской и Валяв-
кина, проведена реконструкция 
теплотрассы на проспекте Новго-
родском.

Всего капитально отремонтиро-
вано более 6 км тепловых сетей.

УЛичНОЕ ОСВЕщЕНиЕ
отдельно Дмитрий Морев 

остановился на работе му-
ниципального предприятия 
«горсвет».

В 2022 году МУП «Горсвет» вос-
становил уличное освещение на 
территориях общей протяженно-
стью более 3 км, заменены более  
3500 изношенных светильников на 
светодиодные.

Смонтированы 109 новых опор 
линий освещения, выполнен капи-
тальный ремонт светофорных объ-
ектов, осуществлена замена свето-
форных модулей желтого цвета на 
табло обратного отсчета времени 
на 12 объектах.

Также МУП «Горсвет» занима-
лось реконструкцией линии осве-
щения железнодорожного моста.

Впервые в Архангельске приме-
нены светодиодные светильники 
для тросового подвеса.

Комплексный подход к ремонту 
квартальных сетей был применен 
в поселке 3-го Лесозавода: проведе-
на сплошная замена ламп на совре-
менные светодиодные, установле-
ны новые опоры вместо аварийных, 
а на участках без освещения появи-
лись фонари.

Планомерная работа по модерни-
зации наружного освещения, прово-
димая МУП «Горсвет», позволяет по-
степенно, год за годом увеличивать 
процент горения всех уличных све-
тильников. В 2022 году процент горе-
ния светильников составил 83%.

Также в Архангельске построено 
девять линий наружного освеще-
ния общей протяженностью 3,3 км, 
выполняется ремонт опор и замена 
светильников.

На 2023 год предусмотрено стро-
ительство шести линий наружного 
освещения, а также проектирова-
ние четырех линий наружного ос-
вещения.

В ОЖиДАНии ГАЗА
градоначальник подчерк- 

нул, что актуальными оста-
ются вопросы строитель-
ства сетей распределитель-
ных газопроводов, перево-
да потребителей на природ-
ный газ, развития газотранс- 
портной системы.

В 2022 году ООО «Газпром газо-
распределение Архангельск» за-
вершило строительство распреде-
лительного газопровода протяжен-
ностью 14 км от Талажского шоссе 
до поселка Талаги и Талажского  
авиагородка.

Введен в эксплуатацию межпо-
селковый газопровод от поселка 
Силикатного до улицы Ленина. За-
вершено строительство распредели-
тельного газопровода протяженно-
стью 3,2 км от Окружного шоссе до 
улицы Октябрят.

Начато строительство распреде-
лительного газопровода в террито-
риальном округе Варавино-Факто-
рия протяженностью 2,2 км.

Следующая задача – перевод ча-
сти котельных на газ, подключе-
ние к газу заинтересованных пред-
приятий, бесплатное подключение 
жилья при согласии самих жиль-
цов.

Кроме того, запланирована ре-
ализация программы по перево-
ду локальных котельных на пел-
летное топливо взамен топлива из 
продуктов нефтепереработки, что 
улучшит экологическую ситуацию 
в городе.

«чиСТАЯ СТРАНА» – 
чиСТый ГОРОД!

в области обращения с от-
ходами остается актуаль-
ным вопрос обращения с 
тко на островных террито-
риях в период их транспорт-
ной недоступности. с этой 
целью администрация выде-
лила земельные участки для 
организации площадок для 
временного (не более 11 ме-
сяцев) накопления твердых 
коммунальных отходов.

Также в рамках реализации на- 
ционального проекта «Чистая стра-
на» разработана проектно-сметная 
документация по рекультивации 
несанкционированных свалок от-
ходов на острове Бревенник в рай- 
оне поселка 23-го Лесозавода и в 

отчет главы города
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районе Маймаксанского лесно-
го порта, на острове Хабарка, на 
острове Кего.

ДОСТУПНОСТь 
ДОШКОЛьНОГО 
ОБРАЗОВАНиЯ

в рамках нацпроектов «Де-
мография» и «образование» 
в значительной степени ре-
шены задачи доступности 
дошкольного образования в 
городе.

Все дети с трех лет обеспечены 
местами в детских садах. В боль-
шинстве детских садов уже созда-
ны группы для детей от полутора 
до трех лет, а есть сады, куда ходят 
дети годовалого возраста и млад-
ше. Всего в городе функционируют 
222 группы для детей раннего воз-
раста от двух месяцев до трех лет, 
в том числе семь групп для детей в 
возрасте от двух месяцев до года (в 
2021 году – 181 группа).

Количество детей, обеспеченных 
местами в детских садах, состави-
ло 19 284 ребенка, в том числе: 15 034 
ребенка – дети в возрасте от трех до 
семи лет, 4181 ребенок – от года до 
трех лет, 69 детей – от двух месяцев 
до года.

– Хочу отметить, что в рамках на-
ционального проекта «Демография» 
за счет масштабного строительства 
новых детских садов с 2018 по 2022 
год введено 1745 мест в детских са-
дах. В 2022 году был открыт детский 
сад на 280 мест в округе Майская 
Горка, – рассказал Дмитрий Морев.

Ежегодно предоставляется 1500 
социальных мест в дошкольных 
образовательных учреждениях для 
детей из семей, имеющих статус 
малоимущей семьи.

НОВОЕ ОБРАЗОВАНиЕ  
и СОВРЕМЕННыЕ 
ШКОЛы

глава областного центра 
подчеркнул, что в 2022–2024 
годах в Архангельске по-
строены и будут возведены 
новые большие школы.

В рамках федерального проекта 
«Современная школа» нацпроек-
та «Образование» 1 сентября 2022 
года открылась школа на 860 мест 
в округе Варавино-Фактория. Это 
первая школа такого масштаба, по-
строенная в Архангельске за по-
следние 25 лет.

В текущем году завершается 
строительство и оснащение гран-

диозной по меркам региона школы 
– уже на 1600 мест – в округе Май-
ская Горка. Это самая крупная в 
Поморье школа площадью свыше 
33 тысяч кв. м. Ввод новых школ 
будет способствовать сокраще-
нию второй смены и созданию со-
временной образовательной среды 
для учащихся.

В настоящее время заключено 
первое в регионе концессионное со-
глашение по строительству новой 
школы на 860 мест в округе Май-
ская Горка. На ее строительство из 
федерального бюджета привлече-
но порядка 1,5 млрд рублей.

– Таким образом, активно застра-
ивая округ Майская Горка, мы нор-
мативно обеспечиваем его социаль-
ной инфраструктурой, – подчерк- 
нул Дмитрий Морев.

Архангельск лидирует в про-
грамме капитального ремонта 
школ. Так, в отчетном году завер-
шены работы по капитальному ре-
монту здания школы № 22, начат 
комплексный капитальный ремонт 
гимназии № 21, школ №№ 23, 77, 82  
с завершением работ в 2023 году.

Кроме того, выполнены текущие 
ремонты еще в 18 образовательных 
учреждениях, в том числе с их ос-
нащением современными система-
ми безопасности. На этот год запла-
нирован капитальный ремонт пяти  
школ (гимназий № 6, № 3, школ  
№№ 10, 20, 36).

– Хочу отметить, что в рамках 
программы комплексного капи-
тального ремонта образователь-
ных учреждений, рассчитанной 
до 2026 года, предусмотрено капи-
тально отремонтировать 20 школ 
из 51. Также запланирована рекон-
струкция здания теплицы – учебно-
го класса школы № 10 под спортив-
ный зал. После проведения рекон-
струкции учащиеся школы смогут 
заниматься там волейболом и гим-
настическими видами спорта.

Городские власти особое внима-
ние уделяют развитию системы до-
полнительного образования. В на-
стоящее время дополнительные об-
щеразвивающие программы реали-
зуют 57 образовательных организа-
ций. Охват детей услугами допол-

нительного образования составля-
ет 46 493 ребенка.

Также важным направлением 
развития образования является 
создание современной инфраструк-
туры как основного условия по-
вышения качества общего образо-
вания. В решении этой задачи ве-
сомую помощь оказывают нацио-
нальные проекты.

Новая мера социальной под-
держки установлена учителям и 
воспитателям, приехавшим в Ар-
хангельск с целью трудоустрой-
ства в школы города.

Для повышения привлекатель-
ности педагогической профессии 
молодым работникам муниципаль-
ных школ, детских садов, учрежде-
ний дополнительного образования 
в течение трех лет после устрой-
ства на работу администрация горо-
да осуществляет единовременную 
выплату в размере 20 000 рублей.  
В 2022 году городские власти произ-
вели 218 выплат.

В 2022 году 46 студентов САФУ за-
ключили с образовательными орга-
низациями города договор целево-
го обучения и стали получателями 
ежемесячно денежной выплаты в 

размере 5 тысяч рублей (данная 
выплата осуществляется в рамках 
софинансирования из городского 
бюджета (30%) и областного бюд-
жета (70%)).

Хочу отметить, что в отчетном 
году нами установлена новая мера 
социальной поддержки учителей и 
воспитателей, приехавших в Архан-
гельск с целью трудоустройства в 
школы города. Власти города уста-
новили денежную выплату на ком-
пенсацию расходов за наем (подна-
ем), аренду жилого помещения в 
размере до 10 тысяч рублей ежеме-
сячно (выплату получили 31 учи-
тель и 20 воспитателей), – сообщил 
глава областного центра.

Текущий год объявлен Прези-
дентом России Годом педагога и 
наставника.

– Считаю это совершенно пра-
вильным и своевременным реше-
нием. Уверен, что мероприятия 
Года педагога и наставника станут 
еще одним важным шагом для по-
вышения престижа профессий учи-
теля, воспитателя, педагога, – от-
метил Дмитрий Морев.

Î 14–15

отчет главы города
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Î 12–13

С каждым годом возрастает по-
казатель качества знаний учащих-
ся школ города, повысился уровень 
подготовки к ЕГЭ, количество вы-
пускников, получивших 100 баллов 
по результатам ЕГЭ, в 2022 году – 
23, отмечено увеличение показате-
ля качества знаний выпускников 
9-х классов.

В отчетном году количество вы-
пускников, получивших по резуль-
татам ЕГЭ от 81 до 99 баллов (высо-
кобалльники), – 1054 выпускника, 
количество школ, подготовивших 
выпускников, набравших на ЕГЭ 
от 81 до 99 баллов, – 48. Значительно 
уменьшилось количество выпуск-
ников, не получивших аттестаты, – 
36 человек (в 2021 году – 77).

В 2022 году федеральную медаль 
«За особые успехи в учении» полу-
чили 134 выпускника, серебряную 
медаль «За особые успехи в обуче-
нии» – 82 человека, восемь выпуск-
ников удостоены регионального 
диплома «Золотая надежда Архан-
гельской области».

На базе школы № 93 открыт вто-
рой центр «Точка роста» в городе 
Архангельске. Продолжают функ-
ционировать центр «Точка роста» 
в школе № 12 и детский технопарк 
«Кванториум» на базе школы № 77.

БОЛьШЕ СПОРТА  
и ВОЗМОЖНОСТЕй

в рамках проекта «спорт 
– норма жизни» националь-
ного проекта «Демография» 
продолжается возведение 
крытого хоккейного корта в 
исакогорке на базе спортив-
ной школы «искра».

– Это пилотный проект, важ-
но, что корт позволит заниматься 
спортсменам и в межсезонье. В на-
стоящее время работы по обустрой-
ству крытого павильона заверше-
ны, сейчас в активной стадии мон-
таж корта. Если этот пилотный 
проект хорошо себя зарекомендует, 
то мы будем строить такие корты и 

в других частях города, – отметил 
Дмитрий Морев.

Кроме того, выполнены капре-
монты в муниципальных учрежде-
ниях спорта на сумму более 65 млн 
рублей.

Так, в спортивной школе № 1 закон-
чен капитальный ремонт кровли, те-
плового узла, крыльца здания. В ФСК 
имени А. Ф. Личутина и спортивной 
школе № 6 проведен ремонт крыши. 
Продолжается капитальный ремонт 
спортивной школы «Каскад».

На условиях софинансирования 
из областного и федерального бюд-
жетов, а также за счет средств го-
родского бюджета закуплены обо-
рудование и инвентарь для органи-

зации спортивной подготовки на 
сумму 4,2 млн рублей.

Обустроены спортивные пло-
щадки для занятий волейболом, ба-
скетболом, воркаутом на террито-
рии ФОК в поселке Цигломень.

На базе спортивной школы «Норд» 
имени Ю. С. Анисимова создан 
центр для проведения учебно-трени-
ровочных занятий с обучающимися 
по теоретической, общей и специ-
альной физической подготовке.

КУЛьТУРА ДЛЯ НАРОДА
городские власти разви-

вают культурную сферу Ар-
хангельска.

В 2022 году в двух учреждениях 
культуры – Архангельском город-
ском культурном центре и Ломо-
носовском Дворце культуры – про-
ведены масштабные работы капи-
тального характера на сумму 43,7 
млн рублей.

Кроме того, проведены работы 
капитального характера в 10 муни-
ципальных учреждения культуры 
и дополнительного образования на 
сумму порядка 15 млн рублей.

На развитие материально-техни-
ческой базы учреждений культур-
но-досугового типа направлено 7,5 
млн рублей.

В конце 2021 года открылась пер-
вая модельная библиотека № 1 име-
ни Е. С. Коковина, которая в насто-
ящее время пользуется огромной 
популярностью у детей и взрослых. 
А в 2023 году организована работа 
по созданию второй модельной му-
ниципальной библиотеки на базе 
Архангельского литературного му-
зея.

Вместе с тем, несмотря на рабо-
ты, проведенные в 2022 году, акту-
альным остается вопрос техниче-
ского состояния объектов культу-
ры, их материально-технической 
базы.

Проведение капитального ре-
монта требуется во многих зда-
ниях сферы культуры, особенно 
остро стоит вопрос капитального 
ремонта здания МУК «КЦ «Север-

ный, на который необходимо более 
280 млн рублей. Актуальным явля-
ется вопрос строительства много- 
функционального культурного 
центра в округе Майская Горка.

В 2022 году муниципальными уч-
реждениями культуры проведено 
3,5 тысячи культурно-массовых ме-
роприятий, из них на бесплатной 
основе – порядка 1,8 тысячи.

На территории Архангельска 
осуществляют свою деятельность 
577 клубных формирований раз-
личной направленности с общим 
количеством участников 10,3 тыся-
чи человек.

Учащиеся сферы культуры тра-
диционно принимали участие в 
конкурсных мероприятиях различ-
ного уровня. Всего в 2022 году в кон-
курсах и фестивалях приняло уча-
стие 2036 человек.

В течение отчетного года количе-
ство зрителей, посетивших меропри-
ятия по программе «Пушкинская 
карта», составило 2,6 тысячи чело-
век.

В 2022 году муниципальные уч-
реждения культуры за счет средств 
федерального и областного бюдже-
тов в размере 4,5 млн рублей реали-
зовали четыре творческие иници-
ативы (мюзикл «Поморская сага», 
проект «Маймакса лесопильная», 
проект «Северные традиции», про-
ект «Соломбальские истории: про-
шлое в настоящем»).



15
Городская Газета

АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№47 (1241)

3 маяÎ2023Îгода

отчет главы города

ЗАДАчи,  
НАД КОТОРыМи  
БУДЕМ РАБОТАТь

глава Архангельска Дми-
трий Морев отметил пробле-
мы и задачи, над решени-
ем которых будет работать 
администрация областного 
центра:

Переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда. 

В городе более 3000 деревян-
ных МКД, из них 1400 признаны 
аварийными, и темпы призна-
ния домов аварийными растут 
(в 2022 году – 213 домов). Поми-
мо проблемы расселения аварий-
ного фонда существует пробле-
ма, связанная с обязательными 
денежными выплатами собствен-
никам жилья по судебным ре-
шениям. Например, на исполне-
ние всех судебных решений горо-
ду требуется порядка 11,7 млрд 
рублей. Большая часть судеб-
ных решений – на сумму 4,9 млрд  
рублей – связана с предоставлени-
ем гражданам жилья (1228 судеб-
ных решений – аварийное жилье и 
дети-сироты), остальные касаются 
ремонта дорог, сетей и линий на-
ружного освещения. 

Для решения проблемы рас-
селения аварийного жилья  
Мы рАботАеМ нАД:
 ускорением реализации про-

граммы переселения (уже сей-
час финансирование программы 
идет опережающими темпами). 
До 2025 года в рамках програм-
мы переселения осталось рассе-
лить 3072 человек (50,1 тысячи кв. 
м жилья);
 разработкой новой программы 

переселения домов, признанных 
аварийными после 1 января 2017 
года;
 реализацией программы раз-

вития застроенных территории, а 
также формированием территорий 
для комплексного развития терри-
торий;
 реализацией масштабных ин-

вестиционных проектов по строи-
тельству жилья с предоставлением 
городу квартир для нужд переселе-
ния и детей-сирот.

износ коммунальной инфра-
структуры. 

Необходимо провести следую-
щую работу:
 по реализации национально-

го проекта «Чистая вода» (строи-
тельство подающего водопровода 
и водоочистных сооружений, ре-
конструкция водопроводной сети в 
Исакогорском округе, реконструк-
ция водоочистной станции в посел-
ке 29-го Лесозавода);
 по модернизации системы дре-

нажно-ливневой канализации горо-
да, в том числе проведению инвен-
таризации и техническому обсле-
дованию сетей ДЛК;
 по увеличению объемов финан-

сирования инвестиционных про-
грамм ресурсоснабжающих орга-
низаций.

благоустройство. 
Мы ДелАеМ:
 благоустройство обществен-

ных территорий;
 ремонт и благоустройство зна-

ковых общественных территорий 
(площадь Профсоюзов, площадь у 
ж/д вокзала);
 благоустройство дворов, в том 

числе продолжение ремонта дворо-
вых проездов.

Мы рАботАеМ нАД:
 увеличением финансирования 

по национальному проекту «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» и привлечением дополни-
тельных средств;
 повышением качества санитар-

ного содержания территорий (МУП 
«Городское благоустройство», спец-
техника, дворники, продолжение 
работы с УК по организации и содер-
жанию контейнерных площадок);
 комплексным подходом к озе-

ленению города. 
транспортная система (значи-

тельная часть автомобильных до-
рог имеет высокую степень изно-
са, аварийное состояние мостовых 
конструкций). 

Мы рАботАеМ нАД:
 реализацией национального 

проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», ремонтом дорог тре-
тьей категории, ремонтом прилега-
ющих тротуаров;
 повышением качества контро-

ля за гарантийным ремонтом дорог;
 привлечением средств феде-

рального бюджета для строитель-
ства новых мостовых переходов;
 совершенствованием транс-

портной реформы на основе выяв-
ленных проблем.

Осуществляем строительство 
(реконструкцию) автомобильных 
дорог (пр. Московский, ул. Ленина, 
ул. Карпогорская);

социальная сфера (ликвида-
ция второй смены в школах, зна-
чительный износ объектов соци-
альной сферы, построенных в со-
ветское время, материально-тех-
ническая база не соответствует со-
временным требованиям, недоста-
точное кадровое обеспечение обра-
зовательных организаций города, 
недостаточное количество совре-
менных спортивных сооружений, 
культурных центров). 

Мы рАботАеМ нАД:
 проведением капитального 

ремонта учреждений социальной 
сферы (школы, детские сады, уч-
реждения культуры, физической 
культуры и спорта);
 развитием материально-техни-

ческой базы учреждений социаль-
ной сферы (увеличение объемов 
финансирования);
 проектированием и строитель-

ством (модернизацией) спортив-
ных объектов (стадион «Волна», 
плоскостные сооружения, проекти-
рование плавательного бассейна в 
Соломбальском округе и в округе 
Варавино-Фактория); 
 повышением эффективности 

подбора кадров в образовательные 
учреждения. 

георгийÎгУдиМ-левковиЧ
 

Генеральный директор 
Губернаторского цен-
тра Архангельской обла-
сти «Вместе мы сильнее» 
Максим Арбузов рассказал 
о промежуточных итогах 
третьего конкурса грантов 
для некоммерческих ор-
ганизаций Поморья.

– Центр был создан 11 февраля 
2021 года для проведения гран-
товых конкурсов губернато-
ра Александра витальевича  
Цыбульского, для того чтобы 
поддержать людей, которые хо-
тят изменить свою жизнь, жизнь 
своих друзей, соседей в нашем 
регионе. Задача Губернаторско-
го центра – поддержка социаль-
ных и культурных инициатив 
некоммерческих организаций.

Центр является единым опе-
ратором грантов правительства 
Архангельской области и Фон-
да президентских грантов. Пер-
вый конкурс был проведен в 2021 
году, с тех пор они организуются 
ежегодно. Их миссия – создание 
условий для самореализации ак-
тивных граждан, чтобы нерав-
нодушные люди в некоммерче-
ском секторе могли развиваться 
и воплощать в жизнь то, что они 
считают важным и нужным для 
себя и для жителей Архангель-
ской области. 

– Каков объем финансиро-
вания грантов?

– За три года на поддержку 
инициатив граждан было на-
правлено 259 млн рублей. Из них 
114 млн рублей – это областные 
деньги, и 144,3 млн рублей – фе-
деральное софинансирование. 
Поддержано 169 проектов по 12 
направлениям в 16 муниципаль-
ных образованиях Архангель-
ской области. 80 проектов уже ре-
ализовано, и 240 тысяч человек 
стали благополучателями по 
этим проектам. Это люди, кото-
рые создавали и реализовывали 
проекты, и те, на кого они были 
направлены: кто-то смог прой-
ти обучение, получить социаль-
ную поддержку, юридическую 
помощь, кто-то стал волонтером. 
Таким образом, за каждым из 
проектов стоит большое количе-
ство людей, которые в свободное 
от основной работы время про- 
явили инициативу и придумали 
то, что, по их мнению, является 
важным для тех, кто их окружа-
ет, и полезным для области, во-

плотили это в жизнь. И наша за-
дача – помогать таким людям.

– Завершился прием заявок 
на третий конкурс грантов 
губернатора Архангельской 
области. Каковы итоги  
заявочной кампании?

– Всего нами принято 287 за- 
явок, прошедших валидацию, то 
есть техническую проверку на 
соблюдение требований, – 281 за-
явка. В конкурсе приняли уча-
стие 235 некоммерческих орга-
низаций, многие подали по две 
заявки, а две НКО – по три. Тра-
диционно больше всего заявок – 
152 – из Архангельска, 29 заявок 
поступило из Северодвинска, 17 – 
из Вельского района, 10 – из Нян-
домского округа, по восемь за- 
явок – из Новодвинска, Коряж-
мы и Холмогорского района, 
семь заявок – из Устьян. Впервые 
в этом году в конкурсе участвует 
Шенкурский район. Самые попу-
лярные направления: «Культу-
ра и искусство» – 53 заявки на 44 
млн рублей, «Поддержка участ-
ников СВО и членов их семей» – 
44 заявки на 37 млн рублей, «Со-
циальное обслуживание и защи-
та граждан» – 37 заявок на 29 млн 
рублей, «Молодежная политика 
и патриотическое воспитание» – 
30 заявок на 27 млн рублей, «Об-
разование» – 28 заявок на 19 млн 
рублей. Общая сумма финанси-
рования – 329 млн рублей, плюс 
НКО осуществляют софинанси-
рование в объеме 227 млн рублей. 
Это хороший результат. 

В 2021 году было подано 284 за-
явки, в 2022-м – чуть меньше – 268, 
возможно, это связано с послед-
ствиями пандемии. В этом году 

– 287 заявок. Мы очень активно 
работаем с НКО, консультиру-
ем, обучаем проектной деятель-
ности, встречаемся в ежеднев-
ном режиме, выезжаем в райо-
ны области с февраля по апрель.  
В ходе заявочной кампании спе-
циалистами Губернаторского 
центра было проведено более 
100 технических, юридических, 
смысловых консультаций. Их по-
сетило более 700 человек. Помо-
гаем в создании некоммерческих 
организаций, в год в среднем их 
число увеличивается на 80. По 
данным Минюста, в первом квар-
тале 2023-го в Архангельской об-
ласти было создано 40 новых не-
коммерческих организаций. 

В этом году заявки принима-
лись по 14 направлениям, два из 
них – новые: «Развитие арктиче-
ских территорий» и «Поддерж-
ка участников СВО и членов их 
семей». По условиям конкур-

са одна НКО получает в одни 
руки один грант. Это сделано 
для того, чтобы новые, менее 
опытные некоммерческие орга-
низации могли получить гран-
ты. Мы заявочную кампанию 
провели в марте – апреле, что-
бы к лету люди могли получить 
деньги и воплощать свои проек-
ты в жизнь. С 24 апреля работа-
ют эксперты, оценивающие про-
екты, а с 20 июня победители 
начнут получать средства. Еще 
одно нововведение этого года – 
срок реализации проектов уве-
личен до полутора лет, ранее 
это было 16 месяцев.

– Как проходит эксперт-
ная оценка заявок?

– Наша общая цель – чтобы 
конкуренция была честной, от-
крытой, прозрачной, а гранты 
получили лучшие. Мы подбира-
ли людей и на федеральном, и на 
региональном уровне, общались 
с ними, было выбрано 50 человек. 
Все они прошли обучение по спе-
циальной программе, включая 
практическую часть, в ходе ко-
торой проводили тестовые оцен-
ки проектов. В итоге окончатель-
но было отобрано 39 человек: 29 
человек – из других субъектов 
России и 10 человек – жители Ар-
хангельской области. Все они об-
ладают полным набором компе-
тенций, чтобы провести эксперт-
ную оценку проектов. 18 апреля 
координационным советом цен-
тра был утвержден пул экспер-
тов. Он закрытый, имена, фами-
лии – информация конфиден-
циальная. Это сделано для того, 
чтобы нельзя было оказать како-
го-либо влияния на экспертов.

– А как быть тем заяви-
телям, которые в этом 
году не выиграют и гран-
тов не получат?

– Безусловно, все идеи достой-
ны поддержки, но главный кри-
терий отбора – это улучшение 
качества жизни людей в резуль-
тате реализации проекта. И ко-
нечно, мы не отбрасываем сразу 
тех, кто не выиграл грант. Ор-
ганизуем для всех участников 
вебинары, семинары, личные 
встречи. Проработаем ошибки, 
чтобы можно было вновь подать 
доработанную заявку.

– Когда можно будет уви-
деть список победителей?

– Победители будут определе-
ны на позднее 31 мая. Список бу-
дет опубликован на нашем сай-
те и в социальных сетях.

Максим АрбузоВ: 

«Помогаем изменить  
жизнь в регионе»
МиссияÎгубернаторскогоÎцентраÎ–ÎсозданиеÎусловийÎÎ
дляÎсамореализацииÎактивныхÎграждан
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В своем докладе градона-
чальник отметил эконо-
мический рост и профицит 
бюджета прошлого года, ко-
торый сформировался, не-
смотря на непростые эко-
номические и политические 
условия, в которых жила и 
работала страна. 

Также он обозначил достижения 
Архангельска в сфере жилищного 
строительства, реализации нацио-
нальных проектов и федеральных 
программ по ремонту дорог, строи-
тельству новых социальных объек-
тов, спортивных объектов. Расска-
зал глава и о больших планах, кото-
рые город будет воплощать в жизнь 
при поддержке регионального пра-
вительства в ближайшем будущем. 
Речь идет и о строительстве кампу-
са «Арктическая звезда», и о боль-
ших проектах по реконструкции 
площади Профсоюзов и площади 
60-летия Октября, и о планах по 
строительству жилья в рамках про-
граммы по переселению.

Более подробно с отчетом гла-
вы города можно ознакомиться на 
страницах нашей газеты. Мы же 
предлагаем вам ознакомиться с со-
держанием дискуссии, состоявшей-
ся в городской Думе в рамках об-
суждения отчета Дмитрия Морева.

ДЕТСКиЕ ПЛОщАДКи  
и ПОДъЕЗДНыЕ ПУТи

лидер фракции лДПр 
в городской Думе Мария  
Харченко обратила внима-
ние и главы города, и коллег 
по депутатскому корпусу на 
федеральную законодатель-
ную инициативу по ремон-
ту проездов к школам и дет-
ским садам. Депутат поинте-
ресовалась, как в этой рабо-
те намерен участвовать Ар-
хангельск. 

Дмитрий Морев ответил, что 
этим в городе уже занимаются. Реа-
лизуется муниципальная програм-
ма по ремонту дворовых и меж- 
квартальных проездов, поддержан-
ная, в том числе и финансово, об-
ластным правительством. Напри-
мер, ремонт улицы Орджоникид-
зе в Северном округе будет выпол-
нен этим летом по нацпроекту «Без- 
опасные качественные дороги». Она 
как раз ведет к детскому саду и на-
чальной школе. А в рамках строи-
тельства участка Московского про-
спекта запланировано устройство 
проезда к новой школе, которая 
строится на улице Карпогорской.

– Кроме того, по федеральной про-
грамме капремонта школ мы также 
благоустраиваем и прилегающие к 
ним территории. В том числе и про-
езды. Так, только в этом году будет 
выполнено благоустройство терри-
торий пяти школ, – прокомменти-
ровал глава города и предложил де-
путатам рассмотреть возможность 
разработки отдельной городской 
программы по благоустройству 
территорий школ и детских садов.

Председатель Архангельской го-
родской Думы валентина сырова  
поддержала главу, отметив, что с 
коллегами из регионального пар-
ламента этот вопрос уже рассма-
тривался.

Архангельск  
наверстывает упущенное
депутатыÎАрхангельскойÎгородскойÎдумыÎединогласноÎпринялиÎотчетÎглавыÎАрхангельскаÎÎ
оÎдеятельностиÎадминистрацииÎвÎ2022ÎгодуÎиÎобсудилиÎволнующиеÎгорожанÎпроблемы

– Такая программа, безусловно, 
городу очень нужна, но реализо-
вать ее мы сможем только при под-
держке областного бюджета – са-
мостоятельно справиться с реали-
зацией такой финансово затратной 
задачи муниципалитету не под 
силу, – считает Валентина Сырова.

Мария Харченко также обрати-
ла внимание на проблему детских 
игровых площадок. В округах Ар-
хангельска сносят площадки, обо-
рудование которых изношено. Де-
путат не уверена, что во всех случа-
ях такие действия администрации 
оправданы. Возможно, считает она, 
следует больше внимания уделить 
их содержанию и ремонту, для чего 
каждую закрепить за специализи-
рованной организацией.

По словам Дмитрия Морева, 
дело здесь даже не в обслужива-
нии площадок, а скорее в том, что 
многие из них были установлены 
незаконно. Некоторые находятся 
не на муниципальной земле, а это 
значит, что администрация не мо-
жет направить на их ремонт и со-
держание бюджетные средства. 

При этом и управляющие компа-
нии ими не занимаются. А площад-
ки с изношенным оборудованием 
угрожают безопасности детей и в 
целом уже давно не соответству-
ют современным нормам и требо-
ваниям.

– Между тем мы стараемся, если 
это, конечно, возможно, избегать 
сноса детских площадок и прибе-
гаем к нему только в крайнем слу-
чае. В то же время мы ремонтиру-
ем достаточно много таких площа-
док и строим новые. В том числе на 
общественных территориях, кото-
рые благоустраиваем в рамках про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды». И это реше-
ние, на мой взгляд, наиболее дей-
ственное – строить вместо несколь-
ких маленьких площадок одну 
большую: для детей разного воз-
раста, с разнообразным наполнени-
ем, куда могли бы приходить дети 
и родители целого микрорайона.  
У нас есть идеи, где такие площад-
ки устроить, и я понимаю, что они 
очень важны для горожан, – сказал 
Дмитрий Морев.

РЕФОРМА ТРАНСПОРТА: 
ЖАЛОБ СТАЛО МЕНьШЕ

не могли депутаты обойти 
стороной и реформу системы 
пассажирского транспорта, в 
результате которой сменил-
ся перевозчик и на маршру-
ты в областном центре вы- 
шли новые современные и 
комфортные автобусы. 

Перемены дались городу не так 
легко, как хотелось, – на старте ре-
формы администрацию Архангель-
ска завалили жалобами. И по сей 
день у пассажиров есть нарекания 
на работу перевозчика. Когда они 
иссякнут?

– По сути, транспортная рефор-
ма стартовала еще в прошлом году, 
когда мы провели все конкурсные 
процедуры по выбору операто-
ра нашей транспортной системы.  
А уже в этом году мы ее запустили 
в два этапа. Конечно, все вы знае-
те, с какими сложностями нача-
лась эта работа: администрация 

получила огромное количество жа-
лоб от жителей областного центра. 
Между тем количество обраще-
ний сегодня снизилось в десятки 
раз. Это значит, что меры, которые 
мы принимали вместе с перевозчи-
ком, дают положительные резуль-
таты. Транспортный оператор на 
сегодняшний день решил пробле-
му со штатом водителей. Пока еще 
не хватает кондукторов, но это уже 
не массовые, а единичные случаи, 

– сказал глава города, добавив, что 
из тех проблем, что сегодня на слу-
ху, стоит отметить мойку автобу-
сов. Но и ее компания-перевозчик 
уже решила, укомплектовав штат 
мойщиков. Они работают в две сме-
ны.

ДЕФиЦиТ ПЕДАГОГОВ  
и НОВыЕ ШКОЛы

Депутат, директор школы 
№ 43 ольга синицкая выска-
зала опасения по поводу де-
фицита педагогических ка-
дров. она отметила, что стро-
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ящаяся школа на 1600 мест 
в Архангельске потребует 
большого количества педа-
гогов. А в следующем году 
начнется строительство еще 
одной – на 860 мест.

– Мы все с радостью следим за 
строительством школ. Но при 
этом понимаем, что только для 
заполнения вакансий в школе № 
7 потребуется 60–70 педагогиче-
ских работников. Поэтому я и мои 
коллеги – директора школ опа-
саемся, что в новую школу уйдут 
наши учителя, – сказала ольга  
синицкая, подчеркнув, что в Ар-
хангельске сегодня в большом де-
фиците учителя физики и матема-
тики, иностранных языков, рус-
ского языка и литературы, а также 
педагоги-психологи.

– Буквально на днях вопрос ка-
дрового обеспечения новой строя-
щейся школы мы обсуждали с ее 
директором – ильей игоревичем 
иванкиным. Сейчас кадровая по-
требность образовательной органи-
зации составляет 96 педагогов.

Школа строится в том числе 
и для того, чтобы решить ситуа-
цию с обучением во вторую сме-
ну детей в близлежащих образо-
вательных учреждениях. И, соот-
ветственно, сотни детей из школ  
№№ 25, 32 и школы Соловецких юнг 
перейдут в нее. Совершенно логич-
но, что с ними придет и часть пре-
подавателей, так как в них школы 
из-за оттока учеников нуждаться 
уже не будут.

С целью же решения кадровой 
проблемы в учреждениях образо-
вания города мы в 2022 году устано-
вили новую меру социальной под-
держки для учителей и воспитате-
лей, приехавших в Архангельск с 
целью трудоустройства в школы 
города. Так, денежную компенса-
цию на оплату аренды жилья в об-
ластном центре в размере до 10 ты-
сяч рублей ежемесячно уже полу-
чают 31 педагог и 20 воспитателей, 

– отметил Дмитрий Морев.
В продолжение школьной 

темы к главе обратился зампред-
седателя городской Думы рим  
калимуллин с просьбой вклю-
чить в программу капитального 
ремонта школу № 95. Ее здание на-
ходится в плачевном состоянии, и 
пребывать в нем детям, по мнению 
депутата, небезопасно. 

Глава Архангельска о сложив-
шейся ситуации знает, а департа-
мент образования готовит заяв-
ку на обследование школы за счет 
средств резервного фонда.

СЕВЕРНый ОКРУГ: 
ДЕРЕВЯННОЕ ЖиЛьЕ  
ПО НОВОй ТЕхНОЛОГии

еще один вопрос ольги  
синицкой касался реализа-
ции программы по пересе-
лению граждан из ветхого и 
аварийного жилья. Депутат 
отметила, что социальные 
дома в рамках программы в 
северном округе, например, 
не строятся, а потому люди 
отсюда уезжают.

Особенно это заметно на при-
мере пустеющих детских садов и 
школ. Ольга Синицкая утверждает, 
что ежегодно выбывает практиче-
ски по одному классу.

– Северный округ – компактный, 
активно благоустраиваемый, обе-
спеченный социально-культурны-
ми учреждениями – на сегодняш-
ний день остро нуждается в стро-
ительстве нового жилья, – считает 
депутат.

Дмитрий Морев в ответ на это 
рассказал, что для Северного окру-
га в рамках программы по пересе-
лению прорабатывается возмож-
ность строительства многоэтаж-
ных деревянных домов по новым 
технологиям. Кроме того, готовит-
ся к реализации и проект по стро-
ительству в округе коммерческого 
жилья.

СОЛОМБАЛЕ 
НУЖНы ШКОЛы

Депутат Михаил блохин 
привлек внимание главы го-
рода к соломбальскому окру-
гу. как отметил народный 
избранник, в округе строит-
ся большой жилой комплекс 
в районе улицы валявки-
на, а значит, будет приток 
жителей, в том числе детей.  
А школ в соломбале не так 
уж и много, и работают они в 
две смены.

Более того, школа № 52 в скором 
времени будет поставлена на капи-
тальный ремонт. 

Дмитрий Морев напомнил, что 
строительство жилья ведется в со-
ответствии с градостроительными 
нормами и СНиП, в том числе и в 
части обеспечения объектами со-
циальной инфраструктуры. При 
этом глава города подчеркнул, 
что здесь увеличится количество 
школьников.

На этот случай у администрации 
есть планы. Во-первых, намечен 
снос старого здания бывшей шко-
лы № 41, на этом же месте построят 
новую. По словам градоначальни-
ка, переговоры с федеральным цен-
тром по данному вопросу уже ведут-
ся. Но площадь земельного участка 
здесь позволяет построить неболь-
шую школу – всего лишь на 300–320 
мест. При этом федеральный центр, 
как правило, поддерживает проек-
ты школ на 800–1000 мест. 

– Будем добиваться, – заявил гра-
доначальник.

Поинтересовался Михаил  
блохин также судьбой здания быв-
шей школы № 38, что в Кемском по-
селке. Глава города ответил, что 
там совершенно точно невозмож-
но открыть школу или детский сад 

– здание не соответствует современ-
ным требованиям для размещения 
таких учреждений.

ПРиОРиТЕТы РЖД 
и СТРОиТЕЛьСТВО 
МОСТОВ

Депутат Александр  
Афанасьев спросил у главы, 
планируется ли строитель-
ство еще одного моста через 
северную Двину в рамках 
развития Архангельска как 
транспортно-логистическо-
го центра, как это заявлено в 
стратегии социально-эконо-
мического развития города.

– В план мероприятий, рассчитан-
ный до 2030 года, включено стро-
ительство дублирующего моста в 
Соломбальский округ – примерно в 
том же створе, что и Кузнечевский. 
Если этот план утвердит Минтранс, 
то мы сможем рассчитывать на 
долю федерального финансирова-
ния. А сегодня МУП «Городское бла-
гоустройство» проводит комплекс-
ную экспертизу Кузнечевского мо-
ста: с проведением водолазных ра-
бот, осмотром опор и прочее. На эти 
цели выделено 4,6 миллиона рублей. 
Конкурсные процедуры уже прове-
дены, подрядчик приступил к рабо-
те, – рассказал Дмитрий Морев.

Кроме того, Александр  
Афанасьев предложил главе вер-
нуться к идее создания транспорт-
ной связи между улицами Тимме и 
Стрелковой посредством так назы-
ваемого «прокола» под железнодо-
рожной насыпью. Это помогло бы 
разгрузить перекресток проспекта 
Обводный канал и улицы Урицко-
го. Данный вопрос рассматривался 
еще в рамках комплексного плана 
мероприятий по развитию Архан-
гельска как административного 
центра на 2017–2019 годы. 

Дмитрий Морев отметил, что 
РЖД расставляет иные приори-
теты в Архангельске. Это рекон-
струкция железнодорожного моста, 
капитальный ремонт здания вокза-
ла и развитие станции Соломбалка, 
которое поможет увеличить грузо-
поток морского порта. 

Глава города также считает, что 
эту инициативу не стоит задви-
гать в дальний угол, а пока пробле-
му загруженности дорог на этом 
участке, по его мнению, частично 
нивелирует расширение Окружно-
го шоссе до четырех полос и выход 
на него через улицу Ленина нового 
участка Московского проспекта.

ЛиВНЕВКУ ОБСЛЕДУюТ
Депутат Андрей Махлягин 

напомнил о намерении про-
вести комплексное обследо-
вание ливневой канализации 
и задал вопрос: куда будет от-
ведена ливневка с новых объ-
ектов? например, со строя-
щегося участка Московского 
проспекта.

– Благодаря поддержке городской 
Думы этой работой мы занимаемся 
в текущем году. МУП «Городское 
благоустройство» получило бюд-
жетные средства на проведение об-
следования сети дренажно-ливне-
вой канализации. Сейчас оно заку-
пает специальное робототехниче-
ское средство для выполнения этой 
работы. На основании данного об-
следования мы намерены заявить-
ся на участие в федеральной про-
грамме по модернизации систем 
ЖКХ, которую инициировал прези-
дент, – ответил Дмитрий Морев.

Его дополнил заместитель по 
инфраструктурному развитию  
Александр Майоров, отметив, 
что новые объекты присоединяют-
ся к существующим сетям соглас-
но техническим условиям.

ПОДРЯДчиК 
ВыПЛАТиЛ ШТРАФ

Депутат вячеслав  
Широкий коснулся проблем-
ных вопросов реализации 
проектов благоустройства. 
одним из таких стал для Ар-
хангельска белый сквер в 
соломбальском округе, где 
подрядчик постоянно сдви-
гал сроки завершения работ. 
Депутат спросил, принят ли 
этот объект в эксплуатацию в 
конечно счете и все ли работы, 
предусмотренные контрак-
том, выполнил подрядчик.

– Территория принята в эксплуа-
тацию, по ней ведется гарантийная 
работа. Что касается оплаты, то 
подрядчик получил деньги только 
за ту работу, что выполнил. В то же 
время компания выплатила штра-
фы: 2,5 миллиона рублей по пред-
ставлению прокуратуры и около  
4 миллионов рублей – в рамках кон-
тракта, условия которого не испол-
нила, – ответил заместитель главы 
города по городскому хозяйству 
владислав Шевцов.

вячеслав Широкий также обра-
тил внимание главы администрации 
и его заместителей на то, что в рай- 
оне школы № 52 отсутствует уличное 
освещение. И раз уж в 2024 году она 
встанет на капитальный ремонт, то 
проект благоустройства пришколь-
ной территории обязательно надо 
увязать со строительством линии на-
ружного освещения возле школы и 
благоустройством самой улицы Ма-
яковского.

Народные избранники поблаго-
дарили главу Архангельска за раз-
вернутый и конкретный доклад, за 
внимание к запросам депутатов и 
граждан и проделанную админи-
страцией работу по социально-эко-
номическому развитию города. От-
чет приняли практически едино-
гласно. Дмитрий Морев подчерк- 
нул, что условием движения впе-
ред является совместная команд-
ная работа депутатов гордумы, об-
ластного Собрания, администра-
ции города, правительства области 
и губернатора.

– Архангельск наверстывает упу-
щенное и при поддержке губернато-
ра создает основы для привлечения 
федеральных и региональных ресур-
сов, которые нам очень нужны для 
развития, – отметил глава города.

УправлениеÎфинансами

Ключевая ставка  
замерла  
в ожидании
ПрогнозыÎпоÎинфляцииÎÎ
становятсяÎболееÎоптимистичными
28 апреля состоялось очередное заседание совета ди-
ректоров Банка России. На нем было принято решение 
сохранить ключевую ставку на уровне 7,50% годовых. 
Стоит отметить, что это значение Центробанк удержи-
вает с сентября прошлого года. Данный показателен 
важен в первую очередь тем, что он напрямую влия-
ет на различные отрасли экономики и личные финансы 
каждого из нас.

чТО ТАКОЕ КЛючЕВАЯ СТАВКА?
Ключевая ставка – это минимальный процент, под который Банк 

России выдает кредиты коммерческим банкам. Получив кредит 
у Центробанка, коммерческие банки дают кредиты компаниям и 
розничным потребителям уже под собственный процент, который 
будет уже чуть выше.

Кроме того, ключевая ставка представляет собой инструмент де-
нежно-кредитной политики, который позволяет Центробанку кон-
тролировать курс рубля и влиять на экономику страны. Так, низ-
кая ставка означает, что деньги стоят дешево. В результате ком-
пании и население активнее берут кредиты, соответственно, биз-
нес вместе с экономикой развиваются. Негативный эффект низкой 
ставки – рост инфляции. Деньги стоят дешево, поэтому их стано-
вится много. Кроме того, банковские вклады при такой ключевой 
ставке предлагают совсем низкий процент, которые едва покрыва-
ет инфляцию.

В свою очередь поднятие ключевой ставки предполагает сниже-
ние уровня инфляции. Однако вместе с тем высокая ставка несет и 
негативные последствия: покупательная способность населения и 
темпы развития экономики проседают.

ДиНАМиКА КЛючЕВОй СТАВКи
Дабы не углубляться в историю, более детально рассмотрим из-

менение ключевой ставки за последние несколько лет. Так, в кон-
це 2020 года ключевая ставка достигла минимальных значений – 
4,25%, но буквально через полгода она начала плавно повышаться 
до 9,5%. А уже 28 февраля было принято решение резко повысить 
ставку сразу до 20%, что стало историческим рекордом в России 
как по темпу повышения, так и по конечной цифре.

Существенное повышение ключевой ставки произошло на фоне 
обвала рынков и введения санкций против крупных российских 
банков и активов Центробанка. Регулятор предполагал, что беспре-
цедентно высокая ключевая ставка позволит защитить сбереже-
ния россиян от обесценения, которое могло произойти из-за деваль-
вации рубля и инфляции. Но уже в апреле прошлого года Банк Рос-
сии посчитал возможным перейти к снижению ключевой ставки.  
С того момента происходило плавное понижение ключевой ставки, 
которая достигла своего минимума в сентябре 2022 года на отметке 
7,5% и с тех пор остается на одном уровне.

иЗМЕНЕНиЕ иНФЛЯЦии
Инфляция – это достаточно гибкая переменная, которая активно 

меняется от месяца к месяцу. Но средние значения при этом оста-
ются достаточно умеренными. После 11% в феврале годовая инфля-
ция в марте снизилась до 3,5%, а на 24 апреля упала еще ниже – 
до 2,5%. Текущие темпы прироста цен хоть и увеличились с конца 
2022 года, но находятся около 4%. Интересно, что при ежемесячных 
колебаниях инфляции Центробанк не использует изменение клю-
чевой ставки для влияния на нее.

Это может быть положительным сигналом, что серьезных угроз 
в настоящее время регулятор не наблюдает. При этом Центробанк 
надеется удержать годовую инфляцию в пределах 4,5–6,5% в 2023 
году. Но неизвестно, какой ценой это удастся сделать – повышени-
ем ключевой ставки с торможением экономики или же за счет дру-
гих инструментов.

Примечательно другое – следующее изменение показателя клю-
чевой ставки будет важным сигналом к тому, что испытывает от-
ечественная экономика – рост или же стагнацию.

Александр 
ГАВзОВ
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иван воронЦов, 
депутат Архангельской 
городской Думы:

– Мы видим динамику в реше-
нии вопросов по благоустройству. 
Но самое главное, что хочется от-
метить по итогам прошлого года, 

– создание нового бюджетного уч-
реждения «Чистый город» и транс-
портную реформу. Это сделано 
при поддержке регионального 
правительства и губернатора Ар-
хангельской области Александра  
Цыбульского. Нужна была поли-

тическая воля и финансовые возможности, и, надо признать, у 
Дмитрия Александровича получилось все это реализовать.

Вопросов, замечаний и проблем по транспортной реформе 
было много. Поэтому была создана рабочая группа для опе-
ративного решения вопросов.

Сейчас мы наблюдаем, что вопросов о работе автобусов 
стало меньше. Замечания есть, но шаг вперед уже сделан. 
Остальное – рабочие процессы. В целом транспортная рефор-
ма в Архангельске удалась – и многие российские города уже 
нам завидуют.

ростислав вАсильев, 
депутат Архангельской 
городской Думы:

– На сегодняшний момент бюд-
жет впервые превысил 15 мил-
лиардов рублей. Это показывает 
некоторую профицитность, по-
этому работу градоначальника 
мы оцениваем положительно.

илья ивАнкин,
председатель совета 
директоров школ, 
руководитель школы № 7:

– Отчет главы города являет-
ся логическим продолжением 
отчета губернатора на приме-
ре развития областного центра. 
Глава охватил все сферы, свя-
занные с городом. Но мне осо-
бенно важно было услышать о 
сфере образования, работе в ко-
торой я отдал уже 30 лет.

Мы видим, что строятся шко-
лы. Скоро будет введена в экс-

плуатацию школа № 7 на 1600 мест – самая крупная в регио-
не. 1 сентября открылась школа на 860 мест в округе Варави-
но-Фактория.

Город лидирует и в программе капитального ремонта 
школ. Все эти факторы сказываются на качестве образова-
ния, которое в Архангельске остается традиционно высоким.

И по другим направлениям хочется отметить положитель-
ные тенденции. Программа «Формирование комфортной город-
ской среды» реализуется успешно, благоустраиваются скверы, 
парки, другие общественные пространства. Считаю, что все это 
стало возможным благодаря слаженной работе команды гу-
бернатора Александра Цыбульского и администрации Архан-
гельска и позволит привлечь дополнительное финансирование, 
чтобы продолжить работать на благо нашего города.

Профицит бюджета – это не только подтверждение компетен-
ции руководства города, но и возможность дальнейшего разви-
тия. Одна из проблем, которую город успешно решает, – это пе-
реселение жителей из ветхих и аварийных домов. Еще одно на-
правление, где необходимо усилить работу, – реализация про-
граммы «Формирование комфортной городской среды». Благо-
устроено 14 общественных территорий: парки, скверы, аллеи, 
спортивные и детские площадки открытого типа. Это делает 
наш город привлекательным и комфортным для жизни.

В целом работа администрации заслуживает положитель-
ной оценки.

рим кАлиМуллин, 
заместитель председателя 
Архангельской городской 
Думы:

– Отчет главы о деятельности 
администрации в 2022 году впе-
чатляет своей позитивной дина-
микой. Администрация серьез-
но занялась благоустройством 
города. Новые яркие и комфорт-
ные пространства радуют горо-
жан и приезжающих в Архан-
гельск гостей. Очень важно, что 
дан старт проектированию бла-

гоустройства двух знаковых городских пространств – площа-
ди Профсоюзов и площади у железнодорожного вокзала.

Строительство новых школ и детских садов является важ-
нейшей задачей для социального развития города, с которой 
город успешно справляется.

Важное направление – строительство жилья и дорог. Со-
вместно с правительством области и депутатами проведена 
большая работа для участия в федеральных проектах, про-
граммах комплексного развития территорий и развития за-
строенных территорий, а также масштабных инвестицион-
ных проектах. Также я хочу отметить программу ремонта 
дворовых проездов, которая стартовала в 2021 году. Это важ-
ная и необходимая задача, ведь у нас в городе много дворов, 
нуждающихся в обновлении. В целом проделанная работа за 
последний год – это большой вклад в развитие города.

Мария ХАрченко, 
депутат Архангельской 
городской Думы:

– В 2022 году была продолже-
на работа по расселению граж-
дан из ветхого жилья: построе-
но шесть домов, четыре тысячи 
граждан получили новые квар-
тиры. Сейчас строится еще де-
вять многоквартирных домов.

Вместе с этим мы обратили 
внимание на подъездные пути 
к общеобразовательным учреж-
дениям. Сегодня в Государствен-

ной Думе есть законопроект, который предусматривает ре-
монт таких объектов за счет средств дорожного фонда, тем 
не менее эту проблему решать в Архангельске нужно уже 
сейчас, и, возможно, как отметил глава города, появится му-
ниципальная программа, которая решит данный вопрос.

Вместе с этим продолжена программа по ремонту внутри- 
дворовых проездов. Стоит обратить внимание на качество 
пассажирских перевозок – сегодня это одна из самых акту-
альных тем в Архангельске. Здесь тоже уделяется много вни-
мания и маршрутной сети, и качеству перевозок, и состоя-
нию автобусов, набору кондукторов и водителей.

Еще одна актуальная тема – это детские площадки. Мы уве-
рены в том, что нельзя их сносить, а муниципальные предпри-
ятия, занимающиеся благоустройством, должны взять на об-
служивание такие площадки и следить за их безопасностью.

В 2022 году администрация Архангельска сделала 
существенный шаг в реализации задач, которые 
ставят горожане, – таков общий лейтмотив мне-
ний депутатов, которые комментируют отчет гла-
вы Архангельска Дмитрия Морева о результатах 
работы в 2022-м.

валентина сыровА, 
председатель Архангельской 
городской Думы:

– Работа проведена колоссаль-
ная. За последние три года Ар-
хангельск изменился – стал луч-
ше. Люди, которые не были у 
нас несколько лет, приезжают 
и удивляются. В городе реали-
зуются программы переселения, 
строительства нового жилья. Но 
деревянные дома ветшают, при-
ходят в негодность, и это про-
блема не только Архангельска, а 

всех городов, в которых высок процент деревянного жилищ-
ного фонда. 

Глава указал на слабые стороны в работе, и депутаты на 
этих же вопросах останавливались. Речь идет о проблемах с 
уборкой тротуаров в зимний период. И мы, депутаты, вместе 
с администрацией несем ответственность за это перед жите-
лями. Нас выбирали, чтобы отстаивать интересы граждан, и 
надо признать, что пока мы не справились. Но мы над этим 
работаем и стараемся, чтобы город был чище. Я уверена, что 
следующий сезон будет более успешным. 

Губернатор Архангельской области Александр виталье-
вич Цыбульский уделяет большое внимание областному 
центру, продвигает проекты на федеральном уровне.

Архангельск включен в Арктическую зону РФ, создают-
ся новые рабочие места, появляются инвесторы. В городе 
будет отремонтирована площадь Профсоюзов, обновится 
площадь перед железнодорожным вокзалом, появились 
красивые общественные пространства, уже построена но-
вая большая школа на 1600 мест, и она будет прекрасно ос-
нащена. Продолжается капитальный ремонт старейших 
школ города, и эта работа не останавливается, все в про-
цессе.

надежда виногрАДовА, 
заместитель председателя 
Архангельского областного 
собрания депутатов:

– В 2022 году администрация 
Архангельска сделала суще-
ственный шаг в реализации за-
дач, которые ставят горожане. 
Особенно меня радует динами-
ка и глубина решения вопросов 
благоустройства города – как 
его общественных пространств, 
так и дворовых территорий. От-
дельного внимания заслужива-

ет расширение географии программы ремонта внутридво-
ровых проездов. Многие горожане ждали решения этих про-
блем десятилетиями, и вот – они видят результат.

Во многом этого удалось достичь благодаря слаженной ра-
боте администрации областного центра и правительства ре-
гиона, эффективному использованию ресурсов и средств, ко-
торые выделяются из областного бюджета. Также среди до-
стижений этого года – старт реформы общественного транс-
порта, ведь автобусные перевозки – одна из самых наболев-
ших для горожан проблем за последнее десятилетие. И хотя 
реформа началась не без шероховатостей, сегодня на улицах 
Архангельска мы видим новые вместительные автобусы.

К большому сожалению, все еще остаются крайне актуаль-
ными проблемы содержания дорог и тротуаров зимой. Эта 
проблема вызывает массу абсолютно справедливых нарека-
ний от горожан. Считаю, что именно она и должна стать клю-
чевым объектом внимания городских властей в самом бли-
жайшем будущем.

Михаил АвАлиАни, 
заместитель председателя 
комитета Архангельского 
областного собрания 
депутатов по социальной
политике 
и здравоохранению:

– Очень радует, что глава горо-
да в своем отчете обратил вни-
мание на такие важные вопросы, 
как строительство новых школ и 
детских садов, ремонт дорог и пе-
реселение из ветхих домов. Пока-
затели свидетельствуют, что го-

род развивается, а администрация заботится о гражданах.
Кроме того, капитальный и текущий ремонты дорог делают 

городскую среду безопаснее для автомобилистов и пешеходов. 

Территория, комфортная для жизни
основнымиÎнаправлениямиÎдеятельностиÎадминистрацииÎАрхангельскаÎвÎ2022ÎгодуÎÎ
являлисьÎулучшениеÎкачестваÎжизниÎгорожан,ÎповышениеÎконкурентоспособностиÎÎ
иÎсозданиеÎгорода,ÎблагоприятногоÎдляÎкомфортнойÎжизниÎчеловека
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еленаÎЧУдеснАя,Î
фото:ÎМаксимÎзвягинцев

В этом году это уже 97-е ме-
роприятие в рамках про-
екта по информированию 
северян о доступных им ме-
рах соцподдержки, коорди-
натором которого является 
Архангельский областной 
центр социальной защиты 
населения. 

В Поморье проект «Социальный 
десант» действует уже на протя-
жении двух лет при поддержке гу-
бернатора Архангельской области 
Александра Цыбульского.

К команде «Социального десан-
та» наряду со специалистами уч-
реждений, традиционно входящих 
в состав мобильных бригад, та-
ких как соцзащита, служба занято-
сти, Государственное юридическое 
бюро, присоединились сотрудни-
ки территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния Архангельской области, депар-
тамента образования и управления 
по вопросам семьи, опеки и попе-
чительства администрации област-
ного центра.

Площадкой для встречи с жите-
лями столицы Поморья стал Ар-
хангельский городской культур-
ный центр. Один из самых попу-
лярных консультантов – специа-
лист отдела субсидий. Продлить 
срок действия субсидии на оплату 
жилья можно было практически за 
несколько минут.

– Сегодня у меня уже пятый че-
ловек. Люди подают заявления на 
продление субсидии, кто-то про-
сто консультируется, – рассказала 
главный специалист отдела субси-
дий любовь Денисова.

– Вот здесь специалисты Архан-
гельского центра комплексного со-
циального обслуживания населе-
ния, где выдают коляски, пампер-
сы и так далее, – проводит марш-
рут по «остановкам» с экспертами 
и специалистами сегодняшнего 
«Социального десанта» начальник 
отделения социальной защиты на-
селения по Октябрьскому округу  
валентина каменная. – Здесь кон-
сультируют по вопросу предостав-
ления субсидий, а здесь – по вопро-
сам опеки. И так далее. Раз в месяц 
каждое отделение (а их 29 по всей 
области) Архангельского областно-
го центра социальной защиты на-
селения проводит «Социальный де-
сант». Например, в январе 2023 года 
специалисты побывали в деревнях 
Бычье и Жердь Мезенского окру-
га. Прошлый десант проводили в 
марте в Молодежном центре Архан-
гельска. Общественные десанты 
жителями очень востребованы.

Пришли к специалистам соцде-
санта и молодые люди – с прице-
лом на будущее, в поисках работы.

– Мы выпускники учреждения 
среднего профессионального об-
разования, нас очень интересова-
ло наше дальнейшее трудоустрой-
ство. Нам предложили посетить 
ярмарку вакансий, где будет пред-

Все по делу рассказали
вÎАрхангельскомÎгородскомÎкультурномÎцентреÎвысадилсяÎ«социальныйÎдесант».ÎÎ
наÎконсультациюÎкÎспециалистамÎпришлиÎболееÎ200Îгорожан

ставлено максимальное количе-
ство вакансий по нашей специаль-
ности, – рассказал житель Архан-
гельска Александр Максимов.

– Вы получили ответ на свой во-
прос? 

– Да, нас проконсультировали в 
полном объеме, все по делу расска-
зали, – отметил Александр.

Не первый раз принимает уча-
стие в «Социальном десанте» за-
меститель председателя областно-

го Собрания депутатов надежда  
виноградова, представляющая 
в облсобрании интересы жителей 
Октябрьского округа. 

Среди посетителей было много 
тех, кто пришел получить личную 
консультацию у депутата. Жите-
ли обращались с разными вопро-
сами: от личных проблем до благо-
устройства дворовой территории, 
предоставления мер поддержки 
маломобильным гражданам.

В очереди к депутату и арханге-
логородец Евгений:

– Я к Надежде Ивановне пришел 
с вопросом, над решением которо-
го бьюсь уже два года. Мне отказы-
вают в медико-социальной экспер-
тизе. Во все возможные инстанции 
обращался – везде отказ. Надеюсь, 
получится добиться решения мое-
го вопроса.

Тем временем прием граждан в 
порядке очереди у депутата про-
должался. Каждому – предельное 
внимание и участие. Консульта-
цию Надежда Виноградова начи-
нала с записи данных посетителя и 
контактного номера телефона.

Жительница Ломоносовского 
округа Валентина Васильевна по-
жаловалась, что во дворе ее дома 
разбиты деревянные мостовые, а 
управляющая компания этим во-
просом заниматься не хочет.

– Из управляющей компании при-
ходили – две досочки прибили и 
ушли!.. И вода холодная в доме пло-
хо бежит. Паровое отопление в зим-
ний период тоже плохо греет, – жа-
луется женщина.

Депутат порекомендовала жиль-
цам выбрать другую управляю-
щую компанию, которая своими 
прямыми обязанностями будет за-
ниматься более ответственно и на-
ведет необходимый порядок, обе-
щала при необходимости помочь и 
взяла проблему на контроль: «Ког-
да буду в вашем районе, наберу вас 
по телефону – и вы мне покажете, 
где необходим ремонт мостовой. 
Я свяжусь с вашей управляющей 
компанией, и мы найдем способ 
поменять эти деревянные мостки».

– Значение таких мероприятий 
трудно переоценить. В Архан-
гельской области действует ши-
рокий спектр льгот и социальных 
гарантий, определенных регио-
нальным законодательством, и 
есть меры поддержки, которые 
предусмотрены на уровне Феде-
рации. Безусловно, хорошо, что 
их много, но в таком многообра-
зии очень сложно разобраться, 
особенно старшему поколению.  

И такие проекты, как «Социальный 
десант», как раз направлены на то, 
чтобы помочь конкретным людям 
определиться с мерами поддерж-
ки и найти свое, – поделилась мне-
нием по итогам работы Надежда  
Виноградова.

Вопросы, адресованные парла-
ментарию, касались получения 
статуса «дети войны», льгот вете-
ранам труда, имеющим инвалид-
ность, оплаты пенсионерам проез-
да к месту отдыха.

В работе общегородского «Соци-
ального десанта» приняла участие 
заместитель председателя прави-
тельства Архангельской области 
олеся старжинская, курирую-
щая социальную сферу региона. 

– Проект «Социальный десант» 
изначально задумывался как вы-
ездная работа с гражданами, жи-
вущими на отдаленных и трудно-
доступных территориях, чтобы по-
высить их осведомленность о ме-
рах социальной поддержки, кото-
рые положены в конкретных жиз-
ненных ситуациях, – напомнила 
зампред правительства. – Однако 
в процессе реализации проекта ста-
ло очевидно, что он востребован не 
только жителями глубинки, но и 
городским населением, поскольку 
за один визит человек может полу-
чить ответы на все вопросы.

Особую значимость «Социально-
го десанта» Олеся Старжинская от-
метила для северян старшего поко-
ления.

– У нас есть такие цифровые сер-
висы, как «Социальный навигатор» 
и «Социальный калькулятор», ко-
торыми каждый житель Архан-
гельской области может восполь-
зоваться: ввести свои данные и по-
лучить информацию обо всех поло-
женных ему мерах соцподдержки. 
Но для старшего поколения при-
вычнее и комфортнее получить 
консультацию в формате живого 
общения со специалистом, – под-
черкнула зампред.

С начала 2023 года в рамках про-
екта «Социальный десант» к спе-
циалистам обратились около 1300 
жителей Поморья. Такая возмож-
ность вскоре будет и у жителей 
поселка Аргуновский Вельского 
района, куда прибудет мобильная  
бригада.

За 2022 год  
консультации  
получили почти 

6 400 
человек, 
специалисты  
социальной сферы  
совершили 

184 выезда, 
посетили 19 районов  
и 5 округов области

социальный десант
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АлександрÎгАвзов

В Архангельской области 
завершилось выдвижение 
участников предваритель-
ного голосования «Единой 
России». Было подано более 
700 заявок.

В последний день регистрации кан-
дидатов в полку политических «тя-
желовесов», которые намерены 
пойти на предстоящие областные 
выборы в числе кандидатов от пар-
тии, – весомое пополнение.

Так, документы для регистра-
ции в качестве кандидата подал 
председатель правительства Ар-
хангельской области Алексей  
Алсуфьев.

Он намерен участвовать в пред-
варительном голосовании по окру-
гу № 10, который представляет в об-
ластном Собрании Северодвинск.

Для Алексея Владимировича 
этот выбор неслучаен, ведь Севе-
родвинск – это его малая родина. 
Здесь он родился, вырос, получил 
высшее образование и более 20 лет 
проработал на Севмаше.

– За последние три года в коман-
де губернатора Архангельской об-
ласти Александра Цыбульского  
при поддержке партии «Единая 
Россия» мы сделали уже очень 
многое и в целом для области, и 
конкретно для Северодвинска. Сей-
час формируется программа со-
вместной работы партии и област-
ной власти на ближайшие пять лет.

Считаю правильным обсудить ее 
с жителями города, получить как 
поддержку, так и конструктивные 
предложения северодвинцев по 
дальнейшей нашей работе, – отме-
тил Алексей Алсуфьев.

Вместе с ним документы для 
участия в предварительном голо-
совании подал и руководитель ад-
министрации губернатора и пра-
вительства Архангельской обла-
сти ваге Петросян. Он выбрал 
для участия избирательный округ 
№ 14, в который входят Плесецкий 
округ и город Мирный. Жители 
этого округа в 2018 году доверили 
Ваге Самвеловичу право представ-
лять их интересы в областном Со-
брании.

– Для меня как человека из ко-
манды губернатора, члена партии 
«Единая Россия» участие в самом 
главном политическом событии 
года – дело чести. И это отличная 
возможность получить объектив-
ную оценку нашей работы от жите-
лей Архангельской области, – под-
черкнул Ваге Петросян.

Подал документы для участия 
в предварительном голосовании 
и глава Архангельска Дмитрий  
Морев. Он зарегистрировался в ка-
честве кандидата по шестому изби-
рательному округу, в который вхо-
дит Октябрьский район Архангель-
ска.

– Как член партии «Единая Рос-
сия», как член команды губерна-

работай – и добьешься результата
вÎпредварительномÎголосованииÎ«единойÎроссии»ÎпринимаютÎучастиеÎÎ
политическиеÎ«тяжеловесы»,ÎпредставителиÎсМиÎиÎобщественныеÎдеятели

тора Архангельской области я счи-
таю для себя важным поддержать 
нашу команду и выдвинуть свою 
кандидатуру на предварительное 
голосование. Также это прекрас-
ная возможность рассказать из-
бирателям о тех изменениях, ко-
торые произошли в Архангельске 
благодаря нашей работе и сооб-
щить о планах развития, которые 
ожидают областную столицу в бли-
жайшие годы, – отметил Дмитрий  
Морев.

Директор филиала ГТРК «Помо-
рье» сергей николаев также ре-
шил принять участие в предвари-
тельном голосовании «Единой Рос-
сии».

Его девиз – работай – и добьешь-
ся результата. Сергей Никола-
ев родился в 1970 году в Вильню-
се. В 1992-м переехал в Россию, с 
отличием окончил Псковский го-

сударственный университет, за-
тем 1,5 года учился в аспиранту-
ре, преподавал. В журналистике –  
с 1998 года.

Входил в состав редколлегии га-
зеты «Владивосток», был предсе-
дателем совета директоров ЗАО 
«Дальневосточная». Был генераль-
ным директором «Правды Севера». 
С 2010-го – директор ГТРК «Помо-
рье». Северяне также знают его как 
отличного журналиста и ведущего.

Сергей Николаев – очень разно-
сторонний человек. В свободное 
время любит читать монографии 
на военно-историческую тематику. 
С удовольствием ездит в Пинегу, 
где изучает пещеры, в Устьянах ос-
матривал старинные усадьбы, при-
нимал участие в гонках на снегохо-
дах в Нарьян-Маре.

Сергей Николаев участвует в 
предварительном голосовании в 

областное Собрание по 17-му окру-
гу, расположенному в границах 
Вельского муниципального рай- 
она Архангельской области.

– Я всегда старался держаться в 
стороне от политической деятель-
ности, но в феврале прошлого года 
произошли всем известные собы-
тия, после которых нужно было 
определиться со своей граждан-
ской позицией. И я считаю, что се-
годня от каждого из нас требует-
ся не только хорошая профессио-
нальная деятельность на основном 
месте работы, но и помощь нашей 
стране, нашему региону, – отметил 
кандидат.

Доктор философских наук, про-
ректор Северного (Арктического) 
федерального университета имени 
М. В. Ломоносова по социальным 
вопросам и воспитательной работе 
сергей сорокин тоже решил при-
нять участие в предварительном 
голосовании.

Сергей Сорокин родился в 1979 
году в столице Поморья. С юности 
отличался особой прилежностью 
во всем и всегда стремился быть 
лучше.

В 2001 году с отличием окончил 
Поморский государственный уни-
верситет имени М. В. Ломоносова 
по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управление».

Трудовую деятельность начал в 
студенческие годы в качестве менед-
жера информационно-аналитическо-
го отдела ООО «Поморский центр 
стратегических исследований».

В дальнейшем стал председа-
телем Архангельского отделения 
движения «Молодежное единство», 
а потом заместителем руководите-
ля Архангельского регионального 
исполнительного комитета партии 
«Единая Россия».

Трудовая деятельность Сергея 
Эдуардовича неразрывно связана с 
САФУ. В 2006-м стал доцентом По-
морского государственного уни-
верситета. С 2010-го – председатель 
первичной профсоюзной органи-
зации работников и обучающихся 
САФУ профсоюза работников на-
родного образования и науки РФ.  
В 2016 году был назначен прорек-
тором САФУ по социальным вопро-
сам и воспитательной работе.

Состоит в рядах «Единой России» 
почти с самого основания партии. 
Сергея Эдуардовича с уверенностью 
можно назвать активистом и нерав-
нодушным человеком в обществен-
но-политической деятельности.

Восемь лет входил в состав регио- 
нального политического совета. 
Сейчас – член местного политсове-
та. С 2011-го он – председатель со-
вета сторонников Архангельского 
отделения партии. Также является 
заместителем руководителя регио- 
нального отделения Российского 
общества «Знание».

Сергей Сорокин участвует в 
предварительном голосовании 
«Единой России», планирует пред-
ставлять в Архангельской город-
ской Думе интересы жителей 12-го 
округа, куда входят части Октябрь-
ского и Соломбальского округов.

Свою политическую программу 
он планирует построить на разви-
тии Архангельска как студенческо-
го города, что позволит привлечь в 
регион молодежь и специалистов, 
поможет им закрепиться и остать-
ся здесь, чтобы работать на благо 
Архангельской области.

– У нас сегодня обучается более 
20 тысяч студентов, с каждым го-
дом их становится все больше и 
больше. И чтобы они оставались 
в нашем городе, необходимо сде-
лать так, чтобы им было интерес-
но здесь жить, профессионально 
расти. В работе депутата, безуслов-
но, буду особое внимание уделять 
вопросам образования. Мне бы хо-
телось, чтобы учебные заведения 
нашего города успешно работали и 
развивались.

Тем более что все перспективы 
для этого у нас есть. Строятся но-
вые школы, открываются детские 
сады. А в прошлом году наша об-
ласть выиграла конкурс на строи-
тельство кампуса мирового уров-
ня. Он появится на набережной Се-
верной Двины, рядом со стадионом 
«Буревестник».

Это действительно значимое со-
бытие, причем не только для сту-
дентов, но и для всех горожан.  
И мы должны стремиться, чтобы 
таких объектов было больше, – ска-
зал Сергей Сорокин.

напомним, что само пред-
варительное голосование 
пройдет с 22 по 28 мая 2023 
года на сайте PG.ER.RU. По-
бедители представят пар-
тию «единая россия» на вы-
борах в сентябре этого года.

политика
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С 1 мая жители города вы-
летают из Васьково на само-
летах трех авиакомпаний 

– «Руслайн», S7 и «Север-
сталь».

Самые важные направления по-
летов:

Москва. Запланировано пять 
рейсов в день – утром, днем и ве-
чером. Билеты до столицы можно 
приобрести в компании S7 мини-
мум за 5 тысяч рублей.

санкт-Петербург. В день за-
планировано пять рейсов авиаком-
паний «Северсталь» и «Руслайн». 
Строимость билета – от 9 до 17 ты-
сяч рублей.

калининград. Улететь в Ка-
лининград можно будет за 10 631 
рубль. – такова цена за билет на 
сайте S7.

казань. Для путешественни-
ков в Казань есть выбор: приобре-
сти билеты у «Руслайна» или S7.  
У «Руслайна» самый дешевый сто-
ит 8535 рублей, у S7 – 10 430 рублей.

Самолеты будут также летать в 
Мурманск, Сыктывкар, Череповец.

Добраться до аэропорта Вась-
ково можно на бесплатных  
круглосуточных автобусах

Первый автобус с пассажирами 
из Архангельска в воздушную га-
вань отправился 1 мая в 6:20.

Как сообщили в пресс-службе 
правительства Архангельской об-
ласти, автобусные рейсы выполня-
ются с интервалом 30 минут и син-
хронизированы с временем приле-
та и отправки авиарейсов.

Время в пути составляет порядка 
40 минут. Проезд бесплатный.

Пассажиры также смогут сесть в 
автобус на остановке общественно-
го транспорта «Левый берег» сразу 
после Северодвинского железнодо-
рожного моста – это единственная 
остановка по пути следования экс-
пресс-маршрута.

В ночное время автобусы будут 
курсировать через Краснофлот-
ский мост без заезда на остановку 
«Левый берег».

Напомним, что главная воздуш-
ная гавань Поморья – междуна-
родный аэропорт Архангельск –  
с 1 мая закрылась на реконструк-
цию взлетно-посадочной полосы.

Реализация первого этапа модер-
низации предполагает реконструк-
цию взлетно-посадочной полосы с 
закрытием аэропорта и прекраще-
нием полетов воздушных судов.

Предварительная продолжи-
тельность закрытия полосы – 7–8 
месяцев. До завершения рекон-
струкции как внутренние, так и 
межрегиональные авиарейсы бу-
дут организованы из аэропорта 
Васьково.

Первый рейс – авиакомпании 
S7 Airlines из столицы Поморья в 
Москву. Ежедневно этот перевоз-
чик планирует совершать по пять 
рейсов в Домодедово. Своими впе-
чатлениями от нового аэропорта и 
пути следования до него поделил-
ся пассажир Максим Звягинцев.

 Добраться до аэропорта Васько-
во можно на бесплатных автобусах. 
Они отходят от главного входа мор-
ского-речного вокзала. Автобусные 
рейсы выполняются с интервалом 
около 30 минут и привязаны к вре-
мени регистрации на самолет.

– Заявленное время в пути со-
ставляет около 40 минут, но по 
факту нам удалось доехать до ме-
ста назначения примерно за 20 ми-
нут. Однако это, вероятно, из-за 
отсутствия пробок – сегодня вы-
ходной день, – рассказал Максим  
Звягинцев. 

Дополнительная остановка  
предусмотрена на левом берегу у 

Летаем из Васьково
АэропортÎАрхангельскÎзакрылсяÎнаÎреконструкциюÎвзлетно-посадочнойÎполосы.ÎÎ
сÎ1ÎмаяÎавиаперелетыÎизÎстолицыÎПоморьяÎосуществляютсяÎизÎаэропортаÎваськово

Северодвинского моста – для тех, 
кто добирается из Новодвинска и 
Северодвинска.

Между тем ожидание автобусов 
на МРВ омрачил закрытый пасса-
жирский терминал – он открывает-
ся в 9.00, и в непогоду пассажирам 
будет явно негде спрятаться от до-
ждя или палящего солнца. Место 
остановки автобусов также не обо-
значено. Однако эти организацион-
ные вопросы в ближайшее время 
будут решены.

– В самом аэропорту Васьково по-
строен новый терминал для вну-
тренних рейсов по России. Кафе-сто-
ловая уже работает, открыта ком-
ната матери-ребенка, есть детская 
зона. Все чисто и красиво, оформле-
но воздушными шариками. Трап са-
молета тоже празднично украсили, 

– поделился Максим Звягинцев.
Первый борт авиакомпании S7 

в аэропорту Васьково встречали  
водной аркой – напор воды обеспе-
чили две пожарные машины.

При регистрации пассажирам 
дарили фирменные USB-флеш-
накопители в виде самолетов  S7, 
портмоне для хранения посадоч-
ных талонов и ручку. На борту са-
молета стюардессы предлагали 
пассажирам шампанское и шоко-
лад. В Москве самолет приземлил-
ся в 11:40.

Полет выполнялся на комфор-
табельном Embraer 170. В салоне 
могут разместиться 78 пассажи-
ров, кресла расположены в два 

ряда, с каждой стороны – по два 
сиденья.

Самолет был полон, свободные 
места находились только в секторе 
бизнес-класса. Кстати, билет эко-
ном-класса Максим Звягинцев при-
обрел за 7400 рублей.

– Место в самолете я выбирал за-
ранее, но онлайн-регистрации на 
рейсы пока нет, – отметил пасса-
жир. – В целом все понравилось, ле-
тели как будто на Airbus, только 
борт в два раза меньше.

испытано на себе
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Гудком асфальтобетонно-
го завода глава Архангель-
ска Дмитрий Морев дал старт 
ремонту дорог в Архангель-
ске, посетив предприятие и 
объекты, где подрядчик уже 
приступил к фрезерованию 
дорожного полотна. 

ВСЕ ГОТОВО,  
чТОБы ВАРиТь 

так, вместе с заместителем 
главы по инфраструктурно-
му развитию Александром  
Майровым, депутатом Ар-
хангельского областного со-
брания Михаилом Авалиани, 
депутатом городской Думы 
иваном воронцовым и заме-
стителем директора по про-
изводству ооо «севдорстрой-
сервис» Андреем тонким  
Дмитрий Морев оценил готов-
ность асфальтобетонного за-
вода обеспечивать объем ра-
бот, запланированный на этот 
сезон в рамках нацпроекта. 

Участие в осмотре производства 
приняли и представители окруж-
ных общественных советов Се-
верного и Соломбальского окру-
гов кристина саблина, Максим  
Хохурин, Денис лапин  
и валентина Попова. 

Технический директор подряд-
ной организации Андрей Жилкин 
подчеркнул, что асфальтобетонную 
смесительную установку китайско-
го производства «Севдорстройсер-
вис» приобрел в 2019 году, а два года 
назад модернизировал. Ее произво-
дительность – до 160 тонн смеси в 
час. За время эксплуатации дорож-
ники сварили на ней более 300 ты-
сяч тонн асфальтобетона. 

– Эта установка может выпускать 
смесь разных типов – от литого, по-
ристого и щебеночно-мастичного 
асфальтобетона (ЩМА) до новых 
типов смесей класса «А». Кроме 
того, варить асфальт мы можем и 
на тяжелых эмульсиях, но пока в 
России эту технологию не исполь-
зуют. При ремонте и строительстве 
наших дорог мы используем ЩМА. 
В рецепте его изготовления – ще-
бень, битум и добавки, повышаю-
щие качество смеси. Сегодня мы 
завершаем наладку оборудования 
и уже с завтрашнего дня готовы 
варить смеси в необходимых объ-
емах, – рассказал Андрей Жилкин

Андрей тонкий отметил, что 
предприятие также заготовило 
практически весь необходимый 
для выполнения контракта матери-
ал, щебень разных фракций. Весь 
он отечественного производства. 

Качество сырья и уже готово-
го асфальтобетона контролируют 
здесь же. На заводе работает соб-
ственная лаборатория. Здесь прово-
дят необходимые испытания смеси 
на всех этапах производства. 

Поднявшись в кабину оператора 
установки, Дмитрий Морев дал за-
водским гудком старт большой рабо-
те по ремонту дорог Архангельска. 

ДОРОГА В САДиК  
БУДЕТ УДОБНОй

необходимость ремонта 
улицы орджоникидзе депу-
татская команда от север-
ного округа в лице Михаила 
Авалиани и ивана воронцова,  
а также члены окружного об-
щественного совета обсужда-
ли с главой Архангельска не 
единожды. 

По заводскому гудку
вÎобластномÎцентреÎподрядчикиÎприступилиÎкÎдорожнымÎработамÎÎ
вÎрамкахÎнациональногоÎпроектаÎ«безопасныеÎкачественныеÎдороги»

Крайне важно, что дорога эта ве-
дет к детскому саду. Она была раз-
бита, а огромные выбоины залива-
ли дожди и талые воды. Так что 
идти в садик родителям с детьми 
было не только неудобно, но и не-
безопасно. 

О дорожных работах, которые 
подрядная организация выполнит 
в рамках контракта на улице Ор-
джоникидзе, рассказал главный ин-
женер ООО «Севдорстройсервис»  
николай Зайков. Так, протяжен-
ность ремонтируемого участка – 
почти 700 метров. 

На этом дорожном объекте под-
рядчик уже выполнил фрезеро-
вание и начал отливку бортово-
го камня. По словам Николая  
Зайкова, эти работы займут не бо-
лее недели. А затем рабочие при-
ступят к устройству нижнего и вы-
равнивающего слоев асфальта.

В перечне работ на этой улице 
также обозначены замена люков 
колодцев с использованием люков 
плавающей конструкции, ремонт 
посадочной площадки и парковоч-
ного кармана на автобусной оста-
новке с установкой павильона ожи-
дания. Запланировано устройство 
лежачего полицейского, установка 
дорожных знаков и пешеходного 
ограждения. 

иван воронцов обратил внима-
ние главы города и представите-
лей подрядной организации на не-
обходимость устройства пешеход-
ного перехода на пересечении ули-
цы Орджоникидзе с улицей Коль-
ской и леерного ограждения. Оно, 
как подчеркнул депутат городской 
Думы, крайне необходимо на этом 
участке, так как здесь в начальную 
школу идут дети. 

Николай Зайков ответил, что пе-
реход запроектирован. Что касает-
ся леерного ограждения, то проек-
том его монтаж не предусмотрен. 
Главный инженер заверил участни-
ков встречи, что этот вопрос рассмо-
трят с департаментом транспорта и 
инфраструктурного развития. 

Михаил Авалиани поинтересо-
вался у подрядчика, какую гаран-
тию тот дает на выполненные рабо-
ты, а также тем, как решат дорож-
ники вопрос с подтоплением этого 
дорожного участка.

– Срок гарантии – пять лет. Что ка-
сается подтопления, то оно традици-
онно происходило на этой улице в 
самом ее конце – в районе магазина. 
Здесь запланировано поднятие до-
рожного полотна. Кроме того, регу-
лировать водоотведение мы плани-
руем уклонами полотна по всей про-

тяженности улицы, – ответил пред-
ставитель подрядной организации. 

БУДУТ РАБОТАТь  
В ДВЕ СМЕНы

Приступили рабочие «сев-
дорстройсервиса» к фрезеро-
ванию покрытия и на участ-
ке Маймаксанского шоссе. 
его в рамках нацпроекта от-
ремонтируют на протяжении 
4,6 километра – от улицы По-
беды до улицы Мостовой. 

Асфальтоукладочный комплекс 
уже находится на точке и готов 
приступить к укладке нижнего 
слоя дорожного покрытия. По сло-
вам главного инженера компании-
подрядчика, положительная днев-
ная температура воздуха позволя-
ет выполнять эту работу. 

Николай Зайков также расска-
зал, что на всем участке шоссе, ко-
торый будут ремонтировать в рам-
ках нацпроекта, также заменят па-
вильоны ожидания на автобусных 
остановках и отремонтируют пло-
щадки и карманы. 

Ну а кроме того, с 1 мая «Севдор-
стройсервис» переходит на двух-
сменный режим работы на объек-
тах. Поэтому сомнений в том, что 
компания уложится в сроки, отве-
денные контрактом, нет. Работы 
на всех объектах должны быть за-
вершены до 30 сентября. 

Подводя итог рабочей поезд-
ки, глава Архангельска Дмитрий  
Морев напомнил, что в этом году в 
рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» в Ар-
хангельске капитально отремонти-
руют шесть автомобильных дорог.

– Это участок Маймаксанского 
шоссе, улицы Котласская, Орджо-
никидзе и Карла Маркса, участок 
проспекта Советских Космонавтов 
от улицы Розы Люксембург до ули-
цы Поморской, а также наша много-
страдальная улица Гагарина. Особо 
отмечу, что все коммуникации на 
ней мы меняем заранее, чтобы не 
вскрывать ее после выполненного 
капремонта, что, к сожалению, ино-
гда происходит. 

Кроме того, по нацпроекту мы в 
этом году отремонтируем еще два 
моста в Северном округе – путепро-
вод через улицу Кировскую и мост 
через Соломбалку в районе улицы 
Мостовой. 

Отмечу, что объем финансиро-
вания по нацпроекту у нас в этом 
году вырос. В прошлом году он со-
ставлял 450 миллионов рублей, а в 
этом – уже 750 миллионов. Мы взя-
ли хорошие темпы и, что не может 
не радовать, впервые в рамках нац-
проекта начали ремонтировать мо-
стовые сооружения, – подчеркнул 
Дмитрий Морев. 

Глава также отметил, что в Ар-
хангельске используется ком-
плексный подход к реализации за-
дач по дорожному нацпроекту: с 
обновлением не только покрытия 
автомагистралей, но также и с за-
меной всей дорожной инфраструк-
туры, в том числе ремонтом приле-
гающих к автодорогам тротуаров. 

Дмитрий Морев обратил внима-
ние на то, что в этом году в Архан-
гельске усиливается контроль за 
работой подрядчиков.

– Это независимый обществен-
ный контроль, который будут осу-
ществлять представители окруж-
ных общественных советов Архан-
гельска. Общественники готовы 
следить за качеством работ, срока-
ми. А самое главное – будут помо-
гать нам своевременно выявлять 
недостатки, дефекты на дорогах, 
которые сегодня находятся у нас 
на гарантии, – поделился планами 
сотрудничества с общественника-
ми Дмитрий Морев. 
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детство, опаленное войной

сергейÎкУзнецов,ÎÎ
председательÎÎ
советаÎветерановÎÎ
налоговогоÎуправления

Ветеран налоговой 
инспекции по горо-
ду Архангельску Аза 
Денисовна Синкевич 
вспоминает о войне  
и военном детстве.

– Когда началась война, 
мне исполнилось всего во-
семь месяцев. В это время 
мы жили в деревне Исако-
горке Приморского района 
Архангельской области в де-
ревянном здании начальной 
школы на кухне, где находи-
лась русская печь с плитой и 
кое-какая мебель.

Нас было шесть человек: 
мама, отец и четверо детей: 
брат Ваня 15 лет, сестры 
Лена 13 лет, Рита трех лет и я.

В 1942 году отец и шестнад-
цатилетний брат ушли на 
фронт. На фронте также были 
дядя и две тети по маминой 
линии. После окончания вой-
ны все вернулись домой.

По понятным причинам 
начала войны я не помню.

Мама работала в школе 
сторожем, дворником, заго-
товителем дров, истопником, 
водоносом, уборщицей, а ле-
том еще в колхозе на поле-
вых работах и на сенокосе.

За мной и сестрой Ритой 
смотрела старшая сестра 
Лена. Во время тревог, по 
рассказам Лены, она завора-
чивала меня в одеяло, Риту 
брала за руку и бежала в убе-
жище, которое находилось 
за школой. Мама в это время 
дежурила на чердаке школы. 
В случае прилета зажига-
тельной бомбы она тушила 
ее в бочке с песком.

Когда Лене исполнилось 
16 лет, она уехала в город 
Молотовск (ныне – Северо- 
двинск), где устроилась на же-
лезную дорогу весовщиком.

однажды утром закричали: 
«Победа! Победа!»
вÎпослевоенныеÎгодыÎлюдиÎсÎчестью,Îусердием,ÎсилойÎдуха,ÎтерпениемÎÎ
пережилиÎвсеÎбедыÎиÎлишения.ÎониÎстремилисьÎкÎобразованию,ÎтрудуÎÎ
иÎбытьÎхозяевамиÎсвоейÎжизни,ÎвозродилиÎстрануÎизÎпепла.ÎспасибоÎим!

Карточек я не помню. 
Трудно жилось в деревне.  
В три года мне не хватало 
хлебушка, я не могла продер-
жаться до обеда и все время 
открывала шкафчик в столе 
и отламывала по маленько-
му кусочку от своей порции. 
Обедать приходилось без 
хлеба. Мама говорила: «Ты 
уже съела свою порцию». До 
сих пор я отношусь к хлебу 
уважительно, ни один чер-
ствый кусочек не пропадает. 
Всегда вспоминаю поговор-
ку мамы: «Был бы хлеб, не 
умрешь век». Для меня хлеб 

– самый основной продукт 
питания, – вспоминает Аза  
Денисовна, и слезы выступа-
ют на ее глазах. – Около шко-
лы были грядки, на них мама 
выращивала овощи и часть 
из них продавала на рынке, 
чтобы купить хлеб. Вот это 
спасало нас от голода.

Рядом со школой стоял 
дом, где жила бабушка Усти-
нья, у которой была коза. 
Она нам иногда приносила 
немножко молочка, которое 
мама добавляла в постный 
овощной супчик.

Летом большее время мы 
находились на улице, бега-
ли по лужам босиком, игра-
ли в классики и прятки.

Игрушек не было. Един-
ственной моей любимой 
игрушкой была самодель-
ная кукла, которую мы с се-
строй смастерили из тряпок 
и старой одежды. И я с ней 
целыми днями и вечерами 
не расставалась.

Мне из детских лет очень 
четко запомнились маскиро-
вочные шторы на окнах шко-
лы. Они были изготовлены 
из плотной бумаги темно-си-
него цвета, крепились к кар-
низу рейками. При рассвете 
шторы скручивались в ру-
лон до потолка, а вечером ру-
лон раскручивали до подо-
конника. И так каждый день. 
Этим мама занималась, и 
мы ей помогали.

Аза Денисовна достает 
фотографии тех далеких 
лет, которые бережно хра-
нит в альбоме. Их немно-
го, они черно-белые. Вот на 
фото ее родители – наталья  
Михайловна и Денис  
леонтьевич ляховы. А на 
другом фото – Аза и сестрен-
ка Рита.

Я бережно перелистываю 
страницы альбома, внима-
тельно рассматривая фото тех 
далеких лет. А Аза Денисовна 
продолжает свой рассказ:

– В наши с сестрой Ритой 
обязанности входила поднос- 
ка дров к школьным печкам, 
которых было семь, и их топ-
ка. Я была маленькая и та-
скала по одному полешку. 
Мама мыла полы в классах, 
а мы с сестрой протирали 
тряпкой парты.

Помню, на стене в шко-
ле висела «черная тарелка» 

– радио, по которому транс-
лировали рассказы о войне, 
фронтовые песни… Я ничего 
не понимала, а все думала: 
как же много людей помеща-
ется в середине этой тарелки.

Однажды рано утром к 
нам прибежали две мами-
ных сестры и закричали:  
«Победа! Победа!» Все обни-
мались, тормошили нас с се-
строй, смеялись, целовались 
и плакали.

Вскоре вернулся с фронта 
отец, но я отнеслась к нему 
настороженно, сторонилась 
его, потому как, когда он ухо-
дил на войну, мне было око-
ло двух лет, я не помнила его.

Когда закончилась война, 
мне было уже пять лет. В моей 
памяти сохранилась больше 
послевоенная жизнь, которая 
была еще труднее. Бесконеч-
ные очереди за продуктами, 
за одеждой. Часто отключа-
ли свет, тогда в ход шли керо-
синовые лампы, реже свечи. 
Не хватало спичек, керосина, 
писчей бумаги, учебников.

Большинство людей с че-
стью, усердием, силой духа, 

терпением пережили все 
беды и лишения, стреми-
лись к образованию, труду и 
быть хозяевами своей жизни, 
возродили страну из пепла. 
Спасибо им!

Свою трудовую деятель-
ность я закончила в 2000 году 
в связи с выходом на заслу-
женный отдых.

Сейчас мне уже за 80, дети 
выросли. Но я каждый день, 
несмотря на возраст, в лю-
бую погоду иду гулять по 
улицам родной Соломбалы. 
Очень люблю живые цветы, 
они стоят у меня в комнате. 
Сама готовлю обеды, смо-
трю телевизор и очень пере-
живаю за наших ребят, вою-
ющих на Украине.

В Архангельской об-
ласти по инициати-
ве нашего губернатора  
Александра витальевича 
Цыбульского – спасибо ему 
за это – депутаты приняли об-
ластной закон «О детях войны, 
проживающих на территории 
Архангельской области».

Сейчас рабочая группа за-
нимается разработкой паке-
та конкретных льгот для этой 
категории граждан. И я хочу 
внести свои предложения в за-
конопроект о льготах для де-
тей войны. Считаю, что было 
бы правильно сделать для де-
тей войны ряд льгот – органи-
зовать бесплатный проезд в 
пригородном и городском об-
щественном транспорте, что-
бы в поликлиниках имелись 
всегда резервные талоны на 
прием к врачам – узким спе-
циалистам, оплачивать выда-
чу лекарств по рецептам вра-
чей в размере 100% их стоимо-
сти, решить вопрос о бесплат-
ном протезировании зубов, 
компенсировать расходы на 
оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг в разме-
ре 75%, освободить от уплаты 
взносов на капитальный ре-
монт детей войны вне зависи-
мости от метража помещения.

 � Аза Денисовна Синкевич

 � Аза и Рита

 � Наталья и Денис Ляховы

Звезды фронтовиков 
В Архангельске на доме ветеранов Великой 
Отечественной войны установили две звезды.

Почетные красные звезды загорелись на фасаде дома 
участников Великой Отечественной войны Петра  
ивановича едемского и Афанасия ивановича  
резанова на улице Адмирала Макарова. Акцию «Дом 
со звездой» организовали Архангельский учебный по-
исковый центр и центр «Патриот».

Петр иванович едемский родился в деревне Ма-
лая Медвежья Устьянского района Архангельской об-
ласти 12 июля 1909 года. Младший сержант воевал всю 
войну, был ранен, дошел до Берлина, участвовал во 
взятии Рейхстага, оставил на его стене свою подпись. 
Был наводчиком 370-го стрелкового полка 343-й стрел-
ковой дивизии. Имеет награды: две медали «За отвагу» 
и орден Отечественной войны.

Афанасий иванович резанов родился в деревне 
Малая Медвежья Устьянского района Архангельской 
области 27 января 1913 года, был призван в Красную 
армию в 1940-м, участвовал в карело-финской войне, а 
в годы Великой Отечественной воевал на Ленинград-
ском фронте, был рядовым стрелком.

В 1942 году был ранен, затем – снова в бой. 13 янва-
ря 1943 года был убит, в извещении записано: «Погиб 
в бою за Социалистическую Родину, верный воинской 
присяге, проявив героизм и мужество». Похоронен 
в Ленинградской области, погиб, не дожив до своего 
30-летия, так и не увидев своих дочерей Тамару и Зину.

– Наши родители были героями – всю войну прой-
ти, день и ночь воевать без отдыха и сна! – говорит 
дочь Петра Едемского Зинаида Петровна Дубова. – 
Отец вернулся с войны раненый. Мама вспоминала, 
что в первые дни после войны спать было невозмож-
но, отец призывал: то «Вперед!», то «Ложись!». Очень 
трудно было. Анна Павловна прожила до 101 года, 
этот дом они построили вместе. Я очень благодарна 
директору Архангельского поискового центра елене  
васильевне недзвецкой, ребятам! Столько лет про-
шло, нужно, чтобы не забывали наших героев, особен-
но это важно для детей.

Курсанты детской роты Бессмертного полка России 
Анастасия ревина и ульяна козина вручили род-
ственникам участников Великой Отечественной ко-
пии архивных документов, а семен Медведников и 
николай везденецкий прикрепили звезды.

Память всех погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны присутствующие почтили минутой молча-
ния. В завершение акции «Дом со звездой» курсант по-
исковой группы Анастасия булавина исполнила пес-
ню «Боевые ордена».
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Дорогие ветераны Ломоносовского округа!  
Поздравляем вас  

с праздником Великой Победы!
От всей души желаем вам крепкого здоровья, оп-

тимизма, солнечного настроения, благополучия в 
семьях, мирного неба и как можно больше счастли-
вых моментов в каждом прожитом дне!

совет ветеранов ломоносовского округа
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общество

учиться военному делу  
настоящим образом 
сÎновогоÎучебногоÎгодаÎшколыÎсмогутÎсамостоятельноÎвводитьÎкурсыÎначальнойÎвоеннойÎподготовки

СОВЕТСКиЕ  
СТАНДАРТы  
НЕАКТУАЛьНы 

кандидат педагогических 
наук Андрей Жданов счита-
ет, что возвращение к стан-
дартам советского времени 
при внедрении начальной 
военной подготовки мало 
что даст. 

Современная война уже принци-
пиально другая. Это спутниковая 
связь и разведка, новые средства об-
наружения и поражения на поле боя 

– коптеры, высокоточные боеприпа-
сы, это информационные техноло-
гии, война в киберпространстве. 

– Поэтому лично я вижу началь-
ную военную подготовку прежде 
всего в плоскости информацион-
но-идеологической. Ведь современ-
ный ребенок играет в компьютер-
ные игры, при этом у него в вирту-
альном пространстве есть первая, 
вторая, третья «жизни». И делает 
он это даже не с пятого класса, а 
часто – с первого. И когда, вырас-
тая, он с такими игровыми пред-
ставлениями сталкивается с реаль-
ной войной, то происходит серьез-
ный психологический шок. Поэто-
му современная НВП – это больше, 
чем разборка/сборка автомата, ме-
тание гранаты и умение ползать 
по-пластунски. Это формирование 
представления о том, какой явля-
ется настоящая война в XXI веке, –  
полагает Андрей Жданов.

Сейчас в проект федеральных 
общеобразовательных программ 
(ФООП) для школ предлагается вне-
сти такие предметы, как основы 
обороны государства, военно-про-
фессиональной деятельности и эле-
менты НВП. Однако учебные заве-
дения смогут по своему усмотрению 
и с учетом специфики образователь-
ной программы, потребностей и ин-
тересов школьников и их родителей 
принять решение о включении в 
учебный план учебных предметов и 
курсов, посвященных изучению на-
чальной военной подготовки.

Федеральное учебно-методиче-
ское объединение по общему обра-
зованию уже одобрило программы 
учебного предмета «Основы воен-
ной подготовки» и, что особенно 
актуально для Архангельска, учеб-
ного курса «Основы военно-мор-
ской подготовки». Первый может 
изучаться как с пятого по девятый 
класс, так и с десятого по одиннад-

�� Справка
Допризывная подготов-

ка молодежи входит в про-
грамму средних общеобразо-
вательных школ в странах 
бывшего ссср – например, в 
Азербайджане, Армении, бе-
ларуси, казахстане, кирги-
зии, латвии, туркмении, уз-
бекистане и на украине. в из-
раиле начальную военную 
подготовку, включая поле-
вые сборы, проходят все юно-
ши и девушки с 13-летнего 
возраста. в великобритании 
и сША традиционно програм-
мы допризывной подготовки 
молодежи школьного возрас-
та реализуются через органи-
зации скаутского движения.

Об этом в конце прошлого года Мини-
стерство просвещения сообщило Госу-
дарственной Думе в ответ на депутат-
ские запросы. 

В качестве экспертов по данному вопросу 
в эфире программы «Позиция» телекомпа-
нии «Поморье» высказались директор центра 
«Леда», член Общественной палаты Архан-
гельской области ирина орлова, кандидат 

педагогических наук Андрей Жданов, педа-
гог-организатор ОБЖ, руководитель объедине-
ния «Патриоты России» школы № 51 Андрей 
Шкаев, журналист и политолог григорий  
Дитятев.

иСТОРичЕСКий ЭКСКУРС 
Элементы начальной военной подго-

товки (нвП) в гражданских учебных за-
ведениях страны появились еще в цар-
ской россии. 

Например, в Царскосельском лицее все вос-
питанники, включая самого знаменитого –  
Александра Пушкина, овладевали знаниями, 
умениями и навыками, достаточными для про-
изводства в офицеры (и некоторые из них связа-
ли судьбу с армией, дослужились до генераль-
ских и адмиральских чинов). 

С конца XIX века в гимназиях и реальных учи-
лищах широко распространяются курсы военно-
прикладного дела в рамках уроков физического 
воспитания. С декабря 1915 года допризывная 
подготовка юношей с 16 лет стала в России обя-
зательной, на нее в двух старших классах отво-
дилось по три часа в неделю плюс два часа стро-
евой подготовки по воскресеньям. Занятия но-
сили добровольный характер, но учащиеся, про-
шедшие их, освобождались от выпускных экза-
менов, аттестаты им выдавались со средними 
баллами по предметам за год. 

После прихода к власти большевики в марте 
1918 года ввели допризывную подготовку как 

обязательную для учащихся всех учебных заве-
дений в возрасте 15–17 лет вместе со всевобучем 

– всеобщим военным обучением населения. 
Объем и содержание курса были серьезно уве-

личены и пересмотрены с 1939 года с введени-
ем всеобщей воинской повинности. Начальная 
военная подготовка вводилась во всех средних 
школах с пятого по седьмой класс, с учащими-
ся старших классов (с восьмого по десятый) про-
водилась допризывная подготовка, включая  
учебные сборы продолжительностью до двух 
месяцев. 

При этом допризывная подготовка была со-
пряжена с обязательной сдачей нормативов 
ГТО – «Готов к труду и обороне» – и членством 
в Осавиахиме (затем – ДОСААФ), где учащиеся 
могли проходить специальные курсы: стрелко-
вой, парашютной, противохимической подго-
товки, изучать автодело. 

С 1947 года допризывная подготовка была 
отменена для всей неучащейся молодежи,  
а в 1962-м на волне масштабных сокращений 
армии при Н. С. Хрущеве и внедрении в ходе 
школьной реформы так называемого производ-
ственного обучения предмет отменили и для 
старшеклассников. 

Но спустя пять лет с принятием новой редак-
ции Закона СССР о всеобщей воинской обязан-
ности допризывная подготовка была возобнов-

лена для учащихся старших классов средних 
школ и средних профессионально-технических 
и специальных учебных заведений под названи-
ем «Начальная военная подготовка» общим объ-
емом 140 часов. 

Преподавателями НВП, как правило, назнача-
лись лица из числа офицеров, прошедших дей-
ствительную военную службу, вышедших по 
выслуге лет в запас и прошедших подготовку 
для преподавания данного предмета. За ними 
закрепилось название «военный руководитель» 

– «военрук». 
В ходе курса НВП учащиеся проходили стро-

евую, огневую, тактическую, медицинскую, то-
пографическую, инженерную подготовку, за-
щиту от оружия массового поражения и осно-
вы гражданской обороны, а также знакомились 
с общевоинскими уставами Вооруженных сил 
СССР. Юноши-десятиклассники при возможно-
сти в конце курса НВП проходили недельные 
сборы в воинских частях.

17 октября 1990 года НВП в школах РСФСР 
была фактически отменена. Обсуждение необ-
ходимости возвращения НВП в общеобразова-
тельные школы идет уже четверть века. В итоге 
федеральное Министерство просвещения, нако-
нец, приняло решение возобновить НВП в шко-
лах. Однако дискуссия в обществе продолжает-
ся, в том числе и в Архангельске.

Материал подготовил Георгий ГУДИМ-ЛЕВКОВИЧ
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цатый по одному часу в неделю, а 
также включать полевые занятия 
для десятых классов общим сроком 
12 учебных дней. На предмет отве-
дено 335 часов. Курс военно-мор-
ской подготовки также может изу-
чаться в школах пять лет – с пятого 
по девятый класс (174 часа) – и с де-
сятого по одиннадцатый (69 часов).

ГЛАВНОЕ –  
ВОЕНРУК-ПАТРиОТ 

ключевым остается во-
прос, с какого класса вво-
дить нвП. известный журна-
лист и политолог григорий  
Дитятев считает, что нвП не-
обходима именно в старших 
классах, говорить о военной 
подготовке с пятого класса 
вряд ли возможно. 

При этом он убежден, что совет-
ский опыт нельзя просто отбросить, 
а тогда НВП была в девятом и деся-
том классе. 

– Например, у нас в 6-й школе был 
полностью оборудованный и осна-
щенный кабинет НВП, хороший тир 
для огневой подготовки. И главное – 
замечательный военрук. Поэтому из 
своего опыта скажу, что в старших 
классах эта подготовка будет наи-
более эффективна. А что касается 
младшего возраста, то здесь важно 
учитывать особенности детской пси-
хологии и обязательную доброволь-
ность. Иначе мы можем получить об-
ратный эффект. Ведь многое зависит 
в целом от качества нашего образо-
вания, прежде всего – гуманитарно-
го, от его роли в формировании лич-
ности ребенка. Это, кстати, было од-
ной из главных проблем в советской 
школе. Она была замечательной, но 
оказалась неготовой к стремитель-
ным изменениям в обществе. Сейчас 
в начальной школе нам нужна пре-
жде всего гражданско-личностная 
подготовка, – подчеркнул политолог.

ВСПОМНиМ ОПыТ 
«ЗАРНиЦы»

– тем не менее в пятом клас-
се необходимо продолжать 
военно-патриотическое вос-
питание. Я считаю, что ре-
ально с пятого класса вво-
дить изучение основ меди-
цинских знаний, основ за-
щиты от оружия массового 
поражения, навыков поведе-
ния в тех или иных чрезвы-
чайных ситуациях. 

Знание истории России – это тоже 
очень важно и очень нужно. Это де-
тям будет интересно, особенно если 

будет проводиться в нестандарт-
ной, игровой форме. Вспомним ту 
же «Зарницу». Конечно, бегать с ав-
томатом по полосе препятствий, тем 
более стрелять – еще рано. Это впол-
не можно освоить в старших классах, 
когда уже есть соответствующая фи-
зическая готовность, – считает педа-
гог-организатор ОБЖ, руководитель 
объединения «Патриоты России» 
школы № 51 Андрей Шкаев.

Уместно вспомнить, что военно-
спортивная игра «Зарница», поль-
зовавшаяся у советских школьни-
ков большой популярностью, была 
предназначена для учеников тре-
тьих – седьмых классов и представ-
ляла собой имитацию боевых дей-
ствий, похожую на военные уче-
ния. В ходе игры школьники дели-
лись на отряды и соревновались 
в различных военно-прикладных 
видах спорта с игровыми элемен-
тами. Игра являлась частью систе-
мы начальной военной подготов-
ки школьников в СССР и впервые 
была проведена в 1967 году. 

– Я думаю, что если мы совре-
менному ребенку предложим по-
играть в пятом классе, то он с удо-
вольствием включится в эту игру. 
Потому что особенности развития, 
возрастная психология – они не из-
менились. Конечно, сегодня ребе-
нок очень сильно «компьютеризи-
рован», он активный пользователь 
информационных технологий уже 
в начальной школе. Но эти техно-
логии также можно интегрировать 
в игру, например – ориентация на 
местности. И конечно, очень важна 
воспитательная составляющая. 

Начальная военная подготовка 
– это обучение определенным уме-
ниям и навыкам – военным. Ребе-
нок в пятом классе к этому не готов 
даже по антропометрическим дан-
ным. Но для того, чтобы подросток 
уже в десятом классе овладел таки-
ми навыками, необходимы пони-
мание, осознание, идейная мотива-
ция, для чего он это делает и когда 
и как может их применить. Поэто-
му видится правильным в началь-
ной школе заниматься воспитани-
ем, формировать определенные 
представления и мотивацию, с тем 
чтобы к старшим классам школь-
ник подошел уже психологически 
подготовленным и у него была вну-
тренняя потребность освоить навы-
ки НВП. Любовь к Родине должна 
быть подкреплена навыками ее за-
щищать. Но для этого нужно сфор-
мировать личность, что также яв-
ляется немаловажным в части под-

готовки к службе в армии, как пси-
хологической, так и практической, 

– отметила директор центра «Леда», 
член Общественной палаты Архан-
гельской области ирина орлова.

С 1 сентября 2023 года в десятых 
– одиннадцатых классах в рамках 
предмета «Основы безопасности 
жизнедеятельности» школьники 
будут изучать основы начальной 
военной подготовки в объеме 140 
часов. В курсе ОБЖ представлено 
два варианта программ. Один, ба-
зовый, содержит привычные разде-
лы. В другом, в частности, есть от-
дельный модуль № 9 – «Элементы 
начальной военной подготовки».  
В его рамках старшеклассники бу-
дут изучать строевую подготовку, 
оружие и правила обращения с ним, 
средства индивидуальной и кол-
лективной защиты, приемы оказа-
ния первой медицинской помощи и 
отрабатывать навыки принятия ре-
шений в чрезвычайных ситуациях. 

Каждая школа сможет сама вы-
брать наиболее подходящий для 
себя вариант курса ОБЖ. В разра-
ботке находится и отдельный курс 
НВП, но для внеурочного изуче-
ния. Помимо перечисленного выше 
он предполагает изучение основ 
стрельбы из стрелкового оружия, 
использования и устройства руч-
ных гранат, состава, вооружения и 
тактики мотострелкового отделе-
ния. Кроме того, на полевых заняти-
ях старшеклассники смогут полу-
чить навыки действий в современ-
ном общевойсковом бою, включая 
учебные стрельбы, и инженерного 
оборудования позиции солдата.

ГДЕ ВЗЯТь ВОЕНРУКОВ-
ДОБРОВОЛьЦЕВ?

еще одним важным во-
просом остается кадровое 
обеспечение введения кур-
са нвП. Проще говоря – где 
взять столько военруков? 
особенно если речь идет об 
обучении с пятого класса.

– Для того чтобы этот курс не пре-
вратился в формальность, конеч-
но, нужен заинтересованный пе-
дагог-мужчина. И необязательно 
бывший военнослужащий. Глав-
ное, чтобы у него была заинтересо-
ванность, чтобы он мог увлечь де-
тей. Например, мы в школе № 51 в 
рамках курса ОБЖ и в целом вос-
питательной работы не отказыва-
лись от проведения строевых смо-
тров, от школьных этапов игр «Зар-
ница» и «Зарничка» (для началь-
ной школы). Это было у нас всегда, 
потому что мы как педагоги были 
уверены: это необходимо детям, а 
им это было интересно, – рассказал 
Андрей Шкаев.

– Конечно, кадровая проблема са-
мая острая. Поэтому необходимо 
объявить призыв учителей-добро-
вольцев, готовых заниматься этим 
делом. Причем заниматься увле-
ченно, с душой и сердцем. Посколь-
ку подход «по методичке» спосо-

бен только загубить саму идею. Хо-
рошо, что мы начали обсуждать 
эту тему именно сейчас, – уверен  
Андрей Жданов.

– Преподавать НВП, конечно, дол-
жен не просто военный в отставке. 
Это должен быть человек с горящи-
ми глазами. Ему необходимо обла-
дать определенной харизмой, ав-
торитетом в глазах ребят. Это дол-
жен быть лидер, за которым, как 
говорится, в огонь и воду. И для 
того, чтобы прийти в школу, к со-
временным детям, нужно иметь 
определенный уровень знаний: 
психологии, педагогики. Поэтому 
встает вопрос о подготовке или пе-
реподготовке преподавателей но-
вого курса НВП, – отмечает Ирина  
Орлова.

НЕ НАПАДУТ – 
НА СиЛьНЕйШЕГО 

Актуальным остается и во-
прос об обязательности пред-
мета. часто говорят, что в 
старших классах основное 
время у школьников ухо-
дит на изучение егЭ и в слу-
чае, если предмет будет пред-
лагаться для выбора во вне- 
урочное время, большинство 
учащихся его проигнориру-
ют. А найти дополнительные 
учебные часы в насыщенной 
школьной программе весьма 
непросто. Да и вопрос с мате-
риальной базой остается.

– Зачем изучать математику, фи-
зику, русский язык? Давайте сде-
лаем их тоже необязательными в 
старших классах! Старая латин-
ская мудрость гласит: Si vis pacem, 
para bellum – «Хочешь мира, го-
товься к войне». И не нападут – на 
сильнейшего. Почему во время 
Олимпиад в Древней Греции пре-
кращались войны? Потому что 
спортсмены – те же воины – демон-
стрировали, как силой духа и тела 
можно побеждать без оружия. По-
этому я считаю, что чем раньше 
мы начнем формировать представ-
ление школьника о том, что такое 
Отечество, что такое защита Ро-
дины, что такое самозащита, тем 
лучше. И делать это нужно, конеч-
но, целенаправленно. Кроме того, 
начальная военная подготовка в 
обязательном порядке предусма-
тривает и физическую готовность 
школьника-старшеклассника к ов-
ладению этими навыками, – уверен  
Андрей Жданов.

– Пока НВП является частью, од-
ним из модулей предмета «Основы 
безопасности жизнедеятельности», 
который у нас относится к обяза-
тельной части программы. Если го-
ворить о материальном оснащении, 
то вряд ли какая-то из школ может 
похвастаться тем, что у нее есть 
готовая база для проведения уро-
ков НВП и, главное, для отработки 
практических навыков. Как мож-
но хорошо научить разбирать/со-
бирать автомат, если он в наличии 
один? Зачем ученику знать устрой-
ство гранаты, если он ее не метает? 
То есть внедрение курса должно 
быть ресурсно обеспечено, выделе-
но дополнительное финансирова-
ние, – отмечает Андрей Шкаев.

– Если говорить о материальной 
базе для введения преподавания 
НВП, то ни одному муниципалите-
ту в области с этим самостоятель-
но не справиться. Да и региональ-
ный бюджет вряд ли сможет взять 
на себя такую нагрузку с учетом 
специфики необходимого оборудо-
вания. Нужны современные техно-
логии и пособия. Одними плаката-
ми, противогазами и учебными ав-
томатами, если мы говорим о пол-
ноценном современном курсе для 
старшеклассников, который даст 
именно актуальные умения и на-
выки, уже не обойтись. Поэтому не-
обходимы специальная федераль-
ная программа и финансирование, 

– говорит Ирина Орлова.
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С днем 
рождения!
3 МАЯ

Александр Сергеевич 
КУЗНЕЦОВ, 
директор МУП «Городское 
благоустройство»

С днем 
рождения!
3 МАЯ

Елена Геннадьевна 
ЕРШОВА, 
заведующая детским садом 
№ 13 «Калинка»

С днем 
рождения!
4 МАЯ

Андрей Валерьевич 
БАЛЕЕВСКий,
депутат Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
5 МАЯ

Дмитрий Васильевич 
юРКОВ, 
представитель губернатора 
Архангельской области  
по развитию Арктики 

С днем 
рождения!
5 МАЯ

Ольга Викторовна  
КАРАчКОВА, 
начальник отдела  
по обеспечению деятельности  
главы города Архангельска

С днем 
рождения!
5 МАЯ

Ольга игоревна 
КОРЕЛьСКАЯ, 
заведующая детским садом 
№ 56 «Туесок»

С днем 
рождения!
5 МАЯ

Алексей Владимирович  
КАЛАШНиКОВ,
и. о. директора департамента 
транспорта, строительства  
и городской инфраструктуры 
администрации Архангельска

С юбилеем!
5 МАЯ

Григорий  
Вячеславович  
иГНАТьЕВ, 
директор  
ООО «Центральный рынок» 

С юбилеем!
6 МАЯ

Олег Васильевич  
НиЛОВ, 
мэр города Архангельска  
в 2000–2005 гг.

25 апреля 
отпраздновали 65 лет 
совместной жизни
Михаил Александрович  
и галина Михайловна  
МАрковы

Желаем крепкого здоровья, долгих лет 
совместной жизни!

совет ветеранов северного округа

2 мая
отмечает юбилей

владимир константинович 
личков

Желаем уюта, тепла и добра, чтоб 
жизнь интересной и долгой была. Здоровья 
покрепче, совсем не болеть, жить – не ту-
жить и душой не стареть!

ветераны и руководство  
соломбальского овД 

3 мая отмечает 
75-летний юбилей
светлана кузьминична  
ПостоевА,
ветеран труда

Светлана Кузьминична, примите наши 
поздравления с юбилеем! Ваша многолет-
няя работа школьным библиотекарем по-
могала всему педагогическому коллективу, 
ваши библиотечные уроки всегда были содер-
жательными и интересными. От всей души 
мы говорим спасибо! Здоровья вам, радости 
в жизни, заботы и тепла родных и близких!

с уважением,  
совет ветеранов школы № 55 

4 мая 
отметит юбилей 

людмила  
леонидовна  
ШевелевА, 

ветеран Архангельской 
дистанции  

электроснабжения,  
награждена «Медалью 

материнства»  
I, II и III cтепени
Уважаемая Людмила Леонидовна!

Поздравляем вас с 70-летием – возрас-
том мудрости, всеобщего почета и уваже-
ния! Пусть здоровье не покидает вас, жиз-
нелюбие и вера в лучшее никогда не конча-
ются. Долголетия, добра вам и домашнего 
уюта. С огромным багажом тепла родные 
чтобы навещали, дарили радость и добро, 
приятных множество моментов, боль-
ших, достойных комплиментов!

с уважением, совет ветеранов Эч-5

5 мая отпразднует 
день рождения
елена борисовна  
МигАлкинА

Желаем вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, любви и заботы родных и близких 
людей!

Подруги Агния, надежда, галина

5 мая 
принимает поздравления 

с днем рождения
венера Федоровна  

небелЮк
Дай Бог вам только счастья и тепла, 

прямых дорог и дружбы ваших близких. 
Чтоб жизнь всегда прекрасною была, чтоб 
тяготы и беды не нависли. И долгих лет 
вам, и хороших зим, и крепкого российско-
го здоровья, и чтобы каждый, кто душой 
любим, вам отвечал такою же любовью!

Хор «вдохновение»

6 мая 
отметит юбилей
светлана викторовна  
лАрионовА,
учитель русского языка 
и литературы, почетный работник  
общего образования РФ

Уважаемая Светлана Викторовна! 
От всей души поздравляем вас с юбилеем, 

благодарим за плодотворную работу по об-
учению и воспитанию учащихся. Вы творче-
ски подходите к каждому вопросу при изуче-
нии таких важных предметов. С теплотой 
и заботой вы относитесь к каждому учени-
ку, умело организуете работу с родителями, 
которые вам очень благодарны. Ваш опыт 
работы вызывает уважение! Пусть в вашей 
жизни будет много добра, тепла, внимания 
родных и близких. Пусть то добро, которое 
вы дарите людям, возвращается вам. Радо-
сти, здоровья, семейного тепла!

с уважением,  
совет ветеранов школы № 55 

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОАО «АРхАНГЕЛьСКий ЛДК № 3» 
поздравляет с юбилеем:
 Марину сергеевну Шилову
 людмилу васильевну коМелькову
 Антонину Петровну сМирнову
 валентину игнатьевну 
    ЗАгоровскуЮ

От всей души желаем исполнения жела-
ний, крепкого здоровья, человеческого сча-
стья, семейного тепла, уюта, поддержки 
друзей и родных!

6 мая 
отмечает  

день рождения 
елена  

владимировна 
МАлыгинА, 

секретарь президиума 
Совета ветеранов 

Октябрьского округа
Как очень хочется сегодня вам много до-

брых слов сказать и пожелать вам в день 
рожденья крепкого здоровья, душевного 
тепла, весеннего настроения, бодрости, 
успехов на даче и удачи во всех ваших делах!

совет ветеранов октябрьского округа

6 мая 
отмечает юбилей
олег васильевич нилов

Уважаемый Олег Васильевич! 
От всей души, сердечно поздравляем с 

75-летним юбилеем! Желаем здоровья, оп-
тимизма и дальнейших успехов. Пусть 
каждый день приносит в вашу жизнь боль-
ше позитива, новых успехов и дарит уве-
ренность в исполнении всех задумок и пла-
нов. Мира, теплоты и благополучия в се-
мье, активной жизненной позиции, отлич-
ного настроения и веры в свои силы и воз-
можности! 

с уважением, совет ветеранов  
Мо «город Архангельск»

7 мая 
исполняется 88 лет

галине Дмитриевне  
веричевой

От всей души желаем здоровья, долгих 
лет жизни, много поводов для радости, 
любви и уважения родных и близких!

совет ветеранов  
Маймаксанского лесного порта

7 мая 
отпразднует юбилей

любовь Федоровна  
кАлАШниковА,

учитель химии
Сердечно поздравляем Любовь Федоровну 

с юбилеем! И искренне благодарим за много-
летний труд в деле обучения и воспитания 
учащихся. Вы даете крепкие знания по хи-
мии, творчески подходите к каждому уроку. 
Поэтому ваши ученики являются участ-
никами и призерами олимпиад. Удачи вам 
во всех делах обучения и воспитания, пусть 
исполняются все ваши желания. Пусть ра-
дуют заботой и теплом близкие и родные. 
Здоровья вам, радости, семейного счастья!

с уважением,  
совет ветеранов школы № 55 

8 мая 
отметит юбилей
любовь Михайловна  
ШАШковА
10 мая 
отпразднует юбилей
наталья васильевна  
остАШовА

В день юбилея примите теплые слова по-
здравлений и пожелания душевного тепла, 
неиссякаемого оптимизма, отменного здо-
ровья!

общество инвалидов «Преодоление» 
округа варавино-Фактория

11 мая 
отметит  

60-летний юбилей
владимир  

вячеславович 
новиков 
Уважаемый  

Владимир  
Вячеславович!

Примите наши сердечные поздравления 
с прекрасным юбилейным днем рождения!

Мы шлем вам искренние слова благодарно-
сти за многолетнюю добросовестную служ-
бу родному Военно-морскому флоту, всемер-
ную поддержку флота в ходе активной рабо-
ты в ветеранской организации североморцев!

Пусть ваша жизнь, как и прежде, будет 
всегда наполнена интересными события-
ми, добротой, заботой и любовью родных, 
близких и верных друзей, а флотское брат-
ство остается надежной опорой в успеш-
ной реализации всех ваших добрых начина-
ний и планов! Пусть каждый новый день да-
рит вам крепкое здоровье и бодрость духа, а 
душу наполняют радость и счастье!

совет старшин  
Аоо «ветераны северного флота
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С днем 
рождения!
6 МАЯ

Виктор Петрович  
ПАНОВ, 
художественный  
руководитель Архангельского  
областного молодежного 
театра, награжден нагрудным 
знаком «За заслуги перед 
городом Архангельском»

С днем 
рождения!
8 МАЯ

Галина юрьевна  
МАЛьЦЕВА, 
председатель Совета  
ветеранов администрации  
ГО «Город Архангельск»

С днем 
рождения!
9 МАЯ

Виктория Сергеевна 
ТВОРОГОВА, 
заведующая детским садом 
№ 54 «Веселые ребята»

С днем 
рождения!
10 МАЯ

Олег Владимирович 
РУСиНОВ, 
министр образования  
Архангельской области

С днем 
рождения!
8 МАЯ

Михаил Викторович 
УЛьЯНОВ, 
председатель контрольно-
счетной палаты города  
Архангельска

С юбилеем!
11 МАЯ

игорь Александрович 
чЕСНОКОВ,
заместитель председателя 
Архангельского областного 
Собрания депутатов

С днем 
рождения!
12 МАЯ

Наталья Сергеевна  
ПАВЕЛьЕВА, 
заведующая детским садом 
№ 100 «Ельничек»

С юбилеем!
9 МАЯ

Шахобиддин  
Абдукодирович  
ВАККОСОВ, 
начальник Главного  
управления МчС России  
по Архангельской области

11 мая 
отметит день рождения 
елена Федоровна  
ковригинА

Дорогую сестричку поздравляю с днем 
рождения! Пусть в жизни будут только 
удача, мир и радость. Чтобы каждый но-
вый день был праздником! Здоровья, успе-
хов, любви и всего лучшего!

сестра галина

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы» 
ЛОМОНОСОВСКОГО ОКРУГА 
поздравляет юбиляров мая:

 Юлию ильиничну гирДу
 надежду ивановну ХолоДЯЖнуЮ
 тамару николаевну стрелкову
 Дину Михайловну сАбАШникову
 геннадия николаевича сАМАркинА
 валентину никифоровну кАсАткину
 игоря тимофеевича олеШовА
 Марину гавриловну ШАлыкину
 Александру еремеевну ПоПову
 галину Даниловну АМосову
 валентину григорьевну сАМоДову
 татьяну владимировну Добрынину
 галину леонтьевну черныШову
 елену николаевну Мыльникову

Желаем уюта тепла и добра, чтоб 
жизнь интересной и долгой была!

15 мая 
отметит

день рождения
елена  

Эдуардовна  
чуДеснАЯ, 
редактор отдела  

информации газеты 
«Архангельск – город 

воинской славы»
Дорогая Елена, поздравляем тебя с днем 

рождения! Мы гордимся, что в нашем кол-
лективе есть такая интересная, неорди-
нарная, искренняя и вдохновенная лич-
ность, как ты! Желаем тебе множество 
творческих идей, неиссякаемого оптимиз-
ма и счастливого блеска в глазах! Пусть 
твоя жизнь будет полна моря удоволь-
ствия! Желаем крепкого здоровья, сил и 
энергии!

коллеги

12 мая 
отметит 95-летний юбилей
серафима семеновна  
ЗАйЦевА

95 лет маме, дата непростая. Ты по-
дольше проживи, мама дорогая. Ты самый 
добрый и сердечный человек. И в этот день 
хотим сказать мы снова: спасибо, наша 
милая, за всю любовь. Будь счастлива, а 
главное – здорова! Внуки, правнуки – все 
тут, любим, обнимаем. Будь здорова, весе-
ла, будь подольше с нами!

Дочь валентина,  
внуки светлана, николай, правнуки 

Дария, кира, витя, Александра

14 мая 
отметит 60-летие 
светлана борисовна  
ХлоПинА

Хочется пожелать гармонии и счастья. 
Чтобы окружали только светлые, любя-
щие люди, в жизни были только позитив-
ные мысли и приятные события. Здоровья, 
тепла, внимания родных и друзей. С днем 
рождения!

Подруги галина и елена

ОРГАНиЗАЦиЯ СЕМЕй 
ПОГиБШих ЗАщиТНиКОВ 

ОТЕчЕСТВА 
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Марию  Максимовну  
        коЖевникову
 Александра викторовича 
    кАрПовА
 ольгу иосифовну черноМореЦ  

с днем рождения:
 наталью Александровну 
    бАтурину
 Анатолия Александровича 
    ЩенниковА 
 людмилу никитичну 
    тиХоМирову
 николая константиновича 
    МАксиМовА

Желаем в день рождения внимания, люб-
ви, добра, взаимопонимания. Подарков  
долгожданных, и цветов, и много искрен-
них, простых, душевных слов!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНиКОВ 
СРЗ «КРАСНАЯ КУЗНиЦА»:
 владимира Петровича свиДАнА
 сергея Александровича буторинА
 Андрея Александровича нАлетовА
 игоря геннадьевича МеХреньгинА
 сергея Юрьевича теПлуХинА
 Андрея Анатольевича ШуМАковА
 Андрея Александровича куЗнеЦовА
 екатерину владимировну киселеву
 Алексея леонидовича волковА
 Александра вячеславовича чиЖовА
 сергея владимировича скриПовА
 елену геннадьевну линЯеву

Желаем всем семейного тепла, крепкого 
здоровья и мирного неба над головой!

коллеги

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОАО «ЛЕСОЗАВОД № 3»
поздравляет с юбилеем:

 елену николаевну ДАДАШеву
 николая георгиевича кочевА
 любовь николаевну 
    куЗнеЦову
 виталия Петровича лобАновА
 галину леонидовну неуМоину
 Алексея борисовича ПетуХовА
 Марию Александровну 
    сеДАкову
Уважаемые ветераны, сердечно поздрав-

ляем вас с юбилеем! От всей души жела-
ем крепкого здоровья, счастья, мира, дол-
голетия, много светлых и радостных 
дней. Пусть родные и близкие всегда будут 
рядом с вами!

овенÎПпостарайтесьÎнайтиÎвремяÎдляÎтого,ÎчтобыÎ
спланироватьÎсвоиÎдела.ÎотÎзнакомыхÎмогутÎпосту-
питьÎпредложения,ÎкоторыеÎбудутÎдляÎвасÎвесьмаÎ
полезны.

телец еслиÎвамÎудастсяÎсовместитьÎмягкуюÎдипло-
матичностьÎсÎвашейÎобычнойÎцелеустремленностью,Î
никакиеÎтрудностиÎпередÎвашимÎнапоромÎнеÎустоят.Î
возможноÎполучениеÎинтересногоÎпредложения.

близнецы вамÎудастсяÎвоплотитьÎвÎжизньÎ
своиÎсокровенныеÎпланыÎиÎзамыслы.ÎоднакоÎнеко-
торыеÎизÎнихÎпридетсяÎслегкаÎподкорректироватьÎÎ
вÎзависимостиÎотÎразвитияÎсобытий.Î

ракÎоптимизмÎпоможетÎвамÎпережитьÎсложныйÎ
периодÎиÎобеспечитÎнеобходимуюÎпомощьÎеди-
номышленников.ÎотÎначальстваÎлучшеÎдержатьсяÎ
подальше.

лев добитьсяÎуспехаÎвыÎсможетеÎтолькоÎсÎпо-
мощьюÎличныхÎорганизаторскихÎуменийÎиÎновыхÎ
идей.ÎЧтобыÎдостичьÎположительногоÎрезультатаÎвÎ
делах,ÎвамÎпридетсяÎприложитьÎмаксимумÎусилий.

деваÎокружающиеÎначнутÎпонимать,ÎчегоÎвыÎнаÎ
самомÎделеÎстоите,ÎнеÎразочаруйтеÎих,ÎпроявитеÎ
своиÎскрытыеÎталанты.ÎЧемÎболееÎактивныйÎобразÎ
жизниÎвыÎдляÎсебяÎвыберете,ÎтемÎбольшеÎуспеете.

весы работаÎбудтоÎбегаетÎзаÎвамиÎсÎбольшимÎсач-
ком.ÎвероятныÎзаминкиÎвÎделах,Îиз-заÎкоторыхÎвыÎ
устанетеÎиÎначнетеÎнервничать,ÎпоэтомуÎпризовитеÎ
наÎпомощьÎокружающих.Î

скорпион вÎвасÎбурлятÎгорнымÎпотокомÎчув-
стваÎиÎэмоции,ÎиÎоднойÎизÎглавныхÎзадачÎбудетÎ
суметьÎимиÎуправлять.ÎсдержанныйÎподход,Îпроду-
манныеÎшагиÎпозволятÎвамÎдобитьсяÎуспехаÎвÎделах.

стрелец неÎстоитÎупрямитьсяÎпонапрасну,Îпро-
явитеÎпониманиеÎиÎмудрость,ÎиÎвашаÎслабостьÎ
обернетсяÎсилой.ÎвозможныÎконфликтыÎнаÎработе,Î
поэтомуÎстарайтесьÎсдерживатьÎэмоции.Î

козерог выÎцелеустремленныÎиÎрешительны.Î
УверенностьÎвÎсебеÎпридаетÎвамÎсилы.ÎдушевноеÎ
равновесиеÎпозволяетÎвамÎнеÎсомневатьсяÎвÎсвоемÎ
авторитетеÎнаÎработеÎиÎдома.Î

водолей еслиÎвыÎнедовольныÎскладывающимисяÎ
обстоятельствами,ÎтоÎпопробуйтеÎчто-нибудьÎизме-
нитьÎвÎсебе,ÎостальноеÎизменитсяÎсамо.ÎвыходныеÎ–Î
хорошееÎвремяÎдляÎкосметическогоÎремонта.

рыбы еслиÎвыÎсоберетесь,ÎтоÎбудетеÎспособныÎ
совершитьÎскачокÎвÎкарьере.ÎвыÎсправедливоÎ
полагаете,ÎчтоÎвсегоÎможетеÎдобитьсяÎтолькоÎсоб-
ственнымиÎусилиями.

�� Астропрогноз с 8 по 14 мая
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С днем 
рождения!
16 МАЯ

Ольга Леонидовна  
УТКиНА, 
директор школы № 22

С днем 
рождения!
15 МАЯ

Ольга Анатольевна  
ВЕРюЖСКАЯ, 
заведующая детским садом 
№ 110 «Морячок»

С днем 
рождения!
14 МАЯ

Наталья Геннадьевна 
КАМиНСКАЯ, 
директор городской  
детской музыкальной школы 
«Классика»

С днем 
рождения!
14 МАЯ

Андрей Васильевич 
КОНТиЕВСКий, 
председатель Архангельской 
областной избирательной 
комиссии 

С юбилеем!
16 МАЯ

Анатолий  
Владимирович  
ЗОТОВ, 
председатель Союза  
городов воинской славы 

С днем 
рождения!
14 МАЯ

Сергей Николаевич 
КОПОСОВ, 
руководитель инспекции  
по ветеринарному надзору 
Архангельской области

С днем 
рождения!
13 МАЯ

Ваагн Робертович  
ОГАНЯН, 
генеральный директор  
ООО «Севдорстройсервис»

С днем 
рождения!
13 МАЯ

Вера Яковлевна  
ПОНОМАРЕВА, 
глава администрации  
Ломоносовского  
территориального округа

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы» 
иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с днем рождения:

 Алефтину григорьевну чикину
 тамару Ануфрияновну 
     МеньШикову
 людмилу Филипповну ДороФееву
 галину сергеевну влАсову
 римму васильевну ПутЯто

Желаем здоровья, тепла и добра, чтоб 
все неудачи сгорели дотла. Чтоб жить не 
тужить до ста лет довелось, пусть сбу-
дется все, что еще не сбылось! Здоровья, ра-
дости, удачи во всем!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
УПРАВЛЕНиЯ ФЕДЕРАЛьНОй 

ПОчТОВОй СВЯЗи 
поздравляет с юбилеем:

 галину леонтьевну черныШову
с днем рождения: 

 людмилу николаевну ЯЦик
 татьяну Александровну ЗАйЦеву
 Алефтину Александровну быкову
 веру васильевну ереМину
и всех ветеранов с Днем Победы! От всей 

души желаем вам здоровья, счастья, дол-
гих лет жизни, мирного неба! 

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА

поздравляет с юбилеем:
 евгения николаевича сАлонинА
 Маису Михайловну чМыХАлову
В юбилейный день рождения – света и 

тепла, нежности, любви и вдохновенья. 
Чтоб жизнь прекрасная была, много сча-
стья ну и наслажденья! Пусть минуты 
чудные текут, исполняя все, о чем мечта-
лось. В доме пусть всегда живет уют, а в 
душе – гармония и радость!

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы» 
МАйМАКСАНСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с днем рождения:

 раису Петровну бубнову
 Маргариту Федоровну 
    Деревесникову
 Фаину савватьевну 
    коробовскуЮ
 Аллу Петровну ШАрову

Желаем здоровья, пусть вас окружают 
любящие люди. Пусть мир, покой и ра-
дость не покидают вас!

АДМиНиСТРАЦиЯ 
и СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ООО «АРхМОРТОРГПОРТ» 
поздравляет юбиляров мая:

 владимира николаевича телегинА
 Марию ивановну сАвельеву
 владимира Александровича 
    МеЩерЯковА
 олега николаевича чекуШинА
 Александра васильевича чАгоДАевА

Поздравляем юбиляров с днем рождения! 
Желаем вам крепкого здоровья и бодрости 
духа на долгие годы, мирного неба над головой, 
сил и энергии, благополучия и оптимизма. 
Пусть ваша жизнь будет наполнена радо-
стью и счастьем! Успехов вам во всех делах! 

ОБщЕСТВО иНВАЛиДОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с днем рождения:

 валентину семеновну лАкоту
 валентину Александровну 
    ДороФееву
 людмилу ивановну Золину
 наталью ивановну гАсАненко
Пусть жизнь ваша сияет ярко и дарит 

лучшие подарки: любовь, здоровье, понима-
нье, успех, достаток и внимание!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ЦиГЛОМЕНСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Алефтину елисеевну горбунову
 василия георгиевича ПовЖикА
 валерия Александровича 
    бАХтинА
 валерия николаевича литоМинА
 екатерину владимировну рЮМину
 Зою викторовну 
    слАвгороДскуЮ
 геннадия Петровича суХАревА
 евгению васильевну Долгову
 Зою георгиевну АнкуДинову
 людмилу николаевну рАенко
 людмилу ивановну ЗАвАлину
 надежду Александровну еФреМову
 руфину Филипповну рАЗМАЗову
 татьяну Петровну ероХину
 Юрия Анатольевича горЯевА

с днем рождения:
 раису Михайловну ПотАПову
 Зинаиду николаевну ПрАслову
Пусть будет все, что в жизни нужно, 

чем жизнь бывает хороша: любовь, здоро-
вье, верность, дружба и вечно юная душа. 
Примите наши поздравления, частицу 
нашего тепла, желаем крепкого здоровья, 
уюта, счастья и добра!

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы» 
ОКТЯБРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 нину Дмитриевну коПтЯеву
 надежду ивановну колоДЯнскуЮ
 галину Александровну Плотникову
 татьяну Петровну АнАньину
 Эльвиру Петровну обиХвАст
 Александра Федоровича ДеникинА
 лидию Александровну коПАнь
с днем рождения:
 валентину Андреевну МурАвьеву

От всего сердца желаем вам мира, до-
машнего тепла, молодости души и доброго 
здоровья. А удача и успех пусть будут по-
стоянными спутниками!

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы»

СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Алефтину Александровну  
        ФилАтову

с днем рождения:
 нину ивановну черникову
 раису ивановну бортник
 галину васильевну буркову
 нину владимировну сивЯкову
 Анну Яковлевну МАневич
 нину Павловну тЮневу
Желаем всем здоровья, долгих лет, мир-

ного неба над головой и всех благ в жизни!

ОБщЕСТВЕННАЯ ОРГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйНы» 
ОКРУГА ВАРАВиНО-ФАКТОРиЯ 
поздравляет с днем рождения:
 валентину Дмитриевну иМАнулину
 елену Александровну коПытову
 нину николаевну уШАкову
 нину степановну ПоПову
 валентину николаевну ПоПову
 Маргариту Александровну оЖигину
 татьяну константиновну ДороФееву
 Зинаиду Михайловну АнуФриеву
 Зою Андреевну ПосоХову
 константина Федоровича ПоПовА
 ираиду Александровну ПуШкову
 Ангелину ивановну чуПрову
 валентина васильевича неуМоинА
 галину васильевну линДстАДт
 татьяну Александровну 
    овеШникову
 Анну константиновну Мосину
 лиру Андреевну ПерелоМову

Желаем счастья, здоровья, благополу-
чия, всех благ, удачи во всех делах. Также 
поздравляем всех ветеранов с Днем Победы!

КОЛЛЕКТиВ ШКОЛы № 69 
поздравляет с днем рождения:

 Алексея Александровича  
        сМирновА
 елену борисовну МигАлкину
 ирину Анатольевну гечу
 ирину николаевну ДАМАскинову
 Юлию сергеевну МитЯгину
Зебра и радуга чем-то похожи. Зебра 

в полоску – и радуга тоже. Пусть будет 
жизнь полосатою зеброй, но не двухцвет-
ной, а разноцветной. Пусть будет много 
зеленого цвета, зеленый – надежда и те-
плое лето. Желтым пусть яркое солнце 
сияет, красный – любовью жизнь озаряет. 
Синий – поднимет над суетой, он будет 
верной и доброй мечтой. Желаем такого 
вам разноцветья, счастья, здоровья, люб-
ви, долголетия!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СЕВЕРНОГО ОКРУГА 
поздравляет юбиляров мая:

 светлану валентиновну  
     ЗвЯгинЦеву
 людмилу николаевну 
    ШАтровскуЮ
 людмилу Михайловну уШеренко
 Александра кузьмича ПАлуДА
 Анну Яковлевну сАЖину
 людмилу ивановну ФеДулову
 виктора Алексеевича титовА
 Элину Дмитриевну герАсиМову
 евгению Дмитриевну руДАкову

Желаем вам доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа, любви родных и 
близких!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ПОЛиКЛиНиКи № 2 

поздравляет с юбилеем:

 людмилу Яковлевну  
         круПинину

с днем рождения:
 ирину Анатольевну суХиХ
 Зинаиду николаевну 
    куЗнеЦову
 лидию ивановну ПоПову
 елену леонидовну кАлинину
 светлану Хатыновну 
    бАлАкШину
 Антонину Александровну 
    бруснеЦову
 нину Павловну бАеву
 веру Павловну ПетровскуЮ
 наталью Александровну 
    ХАрДикову
 надежду николаевну 
    соловьеву

Желаем счастья, здоровья, долгих лет, 
не знать печали вам и горя, счастливо 
жить, не зная бед!

только раз в году
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СОВЕТ СТАРШиН 
АОО «ВЕТЕРАНы 
СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Александра сергеевича гАЗАрЯнА
 Анатолия Алексеевича 
    куЗьМенко
 раису рахимзановну белоус
 владимира вячеславовича 
    новиковА
с днем рождения:
 екатерину владимировну 
    ПрокоПьеву
 Юрия Анатольевича ерМолинА
 Марину евгеньевну 
    МиХАйлову
 надежду ивановну коковину
 наталью Александровну 
    ковАнину
 валентину Михайловну 
    чеМАкину
 Юрия владимировича ЖуковА
 надежду Андреевну чертову
 романа николаевича 
    ЦыМбАленко
 ольгу викторовну кАрАчкову
 Дмитрия васильевича ЮрковА
 олега васильевича ниловА
 виктора Петровича ПАновА
 елену владимировну 
    Постникову 
 светлану николаевну 
    лойченко
 галину Юрьевну МАльЦеву 
 виктора викторовича голДинА
 игоря Александровича 
    бАбуШкинА
 валерия владимировича 
    стАрлАтА
 владимира Петровича 
    лобАновА
 Андрея васильевича 
    контиевского
 Юрия Александровича 
    сАФутинА
 Александра Михайловича 
    гриШинА

В ваш день рождения мы искренне жела-
ем крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие радостные 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, а радуж-
ные мечты о добром не покидают вас, но 
превращаются в реальность!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТЯБРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 нину Дмитриевну коПтЯеву
 Дину Михайловну 
    ШАбАШникову
 валентину николаевну 
    вАсЯеву
 Эльвиру Петровну обиХвост
 раису васильевну 
    ПШениЦыну
 валентину ивановну 
    токтогулову
 лидию Александровну 
    АФАнАсьеву
 игоря тимофеевича олеШовА

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
МАйМАКСАНСКОГО 

ЛЕСНОГО ПОРТА 
поздравляет юбиляров мая:

 нину Анатольевну кАЗАкову
 галину Михайловну губину
 лору васильевну севко
 николая Федоровича 
    леМеШинского
Желаем всем юбилярам счастья, здо-

ровья, радости светлой, бодрости, веры, 
любви и надежды!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМБАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Алефтину Александровну  
    ФилАтову
 ольгу германовну сивАкову
с днем рождения:
 наталью ивановну 
    ХАчАтурову
 валентину ивановну уШАкову

Желаем всем именинникам здоровья, 
благополучия, добра и понимания близ-
ких. Всех благ и мирного неба над головой!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
АРхАНГЕЛьСКОГО 
РыБОКОМБиНАТА 
поздравляет с днем рождения:
 Зинаиду Андреевну богДАнову
 Александру васильевну 
    бурДАеву
 тамару ивановну воронову
 надежду Александровну 
    ДороХову
 Алевтину васильевну МеДвеДеву
 владимира Александровича 
    ПетрунинА
 людмилу гавриловну 
    остАШеву
 валентину Андреевну 
    севАстьЯнову
 разию усмановну ШестуХину

Желаем здоровья, весеннего настрое-
ния, желания жить весело и творчески. 
Чтоб каждый день был прожит не зря. С 
Днем Победы вас, ваших родных и близ-
ких!

Поздравляем 
с 10-летним 
творческим юбилеем
валентину Михайловну 
чеМАкину

Уважаемая Валентина Михайловна, 
очень хочется выразить сердечную бла-
годарность за то, что вы столько лет 
дарили нам свою сердечность, внима-
ние, любовь. Давали нам знания и пони-
мание, как сделать наши выступления 
перед детьми и поколением серебряного 
возраста более яркими, запоминающи-
мися. Пусть ваша мудрость, сердечная 
доброта и богатый жизненный опыт 
станут бесценным даром для всех, с 
кем вы общаетесь. Также поздравляем 
вас с прошедшим днем рождения! Радо-
сти, здоровья, успехов, благополучия на 
долгие годы!

клуб «северяночки»

реклама

только раз в году

9 Мая – главный общенациональный 
праздник. Это день непреходящей радо-
сти и светлой памяти о тех, кто от-
дал свою жизнь, защищая право на буду-
щее, свободу и достоинство миллионов 
людей во всем мире.

День Победы – это праздник всей 
страны и каждой российской семьи. Праздник народа, кото-
рый отстоял свободу и независимость Отчизны и спас мир 
от фашизма. На все времена Победа останется для нас ис-
точником гордости за свою Родину – могучую державу, от-
крытую для дружбы и сотрудничества, но готовую противо-
стоять злу и насилию.

Спасибо вам, дорогие ветераны Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, дети войны, за ваш ратный и тру-
довой подвиг. Мы никогда не забудем, какой ценой завоевана 
Победа, и преклоняемся перед светлой памятью героев, пав-
ших за свободу и независимость Родины.

От всей души желаю всем, кто на фронте и в тылу ковал 
Великую Победу, крепкого здоровья, долгих и светлых лет жиз-
ни, душевного тепла, внимания и заботы близких и друзей!

Виктор Заря, 
депутат 

архангельского 
областного 

Собрания 

Уважаемые ветераны, 
фронтовики, труженики тыла, 

дети войны! 
Дорогие земляки! 
Примите самые 

сердечные поздравления 
с Днем Великой Победы!

Уважаемые северяне!

Примите искренние поздрав-
ления с Днем Победы в Вели-
кой Отечественной войне!

Благодаря ратному подвигу 
и самоотверженному труду 
миллионов советских людей в 
нашем календаре появился ве-
ликий праздник, над которым 
не властно время, для которо-
го нет границ и расстояний.

В сердцах и душах потомков 
освободителей День Победы Вечным огнем горит с 
победного мая 1945 года.

Бережно храня фотографии военных лет, возла-
гая цветы к обелискам и мемориалам, становясь 
в колонны бессмертного полка, повязывая георгиев-
скую ленту, с гордостью любуясь ежегодным пара-
дом войск на Красной площади столицы, помогая ве-
теранам и детям войны, воспитывая своих детей, 
мы всегда ощущаем неразрывную связь с поколением 
героев, стремимся быть достойными их памяти и 
чести.

В этом монолитном единстве – наша гордость и 
сила, стержень национального характера.

Мы помним все, и мы гордимся. Вместе – семьи, на-
роды, поколения – мы встречаем новый день Великой 
Победы!

Низкий поклон ветеранам Красной 
армии и труженикам тыла, де-
тям войны, вечная память погиб-
шим героям! Счастья, здоровья и 
мирного неба каждому дому!

Надежда ВиНОгрАДОВА,
заместитель председателя 
Архангельского 
областного Собрания 
депутатов

Уважаемые  
архангелогородцы!  

Дорогие ветераны войны,  
ветераны тыла,  

дети войны! 
Сегодня великий праздник 

для нашего народа. Мы празд-
нуем очередную годовщину По-
беды над фашистской Герма-
нией. Несмотря на то что 
этот день все дальше уходит 
в глубину лет, Победа име-
ет огромное историческое 
значение для нашей Родины. 
Осталось так мало людей, 
кому мы лично можем ска-
зать спасибо за этот подвиг. 
Очень хочется, чтобы насто-
ящие и будущие поколения 
чтили и уважали этот важ-
ный день и все, что за ним 
стоит. Мы благодарим на-
ших дедов за героизм и отва-
гу, за мирное небо и улыбки 
детей – это бесценно. В наше 
непростое время пусть муже-
ство и героизм этого велико-
го праздника никогда и никем 
не забываются. Пусть дух 
Победы воодушевляет серд-
ца и ведет вперед – к новым  
подвигам, успехам и дости-
жениям. Давайте почтим 
память всех ветеранов. 

Давайте поблагодарим 
тех, кто подарил нам мир 
и покой! Давайте будем пом-
нить их заслуги и оберегать 
то, что имеем! Пусть чело-
веческая жизнь будет самой 
большой ценностью в нашем 
изменчивом и непостоянном 
мире! Желаем всем добра, здо-
ровья, мира. С Днем Победы!

Архангельский  
городской совет  

ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда,  

вооруженных сил  
и правоохранительных 

органов
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ПОНЕДЕЛьНиК, 8 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 «ГОРЯЧИЙ СНЕГ» 12+
8.10 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» 12+
10.15 «НА ВОЙНЕ  

КАК НА ВОЙНЕ» 12+
12.15 Встречи на Эльбе 12+
13.10 «ОСВОБОЖДЕНИЕ».  

«НАПРАВЛЕНИЕ  
ГЛАВНОГО УДАРА» 12+

15.35 «ОСВОБОЖДЕНИЕ».  
«БИТВА ЗА БЕРЛИН» 12+

17.05 «ОСВОБОЖДЕНИЕ».  
«ПОСЛЕДНИЙ ШТУРМ» 12+

18.30 Праздничный концерт  
ко Дню Победы в Кремле  
«Спасибо за верность,  
потомки!» 12+

21.00 Время 16+
21.35 «КРАСНЫЙ ПРИЗРАК» 16+
23.30 «УРОКИ ФАРСИ» 16+
1.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.30 «С ПРИВЕТОМ,  
КОЗАНОСТРА» 16+

7.10 «ДОЖДАТЬСЯ ЛЮБВИ» 12+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Малая земля.  

Герои без ретуши 12+
12.40 «ПЕРЕКАТИ-ПОЛЕ» 16+
17.50 «ПАЛЬМА» 6+
20.45 Вести Поморья 16+
21.00 «ФАМИЛЬНОЕ ГНЕЗДО» 12+
0.30 «ПРЕКРАСНЫЕ  

СОЗДАНИЯ» 12+

 � НТВ

5.35, 8.20 «ДЕД МОРОЗОВ» 16+
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
10.20 «МАМКИНА ЗВЕЗДОЧКА» 16+
14.35, 16.20 «БЕССМЕРТНЫЕ» 12+
17.00, 19.35 «ПОЗЫВНОЙ  

«ЖУРАВЛИ» 16+
22.20 SHAMAN. Я русский 16+
0.15 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.40 Основано 

на реальных событиях 16+
3.40 Алтарь Победы 0+

 � ТВ-цЕНТР

6.30 «ЗАГАДКА цЕЗАРЯ» 12+
8.00 «ЗАГАДКА ЕВКЛИДА» 12+
9.40 «ЗАГАДКА РИМАНА» 12+
11.30, 22.00 События 16+
11.45 «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  

ПРЕСТУПНИК» 6+
13.35 Назад в СССР 12+
14.20 Наша смешная жизнь 16+
15.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ» 12+
18.35 «ПРОКЛЯТИЕ  

БРАЧНОГО ДОГОВОРА» 12+
22.20 «ЗВЕЗДА» 12+
0.05 Шесть дней из жизни  

маршала Рокоссовского 12+
0.45 Покорители вершин  

военной науки 12+
1.45 «...А ЗОРИ ЗДЕСЬ  

ТИХИЕ» 12+
4.45 Война в кадре и за кадром 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.00 Мультфильмы 6+
8.00 «КУБАНСКИЕ КАЗАКИ» 16+
9.45 «Кубанские казаки». А любовь  

девичья не проходит, нет! 16+
10.25 Исторические  

курорты России 16+
10.55 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ  

БУРАТИНО» 6+
13.10 Большие и маленькие.  

Избранное 16+
14.10, 22.35 Три минуты тишины 16+
14.15, 0.45 Страна птиц 16+
14.55, 22.40 «РОДНАЯ КРОВЬ» 16+
16.25 Пешком... 16+
16.55, 0.00 Острова 16+
17.40 Живые и мертвые.  

«Солдатами не рождаются» 16+
18.35 Евгений Куропатков.  

Монолог о времени и о себе 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45, 19.45 Международный  

музыкальный фестиваль  
«Дорога на Ялту» 16+

1.25 Искатели 16+
2.10 Забытое ремесло 16+
2.25 Мультфильм «Пер Гюнт» 12+

ВТОРНиК, 9 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00, 9.50, 10.40, 15.00 Новости 16+
5.10 «День Победы».  

Праздничный канал 16+
10.00 Москва. Красная площадь.  

Парад, посвященный  
Дню Победы 16+

11.30 «ДИВЕРСАНТ. КРЫМ» 16+
15.20, 18.25, 19.00 «ДИВЕРСАНТ. 

ИДЕАЛЬНЫЙ ШТУРМ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.55 Светлой памяти павших  

в борьбе против фашизма.  
Минута молчания 16+

19.25 «1941. КРЫЛЬЯ  
НАД БЕРЛИНОМ» 12+

21.00 Время 16+
22.00 «В БОЙ ИДУТ  

ОДНИ «СТАРИКИ» 12+
23.30 «БЕЛОРУССКИЙ ВОКЗАЛ» 0+
1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

8.00 «День Победы».  
Праздничный канал 16+

10.00 Москва. Красная площадь.  
Парад, посвященный  
Дню Победы 16+

10.40, 17.00, 20.00, 21.20 Вести 16+
12.05 Праздничный концерт,  

посвященный Дню Победы 16+
13.45 «Т-34» 12+
17.45, 19.00 «Песни от всей души»  

в День Победы 12+
18.55 Светлой памяти павших  

в борьбе против фашизма.  
Минута молчания 16+

21.05 Вести Поморья 16+
22.10 «КАТЮША» 12+
23.50 «ПЕРВЫЙ ОСКАР» 12+
1.50 «ПРЫЖОК БОГОМОЛА» 12+

 � НТВ

6.00, 8.15 «ДЕД МОРОЗОВ.  
ОРУЖИЕ ВОЗМЕЗДИЯ» 16+

8.00, 9.45, 10.40, 16.00, 19.00  
Сегодня 16+

10.00 Москва. Красная площадь. 
Парад, посвященный  
Дню Победы 16+

11.00 «НЮРНБЕРГ» 12+
13.00 «ТОПОР» 16+
14.35, 16.30 «ТОПОР. 1943» 16+
16.50 «ТОПОР. 1944» 16+
18.20, 19.35 «В АВГУСТЕ 44-ГО...» 16+
18.55 Светлой памяти павших  

в борьбе против фашизма.  
Минута молчания 16+

20.50 «ТОПОР 1945.  
КЕНИГСБЕРГ» 16+

22.40 «ДИНА И ДОБЕРМАН» 16+
2.00 «У АНГЕЛА АНГИНА» 16+
3.30 «СЕМЬ ПАР НЕЧИСТЫХ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.45 «ЗВЕЗДА» 12+
8.20, 1.00 «НАД ТИССОЙ» 12+
9.45, 14.30, 22.00 События 16+
10.00 Москва. Красная площадь.  

Военный парад, посвященный 
78-й годовщине победы  
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг. 16+

11.00 «...А ЗОРИ  
ЗДЕСЬ ТИХИЕ» 12+

14.00 Большое кино 12+
14.45 Актерские драмы.  

Они сражались за Родину 12+
15.25, 19.00 «СПУТНИКИ» 12+
18.55 Светлой памяти павших  

в борьбе против фашизма.  
Минута молчания 16+

22.15 «Хорошие песни» 12+
23.30 «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ  

ПРЕСТУПНИК» 6+
2.20 «МЫ ПЕЛИ  

ПОД ПУЛЯМИ...» 12+
3.05 «ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Киноконцерт
6.55, 11.20 Библейский сюжет 16+
7.25 Клавдия Шульженко.  

Незабываемый концерт 16+
8.05, 20.45 Берлинская  

операция. 1945 16+
8.50, 19.00 «В 6 ЧАСОВ ВЕЧЕРА  

ПОСЛЕ ВОЙНЫ» 16+
10.15, 20.25 «Звезда Марины  

Ладыниной». Рассказывает  
Валерия Ланская 16+

10.30 Ночь коротка 16+
11.45 «ПАРЕНЬ  

ИЗ НАШЕГО ГОРОДА» 16+
13.10 «Звезда Лидии Смирновой».  

Рассказывает  
Александра Урсуляк 16+

13.25, 22.25 Три минуты тишины 16+
13.30 «УТОМЛЕННЫЕ  

СОЛНцЕМ – 2» 16+
18.55 Светлой памяти павших  

в борьбе против фашизма.  
Минута молчания 16+

21.30 Дмитрий Хворостовский.  
Военные песни. Концерт  
в Государственном  
Кремлевском дворце 16+

22.30 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 16+
0.05 Цвет жизни. Начало 16+
0.50 Страна птиц 16+
1.35 Искатели 16+
2.20 Мультфильмы «Мистер Пронька», 

«Великолепный Гоша» 12+

СРЕДА, 10 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 Как убили Джона Кеннеди 16+
22.50 Большая игра 16+
23.50 Дневник его памяти 12+
0.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.30 Гейдар Алиев 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «КАТЮША» 12+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 «ПОИСКИ УЛИК» 12+
3.40 «ПЫЛЬНАЯ РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+

13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00, 0.00 «АЛЕКС ЛЮТЫЙ.  

ДЕЛО ШУЛЬцА» 16+
0.45 «В КЛЕТКЕ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «СУДЬБА  

ПО КНИГЕ ПЕРЕМЕН» 12+
10.40 Последняя любовь  

Владимира Высоцкого 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ  

ПРИЗВАНИЕ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

ДЫХАНИЕ СМЕРТИ» 12+
16.55 Актерские драмы.  

От сумы и от тюрьмы...  12+
18.10, 2.35 Петровка, 38 16+
18.25 «ЗАГОВОР НЕБЕС» 12+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Матлюба Алимова.  

Чужая среди своих 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Прощание 16+
1.15 90-е. Сумасшедший бизнес 16+
1.55 Подпись генерала  

Суслопарова 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+
4.45 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.20, 0.40 Как римляне 

изменили Галлию 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 Первые в мире 16+
9.05, 22.15 «КОРОЛЕК –  

ПТИЧКА ПЕВЧАЯ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.35 ХX век 16+
12.20 Цвет времени 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 «Между своими связь жива...».  

К 90-летию со дня рождения  
Владимира Лакшина 16+

13.40 Искусственный отбор 16+
15.15, 23.05 Запечатленное время 16+
15.45 Белая студия 16+
16.30 Библейский сюжет 16+
17.15, 1.35 Р. Щедрин. Избранные  

произведения. Симфонический 
оркестр Мариинского театра.  
Дирижер Валерий Гергиев 16+

18.40 «Андрей и Зоя».  
К 90-летию со дня рождения  
Андрея Вознесенского 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Власть факта 16+

чЕТВЕРГ, 11 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 Как убили Джона Кеннеди 16+
23.15 Большая игра 16+
0.15 3723. Вознесенский 12+
1.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «КАТЮША» 12+
23.20 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 «ПОИСКИ УЛИК» 12+
3.40 «ПЫЛЬНАЯ РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00, 0.00 «АЛЕКС ЛЮТЫЙ.  

ДЕЛО ШУЛЬцА» 16+
0.45 «В КЛЕТКЕ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «СУДЬБА  

ПО КНИГЕ ПЕРЕМЕН» 12+
10.40 Список Пырьева.  

От любви до ненависти 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ  

ПРИЗВАНИЕ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

ДЫХАНИЕ СМЕРТИ» 12+

16.55 Актерские драмы.  
Жизнь как песня 12+

18.10, 2.35 Петровка, 38 16+
18.25 «СМЕРТЬ  

НЕ ТАНцУЕТ ОДНА» 12+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Кино без купюр 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Тайная комната.  

Елена Чаушеску 16+
1.10 Хроники московского быта 16+
1.50 90-е. Ритуальный клондайк 16+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.40 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.20, 0.45 Как римляне  

изменили Галлию 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 Первые в мире 16+
9.05, 22.15 «КОРОЛЕК –  

ПТИЧКА ПЕВЧАЯ» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.35 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Острова 16+
13.40 Абсолютный слух 16+
15.15, 23.05 «Запечатленное время» 16+
15.45 Теория относительности счастья. 

По Андрею Будкеру 16+
16.30 Моя любовь – Россия! 16+
17.15, 1.40 Г. Малер. Симфония № 5. 

Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
Дирижер Валерий Гергиев 16+

18.30 Цвет времени 16+
18.40 «Андрей и Зоя». К 90-летию  

со дня рождения  
Андрея Вознесенского 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Джентльмены удачи».  

Я злой и страшный  
серый волк» 16+

21.30 Энигма 16+

ПЯТНиЦА, 12 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «ГОЛОС» весны  

в обновленном составе 12+
23.30 Вызов. Первые в космосе 12+
0.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.20 «КАТЮША» 12+
23.20 «ОЖИДАЕТСЯ  

УРАГАННЫЙ ВЕТЕР» 16+
2.45 «НЕ ПОКИДАЙ МЕНЯ,  

ЛЮБОВЬ» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «АЛЕКС ЛЮТЫЙ.  

ДЕЛО ШУЛЬцА» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
2.35 Квартирный вопрос 0+
3.25 «ПЕТРОВИЧ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 18.10 Петровка, 38 16+
8.40, 11.50 «ПИАНИСТКА» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «ПИАНИСТКА-2» 12+
14.45 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Убрать из кадра 12+
18.20 «ТАЙНА «БЕЛОЙ ВОРОНЫ» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Приют комедиантов 12+
0.30 «НЕВЕЗУЧИЕ» 16+
2.05 «ПРОКЛЯТИЕ  

БРАЧНОГО ДОГОВОРА» 12+
4.55 Георгий Юматов.  

О герое былых времен 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Легенды мирового кино 16+
7.35, 14.20 Как римляне  

изменили Галлию 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.55 Первые в мире 16+
9.10, 22.15 «КОРОЛЕК –  

ПТИЧКА ПЕВЧАЯ» 16+

10.20 Борис Ливанов. 
Рисунки и шаржи 16+

11.00 Шедевры старого кино 16+
12.45 «Мыс доброй надежды  

Валентина Сидорова».  
К 95-летию со дня рождения  
Валентина Сидорова 16+

13.35 Власть факта 16+
15.15 Запечатленное время 16+
15.45 Энигма 16+
16.30 Письма из провинции 16+
17.15, 1.40 С. Рахманинов.  

«Симфонические танцы».  
Российский национальный  
молодежный симфонический  
оркестр. Дирижер  
Валерий Гергиев 16+

17.55 «Царская ложа» 16+
18.40 «Андрей и Зоя».  

90 лет со дня рождения 
Андрея Вознесенского 16+

19.45 «НАЧАЛЬНИК ЧУКОТКИ» 16+
21.15 Линия жизни 16+
23.00 2 Верник 2 16+
23.50 «ТУЗ В РУКАВЕ» 16+
2.20 Мультфильм «Перевал» 6+

СУББОТА, 13 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.10 ПроУют 0+
12.15 «ПО ЗАКОНАМ ВОЕННОГО 

ВРЕМЕНИ – 5» 12+
16.10 Спасение в космосе 12+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
19.20 Концерт к 85-летию  

Иосифа Кобзона в Кремле 12+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.15 «9 ПРИЧИН,  

ЧТОБЫ ЖИТЬ» 12+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.05 «ЛЮБОВНАЯ СЕТЬ» 12+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «НА СВОЕМ МЕСТЕ» 12+
0.30 «СЧАСТЬЕ  

ИЗ ОСКОЛКОВ» 12+
4.00 «РАЙСКИЙ УГОЛОК» 12+

 � НТВ

5.00 Жди меня 12+
5.45 «БЕРЕГОВАЯ ОХРАНА» 16+
7.30 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Секрет на миллион 16+
23.25 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.10 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
1.45 Дачный ответ 0+
2.35 Таинственная Россия 16+
3.20 «ПЕТРОВИЧ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.50 «Я ЕГО СЛЕПИЛА» 12+
7.35 Православная энциклопедия 6+
8.00 «СТРЯПУХА» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45, 4.55 Петровка, 38 16+
11.55 «ДЕТИ ПОНЕДЕЛЬНИКА» 16+
13.45, 14.45 «ГОРОД РОМАШЕК» 12+
17.35 «ЗАГАДКА НА ДВОИХ.  

ФЕВРАЛЬСКАЯ СИРЕНЬ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Коронация:  

интриги и скандалы 16+
0.15 90-е. Комсомольцы 16+
0.55 Дикие деньги 16+
1.35 Актерские драмы.  

От сумы и от тюрьмы... 12+
2.15 Актерские драмы.  

Жизнь как песня 12+
2.55 Актерские драмы.  

Убрать из кадра 12+
3.35 Список Берии.  

Железная хватка наркома 12+
4.15 Список Пырьева.  

От любви до ненависти 12+
5:10 Игорь Тальков.  

Последний аккорд 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
7.50 «НАЧАЛЬНИК ЧУКОТКИ» 16+
9.20 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Эпизоды 16+
10.55 «СТАНцИОННЫЙ 

СМОТРИТЕЛЬ» 16+
12.05 Даты, определившие  

ход истории 16+
12.35 Забытое ремесло 16+

12.50 Превращаясь в бабочку.  
Одиссея в миниатюре 16+

13.45 Рассказы из русской истории 16+
15.25 «ПОЧТИ СМЕШНАЯ  

ИСТОРИЯ» 16+
17.50 Романтика романса 16+
18.40 Андрей и Зоя 16+
19.45 Роман в камне 16+
20.15 «БОРСАЛИНО  

И КОМПАНИЯ» 16+
22.00 Агора 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.05 «КРАЖА» 16+
2.30 Мультфильм «Приключения  

Васи Куролесова» 6+

ВОСКРЕСЕНьЕ, 14 МАЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.15 3723. Вознесенский 12+
15.20 Легендарная  

«Юнона» и «Авось» 16+
17.00 Женщины на линии огня 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 «ГИПНОЗ» 16+
0.35 На футболе  

с Денисом Казанским 18+
1.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИЯ

6.05, 1.30 «ЗВЕЗДЫ  
СВЕТЯТ ВСЕМ» 12+

8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.05 «ЛЮБОВНАЯ СЕТЬ» 12+
18.00 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! 60+. Новый сезон 6+
23.00 Звезды сошлись 16+
0.25 Основано  

на реальных событиях 16+
3.30 «ПЕТРОВИЧ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.55 «ДЕТИ ПОНЕДЕЛЬНИКА» 16+
7.25 «НЕВЕЗУЧИЕ» 16+
9.05 Здоровый смысл 16+
9.35 «Был такой случай».  

Юмористический концерт 12+
10.20 «Удачные песни».  

Весенний концерт 6+
11.30, 0.10 События 16+
11.50 «ПО СЕМЕЙНЫМ  

ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смешите меня семеро!». 

Юмористический концерт 16+
16.00 «Я ЕГО СЛЕПИЛА» 12+
18.00 «ИДЕАЛЬНАЯ ЖЕНА» 16+
21.40, 0.25 «ДОМ НА КРАЮ ЛЕСА» 12+
1.20 «ГОРОД РОМАШЕК» 12+
4.15 10 самых... 16+
4.45 Волшебная сила кино 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы  
«Сказка о рыбаке и рыбке»,  
«Золотая антилопа» 6+

7.45 «КРАЖА» 16+
10.10, 2.00 Диалоги о животных 16+
10.50 «СОЛНцЕ СВЕТИТ ВСЕМ» 16+
12.20 Письма из провинции 16+
12.50 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.15 «Игра в бисер»  

с Игорем Волгиным 16+
14.00 Коллекция 16+
14.30 Соло для часов с боем 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Пешком... 16+
17.40 Те, с которыми я... 16+
18.35 Романтика романса 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «СТАНцИОННЫЙ  

СМОТРИТЕЛЬ» 16+
21.30 «Я – Божьей милостью –  

певец...». Гала-концерт  
к 150-летию со дня рождения  
Ф. И. Шаляпина в Татарском  
академическом театре  
оперы и балета имени  
Мусы Джалиля 16+

23.40 «ПОЧТИ СМЕШНАЯ  
ИСТОРИЯ» 16+

2.40 Мультфильм  
«Старая пластинка» 12+
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дети войны

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 ржев
 ростов-на-Дону
 Старая русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

ПамятныеÎдаты

3 мая
 всемирный день солнца.
 всемирный день свободы печати.
 День кондитера в россии.

4 мая
 Международный день пожарных.

5 мая
 Международный день борьбы за права 

инвалидов.
 Международный день акушерки.
 День водолаза в россии.
 День шифровальщика в россии.

6 мая
 День святого георгия Победоносца.
 в этот день в 1945 году советские войска 

начали Пражскую операцию, в ходе кото-
рой была освобождена Прага и взята в плен 
группа армий «Центр».

7 мая
 День радио.
 Международный день планетариев.
 День создания вооруженных сил рос-

сии.
 День связиста и специалиста радиотех-

нической службы вМФ россии.

8 мая
 День работников Федеральной служ-

бы по военно-техническому сотрудничеству 
россии.
 День оперативного работника уголов-

но-исполнительной системы россии.
 всемирный день красного креста и 

красного Полумесяца.

9 мая
 День Победы советского народа в вели-

кой отечественной войне 1941–1945 годов.
 День европы.

10 мая
 140 лет со дня рождения николая васи-

льевича Пинегина (1883–1940), географа-поляр-
ника, путешественника, художника, писателя 
(29.04 – ст. ст.).

12 мая
 Международный день медицинской  

сестры.
 День экологического образования.
 День полного освобождения крыма. 

окончание крымской наступательной опе-
рации (1944).
 День памяти девяти мучеников кизи-

ческих.

13 мая
 День черноморского флота вМФ рос-

сии.
 День охранно-конвойной службы МвД 

россии.
 всемирный день справедливой торгов-

ли.
 всемирный день мигрирующих птиц.
 День памяти святителя игнатия брян-

чанинова.

14 мая
 всероссийский день посадки леса.
 День фрилансера в россии.
 День памяти Федора Александровича 

Абрамова (1920–1983), писателя.

Дети войны наравне со 
взрослыми хлебнули 
горя полной чашей, мо-
жет быть, даже слиш-
ком большой для ма-
ленького человека, 
ведь годы войны совпа-
ли для них с началом 
жизни…

леонид Павлович Паромов  
родился в ноябре 1943 года 
в Архангельске. Их семья 
жила в деревянном доме на 
улице Выучейского. Он был 
четвертым ребенком и, как 
говорит, мог бы и не увидеть 
этот свет, если бы не траге-
дия в семье. 

– В 1939 году друг за другом 
от дизентерии умерли мои 
старшие брат и сестра, – рас-
сказывает Леонид Павлович. – 
Для моих родителей это было 
сильным ударом, об этом 
они мне сами часто говори-
ли. Оставшийся ребенок был 
у них под особой защитой, и 
уж очень хотели они еще де-
тей. И только в самый разгар 
войны случилось это событие. 

Папа Леонида Павловича 
был строителем и до войны 
работал в Горремстройтре-
сте, много в городе этой ор-
ганизацией было построено 
домов, больниц и учебных 
заведений. Эта гражданская 
профессия пригодилась и в 
военное время, правда, боль-
ше пришлось восстанавли-
вать. С первых дней Великой  
Отечественной отца призва-
ли служить в военно-инже-
нерные войска. 

Хоть и далеко были дей-
ствующие фронты, но Ар-
хангельску тоже досталось. 
Город часто бомбили, посто-
янно происходили налеты 
фашистской авиации, а ведь 
постройки в Архангельске в 
большинстве своем были де-
ревянными. Старший брат 
Леонида часто бегал помо-
гать взрослым тушить «за-
жигалки», которые сбрасы-
вали с крыш домов. 

– Если с холодом нам еще 
было полегче – работали ле-
созаводы, и отходы от произ-
водства давались населению, 
только надо было все распи-
лить и принести домой, то с 
голодом было тяжко, – про-
должает рассказ наш собе-

седник. – Я помню, что было 
много нищих, которые ходи-
ли по домам и просили еду. 
Мама часто делилась с ними 
тем, что было у нас в то вре-
мя. Но есть хотелось, конеч-
но, постоянно. Мы с ребята-
ми даже жмых ели, это было 
нашей вкусняшкой. Малень-
кие да юркие, проберемся в 
конюшню, возьмем его, сде-
лаем как конфетку, да и му-
солим во рту. Я до сих пор 
этот вкус помню. Тяжелые 
времена были. 

День Победы ворвался в 
жизнь Леонида слезами и 
песнями. Трудно было по-
нять, что происходит вокруг: 
стоит рев, но все обнимают-
ся, кричат и стреляют. Потом 
прибежала мама, начала це-
ловать их с братом и говорить, 
что теперь все будет хорошо. 

– Лучше стало, но не сра-
зу. С продовольствием еще 
были проблемы. Я помню 
длинные очереди, которые 
мы выстаивали с родными 
за мукой, – вспоминает наш 
герой. – Ее давали в городе 
только в одном месте – на 
улице Карла Либкнехта. На 
руке у каждого писали но-
мерки, очередь была живая, 
и ты никак не мог уйти, так 
как и днем, и ночью их сверя-
ли. Каждому в руки давали 
только по два килограмма. 
Мама из муки столько вкус-
ного делала! 

Еще одним спасением в 
послевоенные годы была 
картошка, ею была засаже-
на вся улица Выучейского. 
Местные жители раскопали 
себе грядочки, ухаживали 
за ними. Леонид Павлович 
наравне со взрослыми помо-

гал собирать урожай. Выру-
чали и дары природы – за Об-
водным каналом начиналось 
болото, а там и морошку с 
клюквой можно было свобод-
но насобирать. 

Послевоенное детство ро-
дители старались сделать 
для своих детей беззабот-
ным, чтобы горечь тех тяже-
лых дней ушла из памяти 
как можно быстрее. В 1949 
году, когда Леониду испол-
нилось шесть лет, его опре-
делили в школу. Начинал 
учиться в мужской школе  
№ 22, за знаниями пошел 
охотно. Его тетя с ним ча-
сто занималась, много чита-
ла, особенно Пушкина, и он 
увлеченно сидел за партой.  
В среднем звене стал увле-
каться спортом, посещал 
многочисленные секции в 
Доме пионеров. После шко-
лы поступил в АЛТИ, после 
которого по распределению 
попал на работу в колонию 
№ 1. Трудовой стаж Леонида 
Павловича  – 45 календарных 
лет, из них 17 – директором 
профессионального училища, 
которое также было за высо-
ким забором. Здесь были уже 
свои трудности: люди с пре-
ступным прошлым – серьез-
ный контингент, у многих 
сроки большие, да и статьи 
серьезные. Но старшие това-
рищи научили, дали советы, 
так и начала складываться 
трудовая жизнь. 

9 Мая для Леонида  
Павловича – праздник празд-
ников. Еще с детства он пом-
нит, как мама заранее начи-
нала к нему готовиться. Все 
в доме мылось и чистилось, а 
в сам праздник приглашали 
гостей за большой накрытый 
стол, было много воспомина-
ний, радостных и грустных 
разговоров. 

– Но один День Победы мне 
запомнился по-особому, – го-
ворит ветеран Паромов. – Мы 
с папой в очередной раз по- 
шли на парад, раньше даже 
у нас в городе их принимали 
главнокомандующие на ло-
шадях. И папа посадил меня 
в седло самого главного че-
ловека, как мне тогда каза-
лось. Я проехал верхом, пря-
мо дух захватывало! Тогда 
мне завидовали все пацаны 
нашего двора. 

Праздник праздников
ониÎвстретилиÎвойнуÎвÎразномÎвозрастеÎ–Î
кто-тоÎсовсемÎкрохой,Îкто-тоÎподростком
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

5 МАЯ 
в 17:00 – праздничный концерт «Пришла вес-

на, пришла Победа» (приглашения можно полу-
чить в кассе) (0+)

6 МАЯ 
в 12:00 – театрализованное представление 

«Буратино 2.0. Театр кукольных снов» эстрадно-
театральной студии «Ананас» (0+)

в 19:00 – концерт ансамбля Игоря Горькового 
«Разные песни о любви» (0+)

8 МАЯ 
в 12:00 – отчетный концерт «Человечеству 

хватит мужества, чтобы мир отстоять на Зем-
ле» хора ветеранов «Славянка» (0+)

пр. чумбарова-лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
6 МАЯ 

в 11:00 – театрализованная постановка дет-
ской театральной студии «Северные чудеса» 
(6+)

в 18:00 – поэтическая лествица в два пролета. 
«Заходи, мой Бог. Открыто» (12+)

ул. кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

4 МАЯ 
в 14:00 – праздничный вечер для ветеранов, 

посвященный 78-й годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне, «Вальс Победы» (18+)

5 МАЯ 
в 16:00 – спектакль «Мальчики с бантиками» 

театрального коллектива «Наш театр» (6+)
7 МАЯ 

в 15:00 – литературно-музыкальная компози-
ция «Бабы. 1942» театральной студии «Сполохи» 
Архангельской местной организации Всерос-
сийского общества слепых (12+)

8 МАЯ 
в 10:40 – мастер-класс «Символ Победы», ме-

роприятие для детей «Я рисую Победу» (рисун-
ки на асфальте), акция «Георгиевская ленточ-
ка» (0+)

пр. никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art

vk.com/solombalaart1934
3 МАЯ 

в 12:00 – выездная концертная программа 
«Концерт у дома ветерана» (ул. Беломорской 
Флотилии, 8) (0+) 

в 15:00 – выездная концертная программа 
«Концерт у дома ветерана» (ул. Маяковско-
го, 17) (0+) 

в 17:00 – выездная концертная программа 
«Концерт у дома ветерана» (ул. Краснофлот-
ская, 5) (0+) 

4 МАЯ 
в 18:00 – концертная программа для ветера-

нов Соломбальского территориального округа, 
посвященная празднованию 78-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне (0+)

5 МАЯ 
в 15:00 – концертная программа в поселке  

Лесозавода № 21 «Май. Весна. Победа» (0+)
6 МАЯ 

в 11:00 – интерактивный спектакль «Сказ-
ка о потерянном времени», в рамках проекта  
«Семейная гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа в рамках проек-
та «Прогулки со Снеговиком» (0+)

7 МАЯ 
в 15:00 – концерт заслуженной артистки РФ 

Аллы Сумароковой «Нам нужна одна Победа». 
Вход свободный (0+) 

в 18:00 – праздничный вечер отдыха «Май-
ский вальс» с участием городского духового ор-
кестра имени В. Н. Васильева (0+)

8 МАЯ 
в 12:00 – народное гулянье «Над миром вновь 

ликует светлый май», посвященное празднова-
нию 78-й годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне (0+)

9 МАЯ 
в 9:00 – торжественное возложение цветов у 

памятника воинам-судоремонтникам «И пом-
нит мир спасенный» (0+)

ул. севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

6 МАЯ 
в 12:00 – концертная программа ансамбля 

«Казачья вольница» (0+)
7 МАЯ 

в 15:00 – отчетный концерт инструменталь-
ного ансамбля «Свирель» «Взлетай на крыльях 
таланта» (0+)

8 МАЯ 
в 12:30 – праздничный концерт «Весна  

Победы» (0+)

Филиал «бакарица» 
ул. нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
6 МАЯ 

в 14:00 – концертная программа ансамбля 
«Казачья вольница» (0+)

7 МАЯ 
в 15:00 – литературно-музыкальная гостиная 

«Весна на клавишах Победы» (0+)
8 МАЯ 

в 15:30 – праздничный концерт «Весна  
Победы» (0+)

Филиал «турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
6 МАЯ 

в 19:00 – вечер отдыха «Все на Маевку» (18+)
5 МАЯ 

в 16:00 – юбилейный концерт вокальной сту-
дии «Сударушка» «С душою к песне» (0+)

7 МАЯ 
в 14:00 – концертная программа «Навстречу 

Победе!» (0+)
8 МАЯ 

в 16:00 – праздничный концерт «Весна  
Победы» (0+)

Филиал «исакогорский»
ул. клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
5 МАЯ 

в 15:00 – мастер-класс «Талисман Победы» 
(0+)

6 МАЯ 
в 15:00 – концертная программа «Гармошка 

тоже воевала» (0+)
7 МАЯ 

в 15:00 – концертная программа «Навстречу 
Победе!» (0+)

8 МАЯ 
в 10:30 – праздничный концерт «Весна  

Победы» (0+)

ул. лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

7 МАЯ 
в 14:00 – концерт «Победа Родины моей» (6+)

8 МАЯ 
в 12:00 – концерт «Победа Родины моей»  

(площадка по адресу: ул. Буденного, 5/1) (6+)
9 МАЯ 

в 9:00 – церемония возложения цветов «Жива 
в нашем сердце победная дата» (воинское захо-
ронение в поселке Гидролизного завода) (6+)

Филиал № 1
ул. родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
4 МАЯ 

в 14:00 – кинолекторий «Вспомним всех  
поименно» (6+)

5 МАЯ 
в 14:00 – акция «Чистый обелиск»  (памятник 

по адресу: ул. Победы, 69/1) (6+)
6 МАЯ 

в 14:00 – концерт «Майский вальс» (пло-
щадка у дома по адресу: ул. Капитана Хром-
цова, 1/1) (6+) 

9 МАЯ 
в 9:00 – акция – возложение цветов «Под-

вигу жить в веках» (памятник по адресу:  
ул. Победы, 69/1) (6+)

Филиал № 2
ул. емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
4 МАЯ 

в 16:00 – кинолекторий «Мульти-Пульти» (0+)
в 16:30 – мастер-класс «Мастерская креатив-

ности» (0+)
5 МАЯ 

в 12:00 – акция «Чистый обелиск» (памятник 
по адресу: ул. Лесоэкспортная, 3) (6+)

в 13:00 – акция «Поем двором» (площадка  
по адресу: ул. Лесоэкспортная, 2) (0+)

9 МАЯ 
в 9:00 – церемония возложения цветов «Герои 

живые и вечные» (памятник по адресу: ул. Лесо-
экспортная, 3) (6+) 

   ул. Первомайская, 3;  
тел. 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

7 МАЯ 
в 13:00 – патриотическая акция «Письмо  

ветерану» (6+)
8 МАЯ 

в 9:30 – патриотическая акция «Подарок  
ветерану» (6+)

в 11:00 – праздничное гулянье для жителей 
округа Майская Горка, посвященное 78-й годов-
щине Победы, «Наш цветущий яркий май» (6+)

9 МАЯ 
в 9:00 – возложение цветов, посвященное  

78-й годовщине Победы, «Пробил час о святых 
вспоминать » (6+)

Филиал № 1,
о. краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
3 МАЯ 

в 15:00 – экологический мастер-класс по из-
готовлению поделок из природных материалов 
«Дары весны» (6+)

6 МАЯ 
в 16:00 – игровая программа «День с Ванес-

сой в школе магии» (6+)
8 МАЯ 

в 11:00 – праздничное народное гулянье  
«Танцуй и пой, народная Победа!» (6+)

9 МАЯ
в 9:00 – возложение цветов у обелиска по-

гибшим жителям острова Краснофлотского  
«Поклонимся великим тем годам» (6+)

Филиал № 2 – клуб «космос»,
пр. ленинградский, 165, корп. 2;  

тел. 61-83-10; arhluch.ru, vk.com/arhluch2
3 МАЯ 

в 12:00 – патриотическая акция «Письмо  
ветерану» (6+)

8 МАЯ 
в 14:00 – праздничное народное гулянье 

«Этот праздник со слезами на глазах» (0+)
9 МАЯ 

в 9:00 – торжественная церемония возложе-
ния цветов у обелиска погибшим лесопильщи-
кам «Клином в небо летят журавли» (6+)

ул. никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

3 МАЯ 
в 19:00 – спектакль по рассказам А. П. Чехо-

ва «Загадочная натура, или Это все она» театра-
студии «Люди и лица» (18+)

7 МАЯ 
в 15:00 – праздничный концерт, посвящен-

ный празднованию 78-й годовщины Великой  
Победы, «Нам всем завещана Россия» (0+)

8 МАЯ 
12:00 – церемония возложения цветов «Жу-

равли над Россией» у стелы Победы на ул. Ни-
китова, 1 (0+)


